
 

Vol. 253 Wednesday,  
No. 4 3rd February, 2021 
 14 Magha, 1942 (Saka) 

 

 
PARLIAMENTARY DEBATES 

 

RAJYA SABHA 

OFFICIAL REPORT (FLOOR VERSION) 
(PART-II) 

 
CONTENTS 

 
 
Papers Laid on the Table (pages 1 - 2) 
 
Reports of the Department-related Parliamentary Standing Committee on Industry- 
Presented (page  2) 
 
Report of the Department-related Parliamentary Standing Committee on Science and 
Technology, Environment, Forests and Climate Change – Presented (page 3) 
 
Reports of the Department-related Parliamentary Standing Committee on Transport, 
Tourism and Culture – Presented (pages 3 - 4) 
 
Reports of the Department-related Parliamentary Standing Committee on Finance – 
Laid on the Table (pages 4 - 5) 
 

 
 

[P.T.O 
©  

RAJYA SABHA SECRETARIAT 
NEW DELHI 

PRICE: ₹ 100.00 



Reports of the Department-related Parliamentary Standing Committee on Labour – 
Laid on the Table (pages 5 - 6) 

Observation by the Chair  (pages 6 - 7) 

Dispensing with Zero Hour Submissions, Question Hour and Private Members' 
Business (pages 7 - 9) 

Matters raised with Permission – 
Need for immediate attention of Government towards key issues being faced 
by Infrastructure Sector companies  (pages 9 - 10) 
Need for steps to be taken to tackle harassment of Indian fishermen by the 
Sri Lankan Navy  (pages 10 - 12) 
Need for initiatives for socio-political-economic empowerment of women 
(pages 13 - 14) 
Need to take action against culprits responsible for attacks on Hindu Temples 
in Andhra Pradesh (pages 14 - 15) 
Need for more recruitment of bureaucrats in the country(pages 15 - 16) 
Need to withdraw tax on handlooms (pages 16 - 18) 
Need for proper implementation of "PM Fasal Bima Yojana" (page 18 - 19) 
Need for withdrawal of FIRs against politicians and journalists(page 19- 22) 

Withdrawal of Members (page 22) 

Motion of Thanks on the President’s Address – Moved (pages 22-107) 

[Answers to Starred and Unstarred Questions (Both in English and Hindi) are 
available as Part-I to this Debate, published electronically on the Rajya Sabha website 
under the link https://rajyasabha.nic.in/Debates/OfficialDebatesDateWise] 

 Website : http://rajyasabha.nic.in 
  http://parliamentofindia.nic.in 

E-mail   : rsedit-e@sansad.nic.in

https://rajyasabha.nic.in/Debates/OfficialDebatesDateWise


 

RAJYA SABHA 
Wednesday, the 3rd February, 2021/14 Magha, 1942 (Saka) 

 
The House met at nine of the clock. 

MR. CHAIRMAN in the Chair. 

 
PAPERS LAID ON THE TABLE 

 
I.     Report and Accounts (2019-20) of ESIC, New Delhi and related papers 
II.    Report and Accounts (2018-19) of Employees’ Provident Fund Organisation, New 
Delhi and related papers 
 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS; AND THE 
MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS                          
(SHRI V.  MURALEEDHARAN): Sir, on behalf of Shri Santosh Kumar Gangwar, I lay 
on the table:- 

I. A copy each (in English and Hindi) of the following papers under Section 
36 of the Employees’ State Insurance Act, 1948:- 
(a) Annual Report of the Employees’ State Insurance Corporation 

(ESIC), New Delhi, for the year 2019-20. 
(b) Annual Accounts of the Employees’ State Insurance Corporation 

(ESIC), New Delhi, for the year 2019-20, and the separate Audit 
Report thereon.            [Placed in Library. See No. LT-3006 /17/2021] 
  

II.(1) A copy each (in English and Hindi) of the following papers, under sub-
section (2) of Section 74 of the Employees’ Provident Funds Scheme Act, 
1952:— 
(a) Annual Report of the Employees’ Provident Fund Organisation, New 

Delhi, for the year 2018-19. 
(b) Consolidated Annual Accounts of the Employees’ Provident Fund 

Organisation, New Delhi, for the year 2018-19 and the Audit Report 
thereon. 

(2) Statement giving reasons for the delay in laying the papers mentioned 
at (1) above.  
                                                            [Placed in Library. See No. LT-3002/17/2021] 
 



Notifications of the Ministry of Home Affairs 

SHRI V.  MURALEEDHARAN: Sir, on behalf of Shri Nityanand Rai,  I lay on the Table, 
under Section 49 of the Foreign Contribution (Regulation) Act, 2010, a copy each (in 
English and Hindi) of the following Notifications of the Ministry of Home Affairs 
(Foreigners Division):— 
(1) G.S.R. 695 (E), dated the 10th November, 2020, publishing the Foreign 

Contribution (Regulation) (Amendment) Rules, 2020.
(2) G.S.R. 17 (E), dated the 11th January, 2021, publishing corrigendum to the 

Notification No. G.S.R. 695 (E), dated the 10th November, 2020.
[Placed in Library. For(1) and (2) see No. LT-2935 /17/2021] 

REPORTS OF THE DEPARTMENT-RELATED PARLIAMENTARY STANDING 
COMMITTEE ON INDUSTRY 

SHRI K.C. RAMAMURTHY (Karnataka):  Sir, I present the following Reports ∗ (in 
English and Hindi) of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 
Industry:—  
(i) 300th Report on Action taken by the Government on the

recommendations/observations contained in the 297th Report of the Committee
on Demands for Grants (2020-21) pertaining to the Ministry of Micro, Small and
Medium Enterprises;

(ii) 301st Report on Action taken by the Government on the
recommendations/observations contained in the 298th Report of the Committee
on Demands for Grants (2020-21) pertaining to the Department of Public
Enterprises (Ministry of Heavy Industries & Public Enterprises);

(iii) 302nd Report on Action taken by the Government on the
recommendations/observations contained in the 299th Report of the Committee
on Demands for Grants (2020-21) pertaining to the Department of Heavy
Industry (Ministry of Heavy Industries & Public Enterprises); and

(iv) 303rd Report on Downturn in Automobile Sector - Its Impact and Measures for
Revival.

∗ The Reports were presented to the Hon'ble Chairman on 15th December, 2020 and were also 
forwarded to Hon'ble Speaker, Lok Sabha on the same day when House was not in Session and 
Hon'ble Chairman was pleased to order for the publication and circulation of these Reports. 
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REPORT OF THE DEPARTMENT-RELATED PARLIAMENTARY STANDING 
COMMITTEE ON SCIENCE AND TECHNOLOGY, ENVIRONMENT, FORESTS AND 

CLIMATE CHANGE 
 

SHRI JAIRAM RAMESH (Karnataka): Sir, I present the 340th Report (in English and 
Hindi) of the Department-related Parliamentary Standing Committee on Science and 
Technology, Environment, Forests and Climate Change on "The DNA Technology 
(Use and Application) Regulation Bill, 2019". 

 
 

REPORTS OF THE DEPARTMENT-RELATED PARLIAMENTARY STANDING 
COMMITTEE ON TRANSPORT, TOURISM AND CULTURE 

 
SHRI T. G. VENKATESH (Andhra Pradesh): Sir, I present the following Reports (in 
English and Hindi) of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 
Transport, Tourism and Culture:— 

(i) Two Hundred Eightieth Report on the Action Taken by the Government on the 
Recommendations/ Observations of the Committee contained in its Two Hundred 
Seventieth Report on ‘Development of Tourism in Jammu and Kashmir’; 

(ii) Two Hundred Eighty First Report on the Action Taken by the Government on the 
Recommendations/ Observations of the Committee contained in its Two Hundred 
Seventy Sixth Report on Demands for Grants (2020-21) of Ministry of Civil 
Aviation; 

(iii) Two Hundred Eighty Second Report on the Action Taken by the Government on 
the Recommendations/ Observations of the Committee contained in its Two 
Hundred Seventy Seventh Report on Demands for Grants (2020-21) of Ministry 
of Culture;  

(iv) Two Hundred Eighty Third Report on the Action Taken by the Government on the 
Recommendations/ Observations of the Committee contained in its Two Hundred 
Seventy Ninth Report on Demands for Grants (2020-21) of Ministry of Shipping;  

(v) Two Hundred Eighty Fourth Report on the Action Taken by the Government on the 
Recommendations/ Observations of the Committee contained in its Two Hundred 
Seventy Fifth Report on Demands for Grants (2020-21) of Ministry of Tourism;  

(vi) Two Hundred Eighty Fifth Report on the Action Taken by the Government on the 
Recommendations/ Observations of the Committee contained in its Two Hundred 
Seventy Eighth Report on Demands for Grants (2020-21) of Ministry of Road 
Transport and Highways; and 
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Two Hundred Eighty Sixth Report on the Action Taken by the Government on the 
Recommendations/ Observations of the Committee contained in its Two Hundred 
Sixty Ninth Report on ‘Cargo Handling at the Major Ports’.   

 
   

REPORTS OF THE DEPARTMENT-RELATED PARLIAMENTARY STANDING 
COMMITTEE ON FINANCE 

 
SHRI RAJEEV CHANDRASEKHAR (Karnataka): Sir, I lay on the Table a copy each 
(in English and Hindi) of the following ∗Reports of the Department-related 
Parliamentary Standing Committee on Finance:—             
    
(i) Twelfth Report on Financing the Startup Ecosystem;  
(ii)  Thirteenth Report on  Action Taken by the Government on the 

recommendations contained in the First Report of the Committee on ‘Demands 
for Grants (2019-20)’ of the Ministry of Finance (Departments of Economic 
Affairs, Financial Services, Expenditure and Investment and Public Asset 
Management); 

(iii) Fourteenth Report on  Action Taken by the Government on the 
recommendations contained in the Second Report of the Committee on 
‘Demands for Grants (2019-20)’ of the Ministry of Finance (Department of 
Revenue); 

(iv) Fifteenth Report on  Action Taken by the Government on the recommendations 
contained in the Third Report of the Committee on ‘Demands for Grants (2019-
20)’ of the Ministry of Corporate Affairs; 

(v) Sixteenth Report on  Action Taken by the Government on the recommendations 
contained in the Fourth Report of the Committee on ‘Demands for Grants 
(2019-20)’ of the Ministry of Planning (NITI); 

(vi) Seventeenth Report on  Action taken by the Government on the 
recommendations contained in the Fifth Report of the Committee on ‘Demands 

∗ 12th to 23rd Reports were presented to Hon'ble Speaker (Sixteenth Lok Sabha) on 9th September, 
2020 under Direction 71 A of the Directions by the Speaker, Lok Sabha when the House was not in 
Session and the same were seen by the Hon’ble Chairman, Rajya Sabha on 11th September, 2020. The 
Speaker was pleased to order the printing, publication and circulation of the Report under Rule 280 of 
the Rules of Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha. 
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for Grants (2019-20)' of the Ministry of Statistics and Programme 
Implementation; 

(vii) Eighteenth Report on  Action Taken by the Government on the 
recommendations contained in the Seventh Report of the Committee on 
‘Demands for Grants (2020-21)’ of the Ministry of Finance (Departments of 
Economic Affairs, Financial Services, Expenditure and Investment and Public 
Asset Management); 

(viii) Nineteenth Report on  Action Taken by the Government on the 
recommendations contained in the Eighth Report of the Committee on 
‘Demands for Grants (2020-21)’ of the Ministry of Finance (Department of 
Revenue);  

(ix) Twentieth Report on  Action Taken by the Government on the 
recommendations contained in the Ninth Report of the Committee on ‘Demands 
for Grants (2020-21)’ of the Ministry of Corporate Affairs; 

(x) Twenty-first Report on  Action Taken by the Government on the 
recommendations contained in the Tenth Report of the Committee on 
‘Demands for Grants (2020-21)’ of the Ministry of Planning (NITI); 

(xi) Twenty-second Report on  Action taken by the Government on the 
recommendations contained in the Eleventh Report of the Committee on 
‘Demands for Grants (2020-21)' of the Ministry of Statistics and Programme 
Implementation; 

(xii) Twenty-third Report on  Action Taken by the Government on the 
recommendations contained in the Fiftieth Report (Sixteenth Lok Sabha) on the 
subject ‘Review of NSSO and CSO and Streamlining Of Statistics Collection 
Machinery in the Country, including Management Information System for 
Project Monitoring/Appraisal'; and 

(xiii) Twenty-fourth Report on the Factoring Regulation (Amendment) Bill, 2020.  

 
 

REPORTS OF THE DEPARTMENT RELATED PARLIAMENTARY STANDING 
COMMITTEE ON LABOUR 

 
SHRI M. SHANMUGAM (Tamil Nadu):  Sir, I  lay on the Table a copy each (in English 
and Hindi) of the following Reports of the Department-related Parliamentary Standing 
Committee on Labour (2020-21):— 
(i) Tenth Report on Action taken by the Government on the 

Observations/Recommendations of the Committee contained in its First 
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Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the 
Ministry of Labour & Employment; 

(ii) Eleventh Report on Action taken by the Government on the 
Observations/Recommendations of the Committee contained in its Second 
Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the 
Ministry of Textiles; 

(iii) Twelfth Report on Action taken by the Government on the 
Observations/Recommendations of the Committee contained in its Third 
Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the 
Ministry of Skill Development & Entrepreneurship; 

(iv) Thirteenth Report on Action Taken by the Government on the 
Observations/Recommendations of the Committee contained in its Fifth 
Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2020-21)’ of the 
Ministry of Labour & Employment; 
 

(v) Fourteenth Report on Action Taken by the Government on the 
Observations/Recommendations of the Committee contained in its Sixth 
Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2020-21)’ of the 
Ministry of Textiles; and 
 

(vi) Fifteenth Report on Action Taken by the Government on the 
Observations/Recommendations of the Committee contained in its Seventh 
Report (Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2020-21)’ of the 
Ministry of Skill Development & Entrepreneurship. 

 
 

OBSERVATION BY THE CHAIR  
 

MR. CHAIRMAN: Hon. Members, as you are all aware, there is a restriction on the 
usage of cellular phones within the Rajya Sabha Chambers which is notified in the 
Parliamentary Bulletin Part-II issued prior to the commencement of the sittings of a 
Session. 

It has been observed that some Members are using their mobile phones to 
record the proceedings of the House while sitting in the Chamber. Such conduct is 
against the parliamentary etiquettes and is not expected from the hon. Members.  

Members should desist from such unwarranted activities inside the Chamber. 
Such unauthorized recording of the proceedings of the House and its circulation in the 
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social media may lead to breach of privilege and contempt of the House. Even 
sections of the media, who have now started using some of it, have been advised not 
to do it because that is not authorized and then you will be liable for the 
consequences thereon.  Keeping that in mind, I hope everybody will follow the rules.  
After all, this is the House of Parliament.  We must maintain the dignity.  If the 
Members are fair, everything will be fine.    
 
SHRI JAIRAM RAMESH: Sir, ∗...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN:  That is what I am saying.  ..(Interruptions)... No, please...  I have 
not allowed a discussion.  This will not go on record. Members have to be fair to the 
rules of the House.  Members are...(Interruptions)...  Don't make comments without 
notice...(Interruptions)... This is not the time for it.  Members are therefore advised 
to be careful in this regard. I only hope that everybody will follow the rules and 
regulations. Now, the Minister of Parliamentary Affairs. 
 

DISPENSING WITH ZERO HOUR SUBMISSIONS, QUESTION HOUR AND   
PRIVATE MEMBER' BUSINESS 

 
THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; THE MINISTER OF COAL; AND THE 
MINISTER OF MINES (SHRI PRALHAD JOSHI):  Sir, since we have to discuss the 
Motion of Thanks on the President's Address and I had a discussion with the hon. 
LoP, a consensus has now been arrived on it that more time should be given for the 
discussion on the President's Motion.  And if the Chair kindly agrees, we have arrived 
at a consensus, after speaking with the Leader of the Opposition and with the other 
Leaders that we have to allot more time, with your permission, Sir, for this particular 
Motion and for that, today's Question Hour may be suspended and also tomorrow's 
Question Hour and Zero Hour may be suspended, and we can take it up for 15 hours 
so that all the Parties can participate in the discussion.  Also, on Friday, as already 
agreed in the BAC, we can dispense of with the Private Members' Business also.  
 
MR. CHAIRMAN:  I think everybody is in agreement with it. 
 
िवपक्ष के नेता (�ी गुलाम नबी आज़ाद):  माननीय सभापित महोदय, तकरीबन 18 से 19 
Opposition parties की मीिंटग हुई थी।  हम चाहते थे और हमने गवनर्मेंट से िनवदेन िकया था 

                         
∗ Not Recorded. 
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िक राष्�पित जी के Motion of Thanks से पहले िकसानों के agitation पर चच� हो।  लेिकन 
सरकार की तरफ से यह बताया गया िक राष्�पित जी के Motion of Thanks से पहले कोई 
Business नहीं िलया जाता है और हम समझते हैं िक शायद ऐसा पहले भी नहीं हुआ है।  इसिलए 
िजतने िवपक्ष के लोग हैं, जो 18-19 पा�टया ं हैं, हम सब ने िमलकर यह तय िकया िक अगर 
Motion of Thanks से पहले िकसानों का िडस्कशन नहीं होता है, तो िकसानों के िलए जो 
िडस्कशन उस िदन होना चािहए था, उसकी पाचं घंटे की चच� हम राष्�पित जी के अिभभाषण में 
करेंगे।  िकसानों की चच� जो पाचं घंटे करनी थी, उसको अलग से, िबल्कुल stand alone, 
माननीय राष्�पित जी के अिभभाषण में करेंगे।  इसिलए व ेपाचं घंटे वहा ंबढ़ाए जाएं और चच� 15 
घंटे की हो।  मैं सरकार का धन्यवाद करता हंू िक उसने हम सभी की मागं को माना और हम 
आपसे िनवदेन करते हैं िक आप इस पर अपनी सहमित दें। 
   

 کی پارڻیز اپوزیشن انّیس سے اڻھاره تقریبا مہودے، پتی سبھا مانّئے  ):آزاد نبی غلام جناب( اختلاف حزب قائد †
 آف موشن' کے جی راشڻرپتی کہ تھا کیا نویدن سے گوورنمینٹ نے ہم اور تھے چاہتے ہم  تھی۔ ہوئی میڻنگ
 پتی راشڻر کہ گیا بتایا یہ سے طرف کی سرکار لیکن  ہو۔ چرچہ پر  agitation کے کسانوں پہلے سے' تھینکس

 بھی پہلے ایسا شاید کہ ہیں سمجھتے ہم اور ہے جاتا لیا نہیں بزنیس کوئی پہلے سے'  تھینکس آف موشن' کے جی
 کہ کیا طے یہ کر مل نے ہم ہیں، پارڻیاں انّیس-اڻھاره جو ہیں، لوگ کے وپکش جتنے سب ہم لئے اس  ہے۔ ہوا نہیں
 ہونا دن اس ڈسکشن جو لئے کے کسانوں تو ہے، ہوتا نہیں ڈسکشن کا کسانوں پہلے سے' تھینکس آف موشن' اگر

 گھنڻے پانچ جو چرچہ کی کسانوں  گے۔ کریں میں ابھیبھاشن کے جی راشڻرپتی گھنڻے پانچ ہم کو اس تھا، چاہئے
 پانچ وه گے کریں میں ابھیبھاشن کے جی راشڻرپتی مانئّے ،stand alone بالکل سے، الگ کو اس تھی، کرنی

 سبھی ہم نے انہوں کہ ہوں کرتا دھنیواد کا سرکار میں  ہو۔ کی گھنڻے پندره چرچہ اور جائیں بڑھائیں وہاں گھنڻے
  دیں۔ سہمتی کو اس آپ کہ ہیں کرتے نویدن سے آپ ہم اور مانا کو مانگ کی
 

MR. CHAIRMAN: Agreed. We will have a discussion on the President's Address right 
now and then allot, as suggested, 15 hours. 
 
SHRI GHULAM NABI AZAD: Sir, as suggested by the hon. Minister, we will take up 
the discussion on Motion of Thanks on the President’s Address after the Zero Hour 
submissions. 
 
MR. CHAIRMAN: So, we will go by that.  And, accordingly, I instruct the Secretariat 
to reallocate time as per present arrangement of fourteen-and-a-half hours, अगर 
आधा घंटा इसमें गया तो, उसी िहसाब से समय को बाटंना पड़ेगा और सभी सदस्यों को अवगत 
कराना पड़ेगा।   

† Transliteration in Urdu script. 
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 Normally, suspension of Zero Hour or Question Hour is not done.  But, it was 
done at times earlier also.  Now that there is a specific request and broad agreement 
in the House, I am willing to go by that. 
 
�ी मि�काजुर्न खरगे (कन�टक) : सर, अगर आप चाहें, तो आज क्वशे्चन ऑवर ले सकते हैं। 
 
�ी सभापित:  नहीं सर।  Parties should discuss it among themselves and then come to a 
conclusion. 
 
SHRI MALLIKARJUN KHARGE: Sir, I don’t dispute about it. 
 
MR. CHAIRMAN: It is over now. 
 
SHRI MALLIKARJUN KHARGE: But, I am requesting you that Zero Hour can be 
suspended. 
 
MR. CHAIRMAN: Khargeji, we will not discuss it anymore once the decision is taken. 
Now, we will take up Zero Hour submissions. Shri Ayodhya Rami Reddy. 

 
 

MATTERS RAISED WITH PERMISSION 
 

Need for immediate attention of Government towards key issues being faced by 
Infrastructure Sector companies 

 
SHRI AYODHYA RAMI REDDY (Andhra Pradesh): Namaskaram Sir.  We would 
request the Government of India to intervene and see how problems that are being 
faced by the infrastructure sector are addressed.  There is a huge problem which has 
engulfed infrastructure companies, because of cost, time overrun and the delays in 
execution of projects.  Most of the companies are built over the years.  Companies in 
existence for hundreds of years are now crumbled.  There is a huge problem going on 
around this industry.  This has to really support the nation building and is part of 
Atmanirbhar plan.  So, until and unless the Government comes forward with some 
specific deliverables, it is going to be very difficult. 
 Hence, I request, through you, Mr. Chairman, Sir, the Government to take 
necessary steps to support this industry.  Thank you. 
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DR. FAUZIA KHAN (Maharashtra): Sir, I associate myself with the Zero Hour 
submission made by Shri Reddy. 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I also associate myself with the Zero Hour 
submission made by Shri Reddy. 
 
SHRIMATI PRIYANKA CHATURVEDI (Maharashtra): Sir, I also associate myself with 
the Zero Hour submission made by Shri Reddy. 
 
MR. CHAIRMAN: Thank you.  The issue can be discussed elaborately during the 
General Discussion on the Budget, because it is connected with that.  You have 
raised the issue; it is okay. 
 Now, Shri Tiruchi Siva.  Dr. Thambidurai to associate with it.  Both of you have 
to share time. 
 

Need for steps to be taken to tackle harassment of Indian fishermen by the Sri 
Lankan Navy 

 
SHRI TIRUCHI SIVA (Tamil Nadu): Sir, on 19th January, 2021, four fishermen from 
Tamil Nadu reported missing.  And, later, after four days, on 23rd January, 2021, it 
was reported by the Sri Lankan Navy that their bodies were found in the Palk Strait.  
 The contention of the Sri Lankan Navy was that boat of fishermen rammed into 
its vessel and hence the incident happened.  But, it is actually not so.  The fishermen 
were brutally attacked, killed and their catches have been taken away by the Sri 
Lankan Navy.  This is not the first ever incident.  We have been raising such issues in 
the House every now-and-then and fishermen in Tamil Nadu are compelled to quit 
their profession, because of harassment by the Sri Lankan Navy. 
 Thanks to the intervention of the hon. Minister of External Affairs, Shri 
Jaishankar.  The Ministry said that a strong demarche was made to the Sri Lankan 
High Commissioner.  But, it is not enough, because such incidents are happening for 
years together and our Government and the Ministry of External Affairs has taken note 
of it.  But, nothing has happened.   

Every day, when fishermen go out, their families are waiting whether they 
would return with their catch or their bodies would come back. Sir, the entire 
fishermen community in Tamil Nadu is not living in peace. 

Sir, a strong condemnation or a quick and firm response from our Government 
should go. The Prime Minister should condemn, as our leader has requested, this 
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incident.  This should not happen again.  I hope you will take this issue very seriously 
and give hope and confidence to the fishermen that nothing would happen henceforth 
when they go for fishing.  Thank you. 

 
MR. CHAIRMAN: Dr. Thambidurai from Lok Sabha Chamber. 
 
DR. M. THAMBIDURAI (Tamil Nadu): Sir, I am speaking from Lok Sabha Chamber. 
 
MR. CHAIRMAN: You were in Lok Sabha.  But, you came here to Rajya Sabha. But, I 
have sent you back to Lok Sabha for the time being. 
 
DR. M. THAMBIDURAI: Sir, even if you send me permanently to Lok Sabha, I am 
ready to sit here. 
 I thank you Mr. Chairman, Sir.  As my colleague, Shri Siva said, I also join in 
condemning the act of Sri Lankan Navy attacking fishermen from Tamil Nadu.  Sir, it 
is not just four people who were killed, but, Sir, 245 Tamil Nadu fishermen till now 
have been killed by the Sri Lankan Navy.  This is a very grave situation taking place in 
that area. 

They are arresting them and we are also bringing them back.  But killing of 
Tamil Nadu fishermen by the Sri Lankan Navy is a condemnable thing.  As I said, till 
now, about 245 fishermen have been killed by the Sri Lankan Navy.   Recently also,  
one incident took place on 18th January in which  four persons of Pudukottai district, 
Tamil Nadu were killed by the Sri Lankan Navy.  I would also like to say that in this 
regard, the Chief Minister of Tamil Nadu, Edappadi K. Palaniswami, has written a 
letter to the hon. Prime Minister requesting to take necessary action on the Sri Lankan 
authorities.  Sir, on behalf of the AIADMK Party, the Tamil Nadu Government and also 
the Tamil Nadu fishermen, I condemn  the Sri Lankan Navy for doing these kinds of 
atrocities and killing our fishermen.  This is going to affect the relationship between 
India and Sri Lanka. Therefore, I request the External Affairs Minister to take 
necessary action to see that our Prime Minister condemns these kinds of activities.  

 
DR. FAUZIA KHAN:  Sir, I associate myself with the issue raised by the hon. Member. 
 
SHRI N.R. ELANGO (Tamil Nadu):  Sir, I also associate myself with the issue raised 
by the hon. Member. 
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DR. AMAR PATNAIK: Sir, I also associate myself with the issue raised by the hon. 
Member. 
 
SHRI A. MOHAMMEDJAN (Tamil Nadu): Sir, I also associate myself with the issue 
raised by the hon. Member. 
 
SHRI RAMJI (Uttar Pradesh): Sir, I also associate myself with the issue raised by the 
hon. Member. 
 
SHRI ASHOK SIDDHARTH (Uttar Pradesh): Sir, I also associate myself with the issue 
raised by the hon. Member. 
 
SHRI T.K.S. ELANGOVAN (Tamil Nadu): Sir, I also associate myself with the issue 
raised by the hon. Member. 
 
SHRI P. WILSON (Tamil Nadu): Sir, I also associate myself with the issue raised by 
the hon. Member. 
 
SHRI M. SHANMUGAM (Tamil Nadu): Sir, I also associate myself with the issue 
raised by the hon. Member. 
 
SHRI SUJEET KUMAR (Odisha): Sir, I also associate myself with the issue raised by 
the hon. Member. 
 
MR. CHAIRMAN: Thank you. Jaishankarji, do you want to say anything?  
…(Interruptions)..   Please, please.  Those who want to associate can send their 
names.   This is an issue going on for long and it is not that nothing has been done.   
Successive Governments have been doing their best, but the problem must be 
resolved once and for all.   That is the suggestion of the hon. Members and I hope the 
Minister will take note of it.  
 
THE MINISTER OF EXTERNAL AFFAIRS (SHRI S. JAISHANKAR):  Sir, we have 
taken it up in the strongest terms with the Sri Lankan Government.  This particular 
incident, I think, was, particularly, unacceptable and that has been made very, very 
clear to them.  
  
MR. CHAIRMAN: Now, Dr. Sasmit Patra. You are speaking in Odiya.  

[RAJYA SABHA]12



 

 
Need for initiatives for socio-political-economic empowerment of women 

 
DR. SASMIT PATRA (Odisha): ∗ "Sir, I am thankful to our hon. Chairman for giving 
me the opportunity to speak in Odia. Whatever work we might have done for women 
empowerment is not enough. 

Sir, I would like to present three main points in clear terms and submit two 
proposals through you for the consideration of the Government which might become 
a revolutionary programme for the cause of women empowerment. First of all, for the 
social and economic empowerment, we should consider chalking out a plan and let 
me give a brief background of the same. In Odisha, there is a revolutionary 
programme called 'Mission Shakti' under which 80 Lakh women are being 
empowered. Through this programme they have been able to change their lives. I 
believe, the way the Central Government has come up with National Maternity 
Scheme, modeled after MAMATA Yojana of Odisha, on similar line, Mission Shakti 
can also be emulated for formulating a women empowerment programme at the 
Central level. In Mission Shakti, economic empowerment of women is being ensured 
through Self Help Groups which has revolutionized their lives and livelihood.  

Secondly, I would conclude by saying that there is ample scope and 
requirement for political empowerment of women as well.  My leader hon. Chief 
Minister, Shri Naveen Patnaik, has been repeatedly demanding for the passage of 
Women's Reservation Bill. However, the Central Government is obfuscating the 
issue. I strongly believe that there is a pressing need to pass the Women's 
Reservation Bill. In recent past, our Hon'ble Chief Minister Sh. Naveen Patnaik took a 
bold decision to reserve 1/3 rd Lok Sabha seat from the party for women. 

I believe that these two proposals, adoption of Mission Shakti as a national 
programme and passage of Women's Reservation Bill, would go a long way in socio-
economic and political empowerment of women. Therefore, through you, I urge upon 
the Government to pass the Women's Reservation Bill without any further delay." 
   
SHRI P. WILSON:  Sir, I associate myself with the issue raised by the hon. Member. 
 
SHRIMATI SHANTA CHHETRI (West Bengal): Sir, I also associate myself with the 
issue raised by the hon. Member. 

                         
∗ English translation of the original speech delivered in Odia.   
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SHRIMATI ARPITA GHOSH (West Bengal): Sir, I also associate myself with the issue 
raised by the hon. Member. 
 
SHRIMATI JHARNA DAS BAIDYA (Tripura): Sir, I also associate myself with the issue 
raised by the hon. Member. 
 
SHRIMATI PRIYANKA CHATURVEDI: Sir, I also associate myself with the issue raised 
by the hon. Member. 
 
DR. AMEE YAJNIK (Gujarat): Sir, I also associate myself with the issue raised by the 
hon. Member. 
 
DR. AMAR PATNAIK: Sir, I also associate myself with the issue raised by the hon. 
Member. 
 
�ीमती छाया वम� (छ�ीसगढ़) : महोदय, मैं भी स्वयं को इस िवषय के साथ संब� करती हंू। 
 
DR. FAUZIA KHAN:  Sir, I also associate myself with the issue raised by the hon. 
Member. 
 
SHRI SUJEET KUMAR:  Sir, I also associate myself with the issue raised by the hon. 
Member. 
 
MR. CHAIRMAN:∗ "You spoke well in your language."  I feel happy whenever 
Members speak in any one of the Indian languages which are there in the Scheduled 
List and that trend should be encouraged further.Now, Shri G.V.L. Narasimha Rao. 

 
Need to take action against culprits responsible for attacks on Hindu temples in 

Andhra Pradesh 
 
SHRI G.V.L. NARASIMHA RAO (Uttar Pradesh):  Mr.  Chairman, Sir, I thank you for 
having given me this opportunity.   I would like to draw the attention of this House and 
the country to a spate of attacks on Hindu temples in the State of Andhra Pradesh.   
There have been more than 140 such incidents, either attacks or some kind of 
activities, which caused grievous harm to the sacred nature of the places of worship.    

∗ English translation of the original speech delivered in Odia.   
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One such incident that happened very recently, which shocked the entire country was 
in Ramatheertham where the idol of Shri Bhagwan Ram was actually severed.   It was 
beheaded.   This temple is considered to be Uttar Andhra’s Ayodhya.   This is a 
temple which is 400-years old and several such incidents have happened. One such 
incident was burning of the chariot, a 70-year old chariot in Antarvedi Temple. 
Similarly, in Bitragunta in Nellore district also, a similar incident of burning of the 
chariot happened. The State Government had not acted in time for the last year and a 
half.  As a result, several such incidents have happened. Even recently, when the 
State Government swung into action after a massive uproar, they have actually 
blamed it on some political individuals for posting social media posts against these 
incidents rather than catching the culprits involved in such acts of sacrilege. So, this 
is something that has deeply hurt not only Hindus in Andhra Pradesh but all over the 
country and also Dharmacharyas. I think, rather than to take it as a political episode, 
it is incumbent upon the State Administration to identify the real culprits and punish 
them in a manner that this really sends a strong message. I appeal to the MHA to get 
into action and ask the State Government for a report.  
 
SHRI K.C. RAMAMURTHY (Karnataka): Sir, I would like to associate myself with the 
Zero Hour mention made by the hon. Member.  
 
DR. AMAR PATNAIK: Sir, I would also like to associate myself with the Zero Hour 
mention made by the hon. Member.  
 
SHRI KANAKAMEDALA RAVINDRA KUMAR (Andhra Pradesh): Sir, I would also like 
to associate myself with the Zero Hour mention made by the hon. Member.  
 
�ीमती कान्ता कदर्म (उ�र �देश): महोदय, मैं भी स्वयं को माननीय सदस्य �ारा उठाए गए इस 
िवशेष उल्लेख के साथ सम्ब� करती हँू।  
 
MR. CHAIRMAN:  Thank you.  Dr. Fauzia Khan. 

 
Need for more recruitment of bureaucrats in the country  

 
DR. FAUZIA KHAN (Maharashtra): Mr. Chairman, Sir, bureaucrats or civil servants 
play a major role in public administration. They are required by the elected 
Governments to implement their policies and to keep a check on their effective 
working. It is often observed, Mr. Chairman, Sir, that these bureaucrats are 
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subjected to enormous workload, and, at times, they are made in-charge of multiple 
portfolios. It is said in Urdu,  

“मर न जाए थकन से तू साहब, 
सर पे माज़ी उठाए िफरते हैं।” 
 

The situation is something like this. This impacts the overall functioning of the 
Government. Indian bureaucracy needs to be expanded and revamped to enable 
growth and development. Considering this, there is a need to expand the number of 
seats and recruit more officers through the UPSC, including Civil Services and Grade 
A.  Along with this expansion, there should be mechanism set up to bring in more 
accountability and transparency. Thank you. 

 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I would like to associate myself with the Zero 
Hour mention made by the hon. Member.  
           
MR. CHAIRMAN:  Shri Rajmani Patel.  Not there; right. Shri Subhas Chandra Bose.  
...(Interruptions)... Yes, Subhas Chandra Bose; we have a Member, Subhas 
Chandra Bose. ...(Interruptions)... Voice, please. From Lok Sabha Chamber, Mr. 
Subhas Chandra Bose Pilli.     
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI (Andhra Pradesh): Sir, the ...  
 
MR. CHAIRMAN:  A little louder, Subhas Chandra Boseji. You can sit down and then 
speak because mike is not catching up.  
 

Need to withdraw tax on handlooms 
 

SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI (Andhra Pradesh): Sir, the handloom sector 
provides employment for nearly 2 crore people and it is the second largest sector in 
the employment generation, stands only next to agriculture in our country, including 
my home State of Andhra Pradesh.  
 There are nearly 40 lakh handlooms existing in our country. The Handloom Act 
was passed in the year 1985 for protecting handloom weavers. Initially, 22 items were 
reserved for production and later, it has been reduced to hardly 11 items like sarees, 
dhoties, towels, etc.  
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 I deeply regret to bring to your notice that powerlooms violated this Act and are 
producing items of handlooms-reserved and hence handloom-weaving community is 
facing severe difficulty in their survival.  
 Including that, the GST gave a big blow as they had a taxing at 5 per cent and 
then, automatically, the production cost of handlooms is more than the powerlooms. 
Naturally, the consumer feels that the cost of handloom cloth is more expensive. 
Imposing GST is very ridiculous.  I am very sorry to say that this is meaningless 
also.Sir,efforts are needed to ensure adequate availability of hank yarn to handlooms. 
Hank yarn is the main raw material for handlooms.  For adequate availability of hank 
yarn to handlooms at reasonable prices the Government have ordered imposition of 
'hank yarn obligation' on textile mills, saying that production of at least 50 per cent of 
their yarns intended for sale should be in hank yarn form useful for handlooms,  but 
this order is not strictly followed by the mills.  As a study by IITs reveals, the problems 
faced by weavers were as follows:  Weavers unaware about market trends -- 54 per 
cent; lack of innovative designs -- 76 per cent; looms not upgraded -- 70 per cent; 
required count of yarn not available in the market -- 20 per cent. 
 
MR. CHAIRMAN:  Please conclude. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  In the present situation, keeping in view the 
troubles faced by handloom weavers, the hon. Chief Minister of Andhra Pradesh, Shri 
Y.S. Jagan Mohan Reddy garu had taken some valuable initiatives for the welfare of 
weavers. 
 
MR. CHAIRMAN:  Please conclude. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  A financial assistance of Rs. 194.46 crore at 
the rate of Rs. 24,000 per annum was given to 81,024 eligible weavers' families. Sir, 
Rs. 103 crore were released to APCO to clear the outstanding bills of the previous 
TDP Government to the handloom weavers cooperative society.  
 
MR. CHAIRMAN:  Mr. Subhas Chandra Bose, you have to conclude now. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  Sir, Rs. 107 crore were released to APCO 
towards cloth procurement from weavers societies for making facial masks for 
Corona.   
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MR. CHAIRMAN:  Thank you.  Shri Rajmani Patel. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI:  Sir, I would like to give some suggestions 
here. 
 
MR. CHAIRMAN:  No, no.  You don't have the time.  You may send them to me later. 
 
DR. AMAR PATNAIK:  Sir, I associate myself with the matter raised by the hon. 
Member. 
 
SHRIMATI PRIYANKA CHATURVEDI:  Sir, I too associate myself with the matter 
raised by the hon. Member. 
 
DR. FAUZIA KHAN:  Sir, I too associate myself with the matter raised by the hon. 
Member.  
 

Need for proper implementation of "PM Fasal Bima Yojana" 
 

�ी राजमिण पटेल (मध्य �देश) : माननीय सभापित महोदय, मैं '�धान मं�ी फसल बीमा योजना' 
के सम्बन्ध में आपका ध्यान आक�षत करना चाहता हंू। यह योजना भारत सरकार के �ारा 26 
फरवरी, 2016 को शु� की गई, िजसका उ�ेश्य िकसानों की िव�ीय सुरक्षा सुिन�श्चत करना है। 
यह योजना फसल खराब होने के कारण िकसानों को ऋण�स्तता के जोिखम को दूर करने के 
िलए चाल ूकी गई थी।  लेिकन अब तक योजना की शत� के तहत तय िनयमों के आधार पर इस 
योजना से जुड़े िकसानों को बीमा रािश �दान नहीं की जा रही है। बीमा �ीिमयम भरने वाले 
अिधकतर िकसानों को वषर् 2017-18, 2018-19 और 2019-20 की रािश भी अभी तक जारी नहीं 
की गई है। महीनों बैंकों के चक्कर काटने के बाद भी उिचत बीमा रािश उन्हें नहीं िमल पाती है। 
बीमा कम्पिनयों के �ारा फज़�वाड़ा िकया जा रहा है। 

महोदय, �ाकृितक आपदाओं अथवा अन्य िकसी भी कारण से क्षित�स्त फसल के नुकसान 
का सव�क्षण न्यायसंगत तरीके से नहीं िकया जाता है, िजसके कारण उिचत मुआवज़ा तय नहीं हो 
पाता है। आज िकसान इसके कारण अपने आप को ठगा सा महसूस कर रहा है।  

महोदय, मैं माननीय मं�ी महोदय से पूछना चाहता हंू िक अब तक योजना से जुड़े िकतने 
िकसान लाभा�थयों का दावा मंज़ूर िकया गया है या स्वीकार िकया गया है? िजनका दावा स्वीकार 
नहीं िकया गया है, उसका कारण क्या है तथा इसका �देशवार िववरण क्या है, इसकी जानकारी 
भी दी जानी चािहए। फज़�वाड़ा करने वालों को अितशी� दंिडत िकया जाना चािहए। साथ ही 
िकसानों के साथ धोखाधड़ी करने वाली बीमा कम्पिनयों के िखलाफ तत्काल कायर्वाही की जाए 
और हमारे देश के िकसानों को न्याय �दान िकया जाए, धन्यवाद।    
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�ी िवशम्भर �साद िनषाद (उ�र �देश) : सर, मैं माननीय सदस्य �ारा उठाए गए िवषय से स्वयं 
को संब� करता हँू। 
 
DR. AMAR PATNAIK:  Sir, I too associate myself with the matter raised by the hon. 
Member. 
 
DR. AMEE YAJNIK:  Sir, I too associate myself with the matter raised by the hon. 
Member. 
 
SHRI SUJEET KUMAR:  Sir, I too associate myself with the matter raised by the hon. 
Member.  
      
MR. CHAIRMAN:   Thank you Rajmaniji.Now,Shri Digvijaya Singh.  You have got only 
two minutes. 
 

Need for withdrawal of FIRs against politicians and journalists 
 

�ी िद�ग्वजय िंसह (मध्य �देश) : चेयरमैन सर, िपछले कुछ िदनों से राजनीितज्ञों के िखलाफ, 
प�कारों के िखलाफ, िसिवल सोसायटी ए�क्टिवस्ट्स के िखलाफ संगीन धाराओं में एफआईआर 
दजर् की जा रही है। संसद सदस्य, �ी शिश थ�र, �ी राजदीप सरदेसाई, �ीमती मृणाल पाडें, 
�ी मनदीप पुिनया आिद ऐसे कई व्यि� हैं, िजनके िखलाफ एक ही व्यि� के आवदेन पर राज�ोह 
का �करण दजर् िकया गया है।....(व्यवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN:   Please conclude.  Your time is over. 
 
�ी िद�ग्वजय िंसह: माननीय चेयरमैन सर, यह अं�ेज़ों के ज़माने का कानून है, िजसमें महात्मा 
गाधंी, शहीद भगत िंसह, अशफ़ाकुल्लाह खा ंजैसे अनेक लोगों के िखलाफ �करण दजर् िकया गया 
था। 
 
�ी सभापित : आप उनके साथ कम्पेयर मत किरए। 
 
�ी िद�ग्वजय िंसह: तीन राज्यों के िविभन्न थानों में एक ही तरह की िशकायत पर एफआईआर 
दजर् की गई है, िजसका मज़मून या कन्टेंट एक-सा है। यह स्वतं� प�कािरता और स्वतं� आवाज़ 
को दबाने का एक सुिनयोिजत ∗ है और हम इसकी िनन्दा करते हैं। मैं आपके माध्यम से गृह मं�ी 

                         
∗ Expunged as ordered by the Chair. 

 

[3 February, 2021] 19



जी से अनुरोध करता हंू िक इस �कार के राज�ोह के �करण को वापस िलया 
जाए।....(व्यवधान).... 
 
MR. CHAIRMAN:  Thank you.  It is over now.   
 
�ी िद�ग्वजय िंसह: स्वतं� प�कािरता लोकतं� की आवश्यकता है।  
 
MR. CHAIRMAN:  Digvijaya Singhji, the time is over.  ...(Interruptions)...It is not 
going on record.  I can't help it.        
  
 SHRI MALLIKARJUN KHARGE (Karnataka):  Sir, I associate myself with the matter 
raised by the hon. Member. 
 
SHRI ANAND SHARMA (Himachal Pradesh): Sir, I too associate myself with the 
matter raised by the hon. Member. 
 
SHRI K.C. VENUGOPAL (Rajasthan):  Sir, I too associate myself with the matter 
raised by the hon. Member. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH (Karnataka): Sir, I too associate myself with the matter 
raised by the hon. Member. 
 
SHRI PARTAP SINGH BAJWA (Punjab): Sir, I too associate myself with the hon. 
Member. 
 
DR. AMEE YAJNIK:  Sir, I too associate myself with the matter raised by the hon. 
Member. 
 
SHRI ELAMARAM KAREEM (Kerala): Sir, I too associate myself with the matter 
raised by the hon. Member. 
 
�ी िवशम्भर �साद िनषाद: सर, मैं भी माननीय सदस्य �ारा उठाए गए िवषय से स्वयं को संब� 
करता हँू। 
 
�ीमती अ�पता घोष: सर, मैं भी माननीय सदस्य �ारा उठाए गए िवषय से स्वयं को संब� करती 
हँू। 
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�ी मो. नदीमुल हक (प�श्चमी बंगाल) : सर, मैं भी माननीय सदस्य �ारा उठाए गए िवषय से स्वयं 
को संब� करता हँू। 
 

 کو خود سے موضوع گئے اڻھائے ذریعے کے سدسئے مانئّے بھی میں سر،  ) :بنگال مغربی( الحق ندیم جناب†
 ہوں۔ کرتا سمبدّھہ

 
डा. फौिजया खान: सर, मैं भी माननीय सदस्य �ारा उठाए गए िवषय से स्वयं को संब� करती हँू।
  
        
MR. CHAIRMAN: Now, Motion of Thanks on the President's Address. 
...(Interruptions)... Motion of Thanks on the President's Address. 
...(Interruptions)... यह िरकॉडर् में नहीं जाएगा, संजय िंसह, आप अपनी सीट पर जाइये 
प्लीज़। Sanjay Singhji, please, आप अपनी सीट पर जाइये,  You are going to speak on 
this. ...(Interruptions)... I will not allow this. ...(Interruptions)... I will not allow this. 
...(Interruptions)... Sanjay Singhji, I have to name you. आप अपनी सीट पर जाइये। जब 
आपका मौका आएगा, उस समय बोिलये। हाउस को िडस्टबर् करके आप नुकसान मत पहंुचाइये। 
... (व्यवधान)… िकसानों के मु�े पर ही बहस होने वाली है। ... (व्यवधान)… This is not going on 
record. ...(Interruptions)... This is not going on record. ...(Interruptions)... Not to 
be shown; not to be recorded. ...(Interruptions)... This is not the way that one 
person is disturbing the House. ...(Interruptions).. You are not allowing discussion to 
take place, including on farmers. ...(Interruptions)... Guptaji, you go to your seat, 
please. ...(Interruptions)... Both of you go to your seats, please. 
...(Interruptions)... यह िरकॉडर् पर नहीं जाएगा, िकसानों के मु�े पर बहस हो रही है और आप 
इसका िवरोध कर रहे हैं, मैं क्या क�ं? Please go to your seats. ...(Interruptions)... What 
is this, Ghulam Nabiji? ...(Interruptions)... Azadji, are we helpless? 
 
THE LEADER OF THE OPPOSITION (SHRI GHULAM NABI AZAD): Sir, we stand by 
what we have decided. 
 
MR. CHAIRMAN: Please go to your seats. Otherwise, I will name the three of you. 
...(Interruptions)... You are not doing anything good to the kisans. 
...(Interruptions)... You are hurting their interests by stopping the discussion. 
...(Interruptions)... We are going to discuss the President's Address and also 
farmers' issues.  You will not get chance. ...(Interruptions)... I have to name you. 
...(Interruptions)... Please don't test my patience. ...(Interruptions).. यह तानाशाही 
नहीं चलेगी, पूरा हाउस बहस करना चाहता है और तीन लोग आकर इसको िडस्टबर् करें।  I have 
                         
† Transliteration in Urdu script. 
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only two ways --- I will either name them and send them out of the House, or adjourn 
the House.  No discussion is allowed. ...(Interruptions)... Everybody go to their 
respective seats. ...(Interruptions)... Sit down, please ...(Interruptions)...  

 
 

WITHDRAWAL OF MEMBERS  
 

MR. CHAIRMAN: Hon. Members, I am compelled to use Rule 255 -- Withdrawal of 
Member.  "The Chairman may direct any Member whose conduct is in his opinion 
grossly disorderly to withdraw immediately from the Council and any Member so 
ordered to withdraw shall do so forthwith and shall absent himself during the 
remainder of the day's meeting."  ...(Interruptions)... Shri Sanjay Singh, Shri Sushil 
Kumar Gupta and Shri Narain Dass Gupta, all of these Members are named as per 
the Rule 255.  ...(Interruptions)... Please withdraw yourselves from the House.  
...(Interruptions).. Please go out of the House.  ...(Interruptions)... They want 
discussion and when the discussion is going to begin, they obstruct the House. 
...(Interruptions)... Let the entire country watch this. ...(Interruptions)... This is the 
behaviour of people who want to rule or are ruling in certain parts of the country. 
...(Interruptions)... This is not fair for anybody or for any party.  I am not naming any 
party. ...(Interruptions)... The House is adjourned to meet at 9:40 a.m. 
 

The House then adjourned at thirty-four minutes past nine of the clock. 

 
 

The House reassembled at forty minutes past nine of the clock, 
MR. CHAIRMAN in the Chair. 

 
MOTION OF THANKS ON THE PRESIDENT'S ADDRESS 

 
MR. CHAIRMAN:  Please take your respective seats.  Three Members have been 
named - Shri Sanjay Singh, Shri Narain Dass Gupta and Shri Sushil Kumar Gupta. 
...(Interruptions)... 
 
SHRI K.C. VENUGOPAL (Rajasthan):  Sir, please take up Zero Hour.  
...(Interruptions)... 
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MR. CHAIRMAN:  Zero Hour is over.  ...(Interruptions)...  Please, this is not the 
way.  All the three Members, who have been named, should withdraw from the 
House.  ...(Interruptions)...  Otherwise, I have to send you out.   
 
�ी �ताप िंसह बाजवा(पंजाब): सर ... (व्यवधान)... 
 
�ी सभापित: बाजवा जी, आप बैठ जाइए। ... (व्यवधान)... जब आपको मौका िमलेगा, तब आप 
बोिलए। ... (व्यवधान)...  Nothing shall go on record.   I appeal to all the three Members 
who have been named to leave the House.   Don't create a situation where I have to 
call the marshals and send you out.  ...(Interruptions)...  That is the most unpleasant 
thing.  आप बैठ जाइए प्लीज़। ... (व्यवधान)... आप बैठ जाइए। ... (व्यवधान)…आपके नेता ने 
बोला।  आप बैठ जाइए प्लीज़। ... (व्यवधान)... आप बैठ जाइए।  ... (व्यवधान)... राष्�पित जी 
के अिभभाषण में आप बोिलए।  ... (व्यवधान)... मैंने कहा न? ... (व्यवधान)... राष्�पित जी के 
अिभभाषण में िकसानों की समस्या पर चच� जारी है और िजनको बोलना है, व े अनुमित लेकर 
बोलें, उसमें समय भी पय�प्त िदया गया है। ... (व्यवधान)... इसके बाद भी आप लोग ऐसा हंगामा 
करें, तो उसका कोई मतलब नहीं है। ... (व्यवधान)... लोग इससे संतुष्ट नहीं होंगे। ... 
(व्यवधान).. This is nothing but one-upmanship.  I am sorry to say this.   Marshals, 
please help them to leave the House.  ...(Interruptions)...  Nothing should be 
shown.  Nothing should be reported.  आप लोग कृपया हाउस छोड़ दीिजए। ... 
(व्यवधान)... मय�दा, परम्परा का पालन कीिजए। ... (व्यवधान)...  बहस होने दीिजए। ... 
(व्यवधान) ... िकसानों के बारे में बहस होने दीिजए। ... (व्यवधान)... देशवासी सुनना चाहते हैं।  
सदन में िकसानों के बारे में चच� हो और कुछ अच्छे सुझाव आयें तथा सरकार और िवपक्ष िमल कर 
कुछ समाधान, हल िनकालें,  यह देशवािसयों की इच्छा है। ... (व्यवधान)... कृपया आप लोग 
मदद कीिजए। ... (व्यवधान) ... आप लोग कृपया माशर्ल्स को अपना काम करने में मदद 
कीिजए।  आप अपना काम करके उन लोगों की मदद कीिजए, प्लीज़। ...(व्यवधान)... Now, we 
shall take up the Motion of Thanks on the President's Address.  ...(Interruptions)... 
 
�ी �ताप िंसह बाजवा: सर, एक िमनट। ... (व्यवधान)... 
 
MR. CHAIRMAN:   No; are you a separate party?  ...(Interruptions)...  Then, please 
sit down.    You should talk to your leaders.  ...(Interruptions)... 
 
SHRI PARTAP SINGH BAJWA:  That is why I have not come to the Well. 
...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN:  I am happy that you have not come to the Well.  Please be in your 
seat and when you get an opportunity, you can speak.   Bajwaji, the discussion about 

[3 February, 2021] 23



kisans is starting.  Nothing else is being discussed.  To start with, it will be kisan and 
then related issues which have been mentioned in the President's Address.  
...(Interruptions)... नहीं, आप बैठ जाइए, प्लीज़। ... (व्यवधान)... आप प्लीज़ बैठ जाइए।  
बार-बार चेयरमैन को ... (व्यवधान)...  ऐसा करना अच्छा नहीं है।  
 
�ी �ताप िंसह बाजवा: सर, कुछ इम्पॉट�ट मसले ऐसे हैं, जो हाउस के ध्यान में लाने ज�री हैं।  
हमारे लीडर ने आपको वचन िदया है, इसीिलए मैं वैल में नहीं आया।  ... (व्यवधान)...  
  
�ी सभापित: आपने अच्छा िकया।  आप सदन की मय�दा का पालन कर रहे हैं। आपने अपने नेता 
को भी गौरव िदया, यह अच्छी बात है।  
 
�ी �ताप िंसह बाजवा: ∗ 
 
�ी सभापित: ठीक है। ... (व्यवधान)... अब आप बैठ जाइए। ... (व्यवधान)... यह िरकॉडर् में नहीं 
जाएगा। ... (व्यवधान)... यह िरकॉडर् में नहीं जाएगा। ... (व्यवधान)... 
 
SHRI TIRUCHI SIVA (Tamil Nadu):   Sir, there are Amendments...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN:  Mr. Siva, please sit down.  Amendments will come up.  I have to 
take up.  Give me some time to breathe.  If Members follow the rules and regulations, 
we will have congenial atmosphere to discuss.  Once the discussion on Motion of 
Thanks on the President's Address starts, we will also have the Amendments. 
...(Interruptions)...  उनको बताना पड़ेगा िक वहा ँभी नारे नहीं लगाने हैं।  ... (व्यवधान)... 
Mr. Siva, as per the system, the Mover of the Motion will speak first.  Then the person 
who seconds the Motion will speak.  After that, the House will take up amendments 
given by different Members one by one and then, we will start the discussion. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Sir.... 
 
MR. CHAIRMAN:  So, Shri Bhubaneswar Kalita to move that an Address be 
presented to the President in the following terms.   
 
"That the Members of the Rajya Sabha assembled in this Session are deeply grateful 
to the President for the Address which he has been pleased to deliver to both Houses 
of Parliament assembled together on January 29, 2021." ...(Interruptions)... 

∗ Not recorded. 
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SHRI JAIRAM RAMESH (Karnatak): Sir,..... 
 
MR. CHAIRMAN: I think, that is the seat allotted to him. 
 
SHRI JAIRAM RAMESH: Political tourism! 
 
�ी सभापित : यह comment सबके िलए लागू होता है। 
 
SHRI BHUBANESWAR KALITA (Assam): Sir, I rise to move: 
 

That an Address be presented to the President in the following terms: 
"That the Members of the Rajya Sabha assembled in this Session are deeply grateful 
to the President for the Address which he has been pleased to deliver to both Houses 
of Parliament assembled together on January 29, 2021." 
 
 Sir, the Address which our President delivered on 29th January, 2021 is an 
important document and has historical significance.  It is a speech full of 
achievements in different fields under dynamic leadership of our hon. Prime Minister, 
Shri Narendra Modi ji.  ...(Interruptions)... 
 
MR. CHAIRMAN: Lobbies also to be cleared by persuasion.  Otherwise, it will be 
disturbing the Members' attention.  
 
SHRI BHUBANESWAR KALITA: Sir, the President in his Address has outlined major 
policy achievements and objectives of the Government.  During the course of my 
speech, I shall briefly mention various highlights of the Address.   
 Our Prime Minister believes in the principle of 'Sabka Saath, Sabka Vikas and 
Sabka Vishwas'.  He also believes in the principle of 'Minimum Government, 
Maximum Governance'. He believes in empowerment and transparency and he is 
also a firm believer of Team India concept.    According to the principle of 'Sabka 
Saath, Sabka Vikas', more than 116 backward districts have been identified for all-
round development and to bring them at par with the forward districts of the country.  
These Districts have not been selected only from the BJP-ruled States.  These 
backward Districts have been selected from across the country, even from the non-
BJP ruled States.  So, the concept of 'Sabka Saath, Sabka Vikas' is reflected in 
identification of these 116 Districts for all-round development. 
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 Sir, the Government has taken care of all sections of the society including 
poor, downtrodden, under-privileged and the people living in the rural areas.   Sir, the 
priority of this Government is 'Gaon, Gareeb aur Kisan'.  The Government is 
dedicated to strengthen the under-privileged sections of the society and build a 
strong nation.  So, the life and livelihood of the people is the priority of the 
Government.   

Sir, unlike the previous Governments, our Government under the leadership of 
Prime Minister, Shri Narendra Modi ji, always believes in 100 per cent and not less 
than that.  If it is building toilets, it has to be 100 per cent.  If it is Housing, it has to be 
100 per cent.   

 
MR. CHAIRMAN: Mr. Siva, please.  Lord Shiva should not leave Himalayas unless 
there is something.  
 
SHRI BHUBANESWAR KALITA: If it is electricity, it has to be 100 per cent.  If it is 
electrification of villages, it has to be 100 per cent.   Sir, unlike other Governments, 
this Government under the leadership of Shri Narendra Modi ji, aims at 100 per cent 
and achieves 100 per cent.Sir, I can mention here one thing about my State where 
projects were undone or half done.  I can remind you about the Bogibeel Bridge.  
Decades passed and it was half done or undone.  The Bhupen Hazarika Setu was 
also left undone or half done.  But, this Government believes in a hundred per cent 
implementation of its promises and completed and made operative both the Bhupen 
Hazarika Setu and the Bogibeel Bridge.  This is the goal, this is the policy of this 
Government.  I am proud that my State, Assam, has achieved a hundred per cent 
electrification in the villages.  These projects were earlier left undone or half done or 
just started, but this Government has completed them a hundred per cent.   

The President has highlighted how our country had to come together over the 
last year to overcome several adversities, including Covid-19 pandemic, floods, 
earthquakes, cyclones, locust attack and bird flu. The country witnessed an 
unparalleled and indomitable courage, endurance and discipline of our countrymen.  
Most of the countries in the world appreciated us.  The challenge was of livelihood 
and safe life of the people of the country.  Even the United Nations is appreciative of 
the actions taken by the Government under Shri Narendra Modi, steps taken to tackle 
the Covid-19 pandemic in this country and also for helping the neighbouring 
countries.  Sir, the country witnessed an unparalleled and indomitable courage to 
support the Government and to support the steps taken by the Government and 
come to near success of tackling this pandemic.  Most of the countries in the world 
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have been appreciative of this Government under the leadership of Shri Narendra 
Modi.  Also, organisations like the World Health Organisation, countries like Brazil, 
have been appreciative of our Government for the corrective measures taken from 
time to time in this period of pandemic.  The economy has started recovering from the 
damage suffered by our economy and slowly emerging as an attractive place for the 
FDI as well as domestic investments.   
 Sir, I rise to support the activities and the successes of the Government led by 
Shri Narendra Modi, our hon. Prime Minister.  As per the Economic Survey which has 
just been presented in both the Houses of Parliament by our hon. Finance Minister, 
India's economy is firmly in the middle of a v-shaped recovery and will bounce back 
to a record 11 per cent growth in 2021-22 after an estimated 7.7 per cent contraction 
as per the conservative estimates.  It is because of our Government's right decisions 
under the leadership of our Prime Minister, Shri Narendra Modi, that because of the 
three months' lockdown since March, 2020, it helped to break the chain and reduce 
the number of Covid cases in the country.  Other nations are still fighting hard to 
contain the virus.  Today, the number of Covid-19 cases is going down rapidly and 
the number of recoveries is also high.   It is a matter of pride and great satisfaction 
for us that our country is running the biggest vaccination programme in the world.  
Presently, under this programme, both the vaccines, Covaxin of Bharat Biotech and 
Covishield of Serum Institute of India, are being given to frontline workers and step by 
step these will be given to others also.  I salute our scientists, medical professionals 
and pharma sector for achieving this unique distinction.  Lakhs of doses of vaccines 
are being provided to other countries, including our neighbouring countries, namely 
Nepal, Bangladesh, Sri Lanka, Afghanistan, the Seychelles and Mauritius by the 
spring.  India has already sent 3.2 million free doses of vaccines to Bangladesh, 
Nepal, Bhutan and the Maldives.   If we compare our vaccine with the vaccine of 
other countries, even countries like Brazil rejected the Chinese vaccine because of its 
efficacy.  Brazil has opted for Covaxin which is an Indian vaccine.     

Sir, over a year of abrogation of Article 370 in Jammu and Kashmir, the people 
have supported the Government's policy of development.  Only a few weeks ago, for 
the first time, Zila Parishad Elections were held in Jammu and Kashmir successfully.  
This is a significant achievement.  The path of development in Jammu and Kashmir 
and Ladakh is open and welfare schemes for the people are being implemented.  
Jammu and Kashmir and Ladakh have come to the mainstream of development which 
they were deprived of earlier.  After independence, for the first time, elections were 
held for more than 300 Block Development Councils.  RERA has been implemented.  
Jammu and Kashmir has got reservation for poorer sections among the general 

[3 February, 2021] 27



castes.  There is reservation for pahari speaking people.  Property rights for women 
are there.  Start-up policy, trade and export policy and logistics policies have been 
enforced.  Terror funding to the secessionists has been stopped.  Anti Corruption 
Bureau has been set up.  More than 24,000 houses under the Pradhan Mantri Awas 
Yojana have been built after the Governor's Rule.  Sir, 1.5 lakh sochalaya are being 
constructed.  Electricity is provided to 3,30,000 households.  More than 3.30 lakh are 
given benefits of Ayushman Bharat Scheme.  More than 1.5 lakh old age persons, 
women, divyangjan have been covered under pension schemes.  Elections for more 
than 4,400 Sarpanch posts and 35,000 Panch posts were held peacefully.  Our party, 
the Bharatiya Janata Party, believes in unity and integrity of the nation and committed 
to Sarva Dharma Sama Bhava.  Integration of the people of Jammu and Kashmir has 
been the wish of the Indian people.  Under Pradhan Mantri Garib Kalyan Yojana, 80 
crore people were provided with 5 kg foodgrains per month for eight months.  The 
Government took care of the hardships faced by our migrant labourers, workers and 
those who were away from their homes. 

 
 10.00 A.M. 
 
'One Nation One Ration Card' was provided, made foodgrains available and also 
organized Shramik special trains for the migrant labourers. These affirmative steps 
saved people from starvation during lockdown and pandemic period. When you 
travelled in the country, in my State, you found that people were without jobs and 
they were without food for some time. But, because of Pradhan Mantri Garib Kalyan 
Yojana, they could survive, they could live and they are prospering now. An amount 
of Rs.31,000 crore was directly transferred to Jan-Dhan accounts of poor women.  
More than 14 crore gas cylinders were given free of cost throughout the country to 
poor women beneficiaries under the Ujjawala Scheme.  Under the dynamic leadership 
of our Prime Minister, Shri Narendra Modiji, the country demonstrated its scientific 
capabilities, technical expertise and strength of the Startup ecosystem by developing 
a network of about 2,200 laboratories in a short span of time and manufactured 
ventilators, PPE kits, test kits, etc.  Programmes like Rashtriya Poshan Abhiyan, Fit 
India movement and Khelo India have helped in creating and increasing awareness 
amongst our countrymen, especially youth and children.  With these Abhiyans and 
Yojanas, the importance of health is given utmost priority. Under Pradhan Mantri 
Swasthya Suraksha Yojana, the Government has sanctioned 22 new AIIMS.  The 
decades-old Medical Council of India has been replaced with National Medical 
Commission.  Sir, I may mention here that for 50 years, in my State of Assam, there 
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were only four medical colleges, but in four months of BJP rule in Assam, there are 12 
medical colleges now.  Members of Congress and some opposition parties are trying 
to disrupt the proceedings of this august House for the last two days.  Let me remind 
them that the three farm laws have been passed by both the Houses of Parliament 
after much deliberation. The benefits of these three important farm reforms have 
started reaching to more than ten crore people, who are small farmers.  In fact, there 
has been no reduction in rights and facilities of farmers. Through these agricultural 
reforms, the Government has given new rights to farmers.  Even though opposition 
Members are raising the issue to disrupt the House, we have utmost respect for our 
farmers. Sir, Shri Tomar and Shri Piyush Goyal are having discussions with farmer 
leaders.  Many rounds of discussions have already taken place and the door is always 
open for further discussion so that the issue of farm laws can be resolved amicably. 
The Government is ready to discuss all issues concerning it.  But my appeal to our 
friends is, please do not make it another Shaheen Bagh. What happened to the 
Citizenship Amendment Bill? In the Lok Sabha, the Bill was brought in; the 
Opposition had objections. The Government listened to it and the Government did not 
pursue it to be passed in the previous Lok Sabha.  

Sir, instead, it was given in the BJP manifesto of 2019 Parliamentary elections. 
People of India supported BJP and returned it to power with decisive majority and the 
CAA was passed.  Now, you have objections.  You are objecting to it and you want to 
organize another Shaheen Bagh.  The anti-CAA leaders in Assam are now forming 
regional parties. More parties are growing.  Let me remind you, what Congress got in 
2019 Lok Sabha elections.  The anti-CAA parties would lose in 2021 elections in 
Assam. The BJP led alliance would win and return to power with the blessings of the 
people of Assam.  …(Interruptions)…   

 
MR. CHAIRMAN:  Please.  …(Interruptions)…   
 
SHRI BHUBANESWAR KALITA:  Under the Pradhan Mantri Kisan Yojana, the 
Government is encouraging production of ethanol from sugarcane, maize and paddy.  
The annual ethanol production has increased from 38 crore to 190 crore litres. The 
production is expected to reach 320 crore litres this year.  Our Government believes in 
‘Atmanirbhar Bharat’. Rapid execution of major infrastructure projects and their 
completion, even during the COVID-19 pandemic situation, speaks of volumes of 
Government's resolve. Take the case of submarine optical fibre cable from Chennai to 
Port Blair, the Atal Tunnel or the Char Dham Road Project.  These are only some 
examples. There are many examples which I can give because the ‘Atmanirbhar 
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Bharat’, the principle of this country to make it self-reliant, if somebody has taken 
practical steps, real success has been shown by the Government led by Shri 
Narendra Modi.  The Government talks about growth, to boost the infrastructure of 
our country, to increase productivity of agriculture, industry, to create jobs for all 
sections of the society; invest in road, railways, shipping and also to see that coal and 
power sectors play a pivotal role in the country's economy.  The ‘Vande Bharat 
Mission’ of this Government has been hailed universally. Our country has registered a 
record improvement in the Ease of Doing Business ranking.  India has moved up from 
65 to 34 in World Tourism Index ranking.   
 Sir, it is a matter of pride for all of us that India has joined the Security Council 
as a Non-Permanent Member in the United Nations for the eighth time by getting 
support from countries, which are close to India.  This reflects our growing relations 
with other countries.   

Now, let us see the flagship successes of this Government.  Sir, the 
Ayushman Bharat, which is unique in the world, has seen grand success during this 
period.  The Health Insurance Scheme launched on September 23rd, 2018, has 
already benefitted more than ten lakh poor patients.  More than 500 million Indians, 
who could not afford medical treatment for non-communicable illnesses like cancer, 
heart disease, now have access to free healthcare. The Insolvency and Bankruptcy 
Code, which has made Ease of Doing Business easier, was pending for about 40 
years.  The previous Governments did not take any step to bring the Insolvency and 
Bankruptcy Code. Due to the legislation enacted in the silver ballot to tackle Indian 
chronic problem of Non-Performing Assets, banks have begun to recover debts that 
had seemingly turned irretrievably bad.Sir, rural electrification is one of the flagship 
programmes of this Government which has seen utmost success in the recent past.  
The Government's push to provide last-mile connectivity to access rural clusters has 
been appreciated by this country.  I can say that in my State, every village has got 
electrification and every village has got electricity now.  The free LPG Cylinders under 
Ujjwala Yojana Schemes, women in villages, now, have access to cooking gas.  We 
know how our womanfolk was suffering because of this.  Now, this has both health 
and economic benefits.  The health benefits are for the women and economic benefits 
for others.  Over 60 million free LPG connections have been given with nearly 50 per 
cent going to SC/ST households.   
 Sir, the implementation of the Goods & Services Tax was a bold step on the 
part of this Government.  This was pending for 20 years.  GST collections are picking 
up as the economy is on the path of recovery after the COVID-19 pandemic.  Keeping 
in mind the welfare of all sections of the society, the Government under the leadership 
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of our Prime Minister has created opportunities and inclusion of peaceful environment 
to bring permanent peace in the North-Eastern Region.  The Assam Government, 
during the last four-and-a-half years, achieved notable successes in realising the 
avowed goals of making the State free from illegal migration, insurgency, corruption 
and pollution.  These were the avowed goals of the Government and the Assam 
Government has achieved these.  The Government-public relationship and 
transparency is the hallmark of the Assam Government today.  The Jati, Mati and 
Bheti secured for the indigenous people.  Our hon. Prime Minister visited Assam 
recently.  He himself distributed Miyadi Pattas for one lakh six thousand people by his 
own hand.  This will secure the land rights of the landless people in Assam and, 
particularly, the indigenous people of Assam.   
 Under the guidance and efforts of dynamic leadership of Shri Narendra Modiji, 
the BTR Accord was signed in January, 2020, bringing an end to the Bodoland 
movement.  Hon. Prime Minister, Shri Narendra Modiji, addressed the biggest ever 
rally in Bodoland, bringing the Bodos and non-Bodos together.   The hon. Home 
Minister, Shri Amit Shahji, addressed the people on completion of one year of the 
Accord recently.  The Bodoland was divided between Bodos and non-Bodos.  
Recently, the elections were held to the Bodoland Territorial Council and all Bodos 
and non-Bodos participated in the elections, came to one platform and elected a 
Territorial Council recently in Assam.   
 Nearly, there was an end to 30 years-long movement of the Bodos that took 
toll of 4,000 persons in violence.  Bodoland Territorial Council election has shown the 
path to the other parts of the North-Eastern Region to strengthen the democracy in 
that part of the region.  Another accord for re-settlement of Bru Tribe has brought 
solution in States of Mizoram and Tripura where we have seen disputes and clashes 
because of this problem.Recently, it has been settled and resettlement of Bru tribe 
has been completed.  Besides bringing peace and tranquillity in that region, 
insurgency has gone down, terrorism has gone down, and violence has gone down.  
But besides bringing peace, the second major focus of this Government is on 
development and connectivity.  The Government has supported ushering in progress 
under Act East Policy.  The work of connecting Myanmar and other neighbouring 
countries with North-Eastern Region, road and rail connectivity, is under progress.  
Air connectivity is being expanded to the neighbouring countries under UDAN 
connectivity scheme of this Government.  In Assam, national highway works of 
around Rs.19,000 crores are currently under progress.  I am happy that another 
Rs.34,000 crores covering more than 1,300 kilometres will be undertaken with the 
allocation in the Budget of 2021.  I thank this Government.  Tea industry is a dominant 
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industry in Assam.  We have to give more and more attention to this industry because 
this is the only industry surviving successfully in the North-Eastern Region besides 
other industries.  The Budget of 2021-22 allocated Rs. 1,000 crores for the welfare of 
tea workers which will benefit the tea workers of Assam.  I appreciate the feeling that 
this Government has shown to the north-eastern region which has been backward till 
recently, but let me tell you, Sir, our Prime Minister, Shri Narendra Modi, after coming 
to power in Centre has visited Assam 40 times.  I think no Prime Minister in the 
previous Governments visited north-east so many times to look after the people of 
north-eastern region.  His recent visit to distribute pattas to the indigenous people 
was a successful programme and he was welcomed by more than five lakh people in 
a rally.   

Sir, I want to raise some of the issues relating to the tea industry in Assam.  
The tea industry is one of the premier industries in the country and Assam is a major 
tea producing State.  We have to give attention to this industry.  And I am really glad 
that the tea workers are given importance.  Tea workers, today, are given priority by 
the State Government and the Central Government and they are getting their due. 
They are getting their houses.  They are getting their schools.  They are getting their 
healthcare facilities and that community as well as other communities are prospering 
under the rule of Shri Narendra Modi.  With this, I support the President's Address 
and do hope that the whole House would support the President's Address and would 
adopt the Motion unanimously.  Thank you.  

 
MR. CHAIRMAN: Now, Shri Vijay Pal Singh Tomar, seconding the Motion.  
 
�ी िवजय पाल िंसह तोमर (उ�र �देश): माननीय सभापित महोदय, महामिहम राष्�पित जी के 
अिभभाषण पर धन्यवाद के िलए जो �स्ताव माननीय भबुनेश्वर कािलता जी ने �स्तुत िकया है, मैं 
उसके पक्ष में बोलने के िलए खड़ा हुआ हंू और उसका समथर्न करता हंू।  मान्यवर, कोरोना 
महामारी से िनपटने के िलए, क्योंिक यह वषर् ऐसा रहा िक पूरे िवश्व में महामारी का दौर रहा, 
उससे िनपटने के िलए िजस तरह राज्यों का सहयोग लेकर और देश की जनता को िवश्वास में 
लेकर हमारे देश के यशस्वी �धान मं�ी जी ने जो कायर् िकए, िवश्वभर में उनकी सराहना हो रही 
है।  उन्होंने िवश्व की न्यनूतम मृत्यु दर पर भारत में जहा ं136 करोड़ लोगों की जान की िंचता की, 
वहीं िवश्व के अन्य देशों को भी यहा ंसे दवाएं भेजने का काम िकया।  यहा ंकी मृत्यु दर �ित लाख 
पर 112 रही।  48 घंटे के अंदर 2.76 लाख करोड़ का िवशेष पैकेज '�धानमं�ी गरीब कल्याण 
योजना' का जारी िकया। इससे 80 करोड़ लोगों को पाचँ िकलो �ित माह, �ित व्यि� राशन देने 
का काम िकया गया, जो िक 8 माह तक चला। �वासी �िमकों के िलए स्पेशल �िमक रेल चलाने 
का काम िकया गया और उनके िलए भी पाचँ िकलो �ित व्यि� �ित माह राशन देने का काम िकया 
गया।  करीब 14 करोड़ गरीब पिरवारों को मुफ्त गैस के िसलेंडर उपलब्ध करवाए गए। 
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 सभापित महोदय, 6 राज्यों में जो �िमक वािपस लौटे थे, उनके िलए 'गरीब कल्याण 
रोजगार अिभयान' चलाकर 50 करोड़  man-days  के बराबर रोजगार पैदा िकया गया। सभापित 
महोदय, यही नहीं वतर्मान सरकार ने लगभग तीन करोड़ िवधवा और िदव्यागंों को 500 �पये �ित 
माह के िहसाब से पेंशन दी और चार करोड़ मिहला और वृ�ों के जन-धन खातों में 500 �पये �ित 
माह डाले। मई माह में जो आत्मिनभर्र भारत के नाम से 20 लाख करोड़ �पये का आ�थक पैकेज 
िदया गया, उसको बढ़ाकर 27.6 लाख करोड़ कर िदया गया, िजसके माध्यम से रेहड़ी-पटरी 
वालों के िलए भी पाचँ हजार करोड़ का पैकेज रहा और  उनको 10-10 हजार �पये िदए तथा 
उनको �पये एक साल में िकश्तों में वापस करने के िलए कहा।  इसके अितिर� MSMEs की 
सहायता के िलए भी  तीन लाख करोड़ �पए सस्ती ब्याज की दरों पर 100 परसेंट सरकारी गारंटी 
पर भी िदए। 
 सभापित महोदय, िवदेशों में फंसे 50 लाख भारतीयों को "वदें भारत" अिभयान के तहत 
भारत लाने का काम सरकार ने िकया और एक लाख लोग भारत में जो िवदेशों के थे, उनको 
िवदेशों में भेजने का काम िकया। इस काम की िवदेशों से तमाम तारीफ हो रही है। इस कायर् के 
िलए पूरे िवश्व में माननीय �धान मं�ी �ी नरेन्� मोदी जी की �शंसा हो रही है। 
 सभापित महोदय, कोरोना वायरस मुि� अिभयान में भी भारत अ�णी रोल अदा कर रहा 
है। दो वैक्सीन - कोवैक्सीन और कोिवशील्ड जो िक भारत में िन�मत हैं, उनका टीकाकरण 
अिभयान शु� हो गया है। िजस तरह से दवाएं 150 देशों में भेजी गयी थीं, उसी तरह से इन 
वैक्सीनों को भी करीब 100 देशों में भेजने की योजना है। इसके साथ ही अपने देश की पूरी िंचता है। 
भारत "वसुधैव कुटुम्बकम्" के िस�ातं को मानता है, इसीिलए जहा ंअपने 135 करोड़ लोगों की 
िंचता की जा रही है, वहीं िवश्व के 600 करोड़ लोगों की  जान बचाने के िलए, उनकी सहायता 
करने के िलए हमारी सरकार, वतर्मान सरकार तत्पर है।  यह गवर् की बात है िक भारत ने कोरोना 
महामारी से िनपटने के िलए जो �यास िकए हैं, उनकी य0ूएन0 के से�ेटरी जनरल ने �शंसा की 
है, WHO ने �शंसा की है और सभी जगह पर हमारे यशस्वी �धान मं�ी जी की �शंसा हो रही है। 
इतना ही नहीं, हमारे गृह मं�ालय की स्टैंिंडग कमेटी, स्वास्थ्य मं�ालय की स्टैंिंडग कमेटी ने भी 
सरकार के काय� की सराहना की है। कोरोना महामारी के आने से पूवर् पीपीई िकट और टै�स्टग 
लैब्स का भारी अभाव था, लेिकन उसके बाद करीब 2,400 टै�स्टग लैब्स हैं और 12 लाख टैस्ट 
�ितिदन आज हो रहे हैं। यही नहीं, हम पीपीई िकट तथा मास्क दूसरे देशों को भी भेजने का काम 
कर रहे हैं। 'आयुष्मान भारत' - '�धानमं�ी जन आरोग्य योजना' के तहत  देश में 1.5 करोड़ गरीब 
लोगों को 5 लाख �पये तक का मुफ्त इलाज िमला है, इससे उन गरीब लोगों का 30 हजार करोड़ 
�पये से ज्यादा का फायदा हुआ है, उनकी 30 हजार करोड़ की बचत हुई है। इसी तरह से 
'�धानमं�ी जन-औषिध योजना' के तहत बने 7 हजार औषिध केन्�ों पर सस्ती दवाएं िमली हैं - 
जो दवा 100 �पये की िमलती है, वह वहा ंपर 20 �पये में िमलती है - इस तरह से उनको दवाएं 
देने का काम िकया गया है। इससे गरीब लोगों को करीब तीन हजार करोड़ �पये की बचत हुई है। 
यह गरीब लोगों की बचत है, यह मध्यम वगर् के लोगों की बचत है और यह सात हजार जन-औषिध 
केन्�ों से िदया गया है। हमारे देश में 2014 में िसफर्  387 मेिडकल कालेज थे, जो बढ़कर अब 562 
हो गए हैं।  इतना ही नहीं '�धानमं�ी स्वास्थ्य सुरक्षा योजना' के तहत सरकार ने 22 नए "एम्स" 
को मंजूरी दी है। िचिकत्सा के के्ष� में अंड �ैजुएट और पोस्ट�ैजुएट िशक्षा िचिकत्सा में 50 हजार 
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से ज्यादा सीटों की वृि� की गई है। इसके साथ-साथ �धान मं�ी जी के नेतृत्व वाली सरकार की 
�ितब�ता है िक िकसानों की आय 2022 तक दोगुनी करेंगे। इतना ही नहीं, हम िवश्व की 
अथर्व्यवस्था में भारत की फाइव ि�िलयन डॉलर की अथर्व्यवस्था बनाने का काम करेंगे। माननीय 
मोदी जी ने इस मं� को समझा है िक जब िकसान समृ� होगा, तभी यह राष्� समृ� होगा। इसके 
िलए उन्होंने, इस जानकारी के िलए इस कोरोना के टाइम में भी, जब सभी सेक्टसर् में आ�थक 
िवकास दर की वृि� िनम्न स्तर पर आ रही थी, तब भी कृिष की आ�थक िवकास दर वृि� उच्चतम 
स्तर पर थी, यह इसका �माण है। मैं इसके साथ-साथ यह बताना चाहता हंू िक यहा ँपर कृिष  के्ष� 
की िवकास दर की वृि� उच्चतम स्तर पर रही।  

मान्यवर, जब हम पुराना इितहास देखते हैं, तो पाते हैं िक िवश्व की अथर्व्यवस्था में भारत 
ही तब भी सबसे बड़ा समृ�शाली राष्� था, जब यहा ँके 80 परसेंट लोग खेती करते थे। करीब 
साल 1750 तक देश की यही �स्थित रही। तब भारत का िवश्व की अथर्व्यवस्था में 25 �ितशत 
योगदान था। उस समय जब देश आज़ाद हुआ था, तब करीब-करीब 75 �ितशत लोग खेती कायर् 
में िलप्त थे और देश की अथर्व्यवस्था में कृिष का योगदान ही 51.8 फीसदी, करीबन 52 फीसदी 
था। जब माननीय मोदी जी ने स�ा संभाली, जब माननीय मोदी जी के नेतृत्व में सरकार बनी, तब 
यह 14 परसेंट के करीब था और आज़ादी के बाद से कभी भी 18 परसेंट से ऊपर नहीं गया था। यह 
िकस कारण से हुआ, िकसानों की हालत क्यों खराब हुई, िकसान क्यों यह पेशा छोड़कर जाने 
लगे?  2005 -2012 तक  3 करोड़, 70 लाख िकसानों ने खेती क्यों छोड़ी? ऐसा इसिलए हुआ, 
क्योंिक िकसानों के साथ न्याय नहीं हुआ। िकसानों की 50 फीसदी से अिधक जमीन पर िंसचाई के 
साधन नहीं थे, भडंारण की अच्छी व्यवस्थाएं नहीं थीं। इसी को लेकर माननीय �धान मं�ी जी ने 
िंचता व्य� की। करीबन 25 परसेंट अनाज सड़कर चला जाता था। िजतना अनाज ऑस्�ेिलया 
पैदा करता है, िजतना इंग्लैंड वाले खाते हैं, उतना अनाज हमारे यहा ँभडंारण के अभाव में सड़कर 
चला जाता था। उन्होंने इसकी िंचता की िक हर खेत तक पानी पहंुचे। यह बड़ा चुनौतीपूणर् कायर् है 
िक िकसानों की आय भी बढ़ानी है और िवश्व में भारत की अथर्व्यवस्था को five trillion dollar तक 
पहंुचाना है, क्योंिक सबसे बड़ा रोजगार भी कृिष ही है, आज भी 45 फीसदी रोजगार कृिष से 
िमलता है, िजसको बढ़ाकर 70 परसेंट तक िकया जा सकता है, क्योंिक दो-ितहाई जनता कहीं न 
कहीं िकसान से जुड़ी हुई है।  

 महोदय, मैं यह बताना चाहता हंू िक यहा ँआज करीब-करीब 86 परसेंट लघु और 
सीमातं िकसान हैं। इनके पास बहुत कम जमीन है। 23 परसेंट िकसान ऐसे हैं, िजनके पास 150 
गज से भी कम जमीन है। यिद हम िवश्व में भी देखते हैं, तो पाते हैं िक  िवश्व में भारत की आबादी 
18 परसेंट है, हमारे पास 2.4 परसेंट भिूम है और पानी 4.2 परसेंट है।  इस कम भिूम और कम 
पानी में हम कैसे इसको five trillion dollar तक पहंुचाएंगे, यह एक चुनौती भरा काम है, लेिकन 
िजस तरह से �धान मं�ी जी ने, उनके नेतृत्व में सरकार ने कृिष के के्ष� में कदम उठाए हैं, उससे 
यह िबलकुल संभव है िक कृिष की आय भी बढ़ेगी और यह five trillion dollar की अथर्व्यवस्था भी 
होगी। क्योंिक जो लघु और सीमातं िकसान हैं, उनकी कम जमीन में कैसे ज्यादा आमदनी हो,  
इसके िलए अभी तक कृिष उत्पादन पर जोर िदया जा रहा था, लेिकन अब कृिष उत्पादन के साथ 
जहा ँproductivity बढ़े, production बढ़े,  वहीं  agri-business भी बढ़े, इससे  processing हो, 
इससे marketing हो,  इसके िलए सरकार �यत्नशील है। लघु और सीमातं िकसानों के िलए 
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सरकार ने िपछले छह वष� में काफी कदम उठाए हैं। नीम कोटेड यिूरया 100 परसेंट िकया है। 
इससे 6 परसेंट लागत घटी है और 10 परसेंट तक पैदावार बढ़ी है। इसी के साथ 'कृिष िंसचाई 
योजना' दी है। 'कृिष िंसचाई योजना' में भी 99 पिरयोजनाएं पेंिंडग थीं, जहा ँउनमें से अिधकाशं को 
पूरा करने का काम िकया है, वहीं कृिष िंसचाई के्ष� में बजट बढ़ाने के साथ 40 हज़ार करोड़ �पये 
का  corpus fund,  NABARD में स्थािपत करने का काम भी िकया है।  

मान्यवर, डेढ़ या दो परसेंट पर, '�धानमं�ी  फसल बीमा योजना' शु� की है, 'soil 
health card'  िदया है, 'िकसान सम्मान िनिध' में  अब तक 1 लाख, 13 हज़ार करोड़ �पये 
िकसानों के खातों में जा चुके हैं। यह 6 हज़ार सालाना िदया जा रहा है।   

मान्यवर, eNAM से 1 हज़ार मंिडयों को जोड़ने का काम िकया है और आगे भी और 1 
हज़ार मंिडयों को जोड़ने की योजना है। Post-harvesting loss, जो मैंने अभी कहा, वह 15-22 
परसेंट तक होता है, एक survey के अनुसार इसमें िकसानों के सालाना 92 हज़ार करोड़ �पये का 
नुकसान हो रहा है।      

 यिद इसको बचाया जा सके, तो इससे िकसानों को 92 हजार करोड़ �पए का फायदा 
होगा।  इसकी िंचता करने का काम िकया गया है, तािक भडंारण की िंचता हो।   
 मान्यवर, कृिष अनुसंधान सव� के अनुसार यिद कृिष उत्पाद consumer को 100 �पए में 
िमलता है, तो उसमें िकसान की िहस्सेदारी 23 �पए है।  100 में से 77 �पए िबचौिलयों के हाथ में 
जाते हैं।  इस कोरोना के टाइम में मैं अपना एक व्यि�गत experience share कर रहा हँू।  मैं 
देहात से चला, तो मैंने देखा िक एक खेत के पास गाड़ी में लौकी भरी थी।  वहा ँवह 10 �पए में तीन 
िकलो थी।  मैंने गािजयाबाद एक्सटेंशन आकर पूछा, तो वह 25 �पए िकलो थी और वही िदल्ली 
के गोल माक� ट में 30 �पए िकलो थी।  वहा ँउसे िकसान तीन �पए िकलो दे रहा है, जबिक वह 
consumer को 30 �पए में िमल रही है और 27 �पए िबचौिलए खा रहे हैं।  यह इसका एक 
practical उदाहरण है।  इसीिलए इन कानूनों के �ारा, जो नए कानून आए हैं, िबचौिलयों को 
समाप्त करने का �यास िकया गया है।   

मान्यवर, इसके साथ ही इसमें value addition करने की बात है।  हमारे देश में value 
addition करीब 7 परसेंट है, जबिक �ाज़ील, यएूसए, िफलीपींस, ऐसे बहुत देश हैं, जहा ँ 70 
परसेंट से अिधक value addition है।  Value addition के �ारा िकसानों की खेती बढ़ाना, 
diversification करना इन नए कानूनों के �ारा सम्भव है, क्योंिक जैसा मैंने बताया िक 23 परसेंट 
िकसान ऐसे हैं, िजनके पास 150 गज से भी कम जमीन है और 86 परसेंट लघु सीमातं िकसान हैं।  
िकस तरह से एक िकसान कम जमीन में ज्यादा इनकम करे, उसके िलए ज�री है िक उसमें 
value addition हो।  Value addition में ये कानून सहायक हैं।  ऐसा क्यों है, मैं इसका एक 
उदाहरण देना चाहता हँू।  बुलंदशहर का एक िकसान हल्दी पैदा करता है।  उसको 8 �पए, 10 
�पए िकलो कच्ची हल्दी की कीमत िमलती थी।  आप जाकर देख सकते हैं, मैंने देखा है, उसने 
उस कच्ची हल्दी को सुखा कर पाउडर बनाया।  5 िकलो कच्ची हल्दी का एक िकलो पाउडर बना।  
उसने एक िकलो पाउडर की packing की, branding की और branding करने के बाद वह 
बाजार में 300 �पए िकलो गई।  इसमें छ: गुना वृि� हुई।  अब वह और िकसानों से कह रहा है िक 
हल्दी पैदा करो।  वह उनकी जमीन ले रहा है और कह रहा है िक 10 �पए नहीं, ब�ल्क मैं इसे 15 
�पए िकलो में लूगँा।  15 �पए िकलो लेने से भी 75 �पए में 5 िकलो कच्ची हल्दी िमली और उसके 
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एक िकलो पाउडर के 300 �पए बन जाते हैं, तो यह value addition के िबना सम्भव नहीं है।  अब 
तक जो production पर जोर था, अब production बढ़ाने के साथ-साथ profitability भी बढ़ानी 
है।  Profit कैसे बढ़े, यह लाभकारी कैसे हो, इसके िलए यह आवश्यक है। 
 सर, मैं एक दूसरा उदाहरण बताना चाहता हँू।  कोिवड के समय फूलों की खेती करने 
वालों को बड़ा नुकसान हो रहा था।  माननीय कृिष मं�ी जी यहा ँबैठे हैं, मैंने उनको भी प� िलखा 
था और िमल कर भी आ�ह िकया था।  एक िकसान मुझसे िमला।  मैं िजस के्ष� से एमएलए रहा 
था, वहा ँगेंदे के फूलों की अच्छी खेती होती है।  उसने मुझसे कहा िक मुझे कोई खास नुकसान 
नहीं हुआ है।  मैंने उससे पूछा िक क्यों, तो उसने कहा िक मैंने गेंदे के फूल से इ� भी िनकाला है 
और तेल भी िनकाला है, क्योंिक मैंने इसकी processing की है।  इससे उसको कोई नुकसान नहीं 
हुआ।   

मान्यवर, इसी तरह से diversification है।  Diversification में जैसे बीज है, तो कम जमीन 
में उसकी नसर्री तैयार की जा सकती है, बीज तैयार िकया जा सकता है।  मैं माननीय मोदी जी को 
और अपनी सरकार को बधाई देना चाहता हँू िक अभी इन्होंने बनारस के एक िकसान, चन्�शेखर 
को, िजसको मैंने देखा है िक वह seed पैदा करता है, उसको प��ी िदया है।  बुलंदशहर के एक 
िकसान को, जो हल्दी पैदा करता है, उसको प��ी िमला है।  ऐसे लोगों को �ोत्सािहत करने का 
काम िकया गया है।  उसमें बहुत ज्यादा जमीन की आवश्यकता नहीं है।  एक आ�पाली आम का 
पौधा 100 �पए में िमलता है, तो नसर्री में वह तैयार िकया जा सकता है।  पपीते की नसर्री की जा 
सकती है, आम की नसर्री की जा सकती है, अन्य चीजों की भी नसर्री की जा सकती है।  इसके 
साथ-साथ medicinal plants, जैसे अश्वगंधा, एलोवरेा, सपर्गंधा, िगलोय, कोिवड के period में 
इन सारे के सारे plants की िजतनी मागँ बढ़ी है, उसके िलए भी इनको बढ़ावा देने के िलए अलग 
से 4,000 करोड़ �पए अभी इस 'आत्मिनभर्र भारत' में िदए गए हैं।   

इसी तरह से perishable उत्पाद हैं, जैसे टमाटर है, आल ू है, आँवला है।  कभी-कभी 
आँवला 10 �पए िकलो िमलता है। आँवला की कें डी बनाई तो 250 �॰ िकलो िबकती हैI कभी-
कभी टमाटर को िकसान नष्ट कर देते हैं।  इन कानूनों के आने के बाद जब इनकी processing 
होगी, वहा ँभडंारण की व्यवस्था होगी, तो इनकी बचत होगी।    

 मान्यवर, जब बाज़ार में आल ूतीन �पये िकलो था, तो उस समय आठ साल पहले 
हमारे परीिक्षतगढ़ ब्लॉक के पूवर्-�मुख ने आल ू के िचप्स का एक प्लाटं लगाया था। आज जो 
िकसान कॉन्�ैक्ट फािम�ग का िवरोध कर रहे हैं, मैं उनको एक बात बताना चाहता हंू िक आप 
मोहकमपुर में जाकर देख लें। िजस समय आल ूतीन �पये िकलो था, तब उन्होंने उनसे मौिखक 
कॉन्�ैक्ट िकया था और आल ूके बीजों की िबजाई करवाई थी। उस समय व ेउन्हें 28 �पये �ित 
िकलो की दर दे रहे थे। आज उन्होंने उन िकसानों से 30 �पये �ित िकलो का कॉन्�ैक्ट कर रखा 
है। इस तरह �ोसेिंसग के माध्यम से उन्होंने िकसानों को बचाने का काम िकया।  जब हम खेत से 
िसफर्  आल ूबेचते हैं, तो वह बहुत सस्ता जाता है। जब आंवला बेचते हैं, तो वह िसफर्  दस �पये 
िकलो जाता है, लेिकन अगर उसकी कैं डी बना दी जाए, तो वह 250 �पये िकलो जाएगी। 
�ोसेिंसग, बाइंिंडग और माक� िंटग से सब कुछ बदल जाता है।  

मैंने अभी diversification की बात कही, हमारी सरकार ने मधुमक्खी पालन को भी बढ़ावा 
देने का काम िकया है।  इसका एक िडब्बा 4,000 �पये का आता है।  अगर एक िडब्बा रखा रखा 
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जाए, तो वह एक साल में अपनी कीमत वापस दे देता है। इसमें कोई ज़मीन भी नहीं िघरती, 
क्योंिक वह तो मेंड़ पर रखा जाता है।  इसमें एक िवशेष बात और भी है। Cross pollination पर हुए 
एक सव� के अनुसार, जहा ंयह िडब्बा रखा जाता है, उन खेतों में पैदावार 11% तक बढ़ जाती है।  

अभी जब 'आत्मिनभर्र भारत' का अिभयान छेड़ा गया, तो पशुपालन के िलए भी केन्� 
सरकार ने 15,000 करोड़ �पये का एक िवशेष पैकेज देने का काम िकया है। एक गाय एक एकड़ 
में की गई खेती के बराबर िरटनर् दे सकती है। गांव में एक िकलो दूध 23 �पये में िमल रहा है, 
लेिकन शहर में आने के बाद वही दूध 60 �पये िकलो में िमलता है। क्या दूध की �ोसेिंसग की 
व्यवस्था नहीं की जा सकती है? इन कानूनों के �ारा, जो छोटी जोत वाले िकसान हैं, उनको बहुत 
फायदा हो रहा है। मैंने बताया िक हमारे देश में 86% लघु एवं सीमान्त िकसान हैं। इनमें से 23% 
िकसान तो ऐसे हैं, िजनके पास िसफर्  150 गज़ जमीन है। ऐसे िकसानों को एक गाय रखने में कोई 
िदक्कत नहीं होती है। ये लोग एक समूह बनाकर काम करते हैं, िजसके िलए सरकार ने 10,000 
एफपीओज़ बनाने का काम िकया है। इसके िलए िवभाग उनको �ेिंनग देगा। नाबाडर् ऋण आिद की 
सहायता करेगाI इसके साथ-साथ उनको अनुदान िदया जाएगा तथा उनकी �ािंंडग की जाएगी, 
पैिंकग की जाएगी, वहीं पर भडंारण की व्यवस्था होगी एव ं�ोसेिंसग की व्यवस्था होगी।  APEIDA 
की मदद से उनके सामान का एक्सपोटर् करने तक की व्यवस्था होगी। इस तरह इन कानूनों के 
आने के बाद िकसानों को अपने उत्पाद की दोगुनी ही नहीं, छ: गुनी ज्यादा कीमत िमल सकती है।  
 मान्यवर, मैं मत्स्य पालन की बात करना चाहंूगा। मत्स्य पालन के िलए हमारी सरकार ने 
20,000 करोड़ �पये का एक िवशेष पैकेज िदया है। मैं माननीय �धान मं�ी जी को बधाई देना 
चाहता हंू िक हमारे करनाल के एक िकसान को मत्स्य पालन के िलए प��ी अवाडर् िदया गया। 
वह एक एकड़ ज़मीन से सालान 5 लाख �पये कमाता है। 3 लाख �पये तो वह मछली पालन से 
कमाता है और 2 लाख �पये सीड नसर्री तैयार करके कमाता है। इससे बड़ी बात और क्या हो 
सकती है? सरकार ऐसे काय� को बढ़ावा देने का काम कर रही है।  
 मान्यवर, कुछ लोग हमें �िमत कर रहे हैं िक यह तो राज्य का िवषय है, िफर केन्� 
सरकार ने कैसे इसमें कानून बना िदए? मान्यवर, संिवधान के आ�टकल 246 में 7वें शै�ूल के 
14वें आइटम में स्पष्ट है िक यह सारी व्यवस्था समवत� सूची में आती है। चाहे �ाइस कं�ोल की 
बात हो, व्यवसाय हो, कृिष हो, भगुतान हो, ऋण की माफी हो, बाज़ार में बेचने की व्यवस्था हो, 
संरक्षण हो ये सारे िवषय समवत� सूची में आते हैं। केन्� को इन पर कानून बनाने का पूरा अिधकार 
है, इसमें कोई िदक्कत नहीं है।  
 मान्यवर, मैं एक बात और कहना चाहता हंू।  यहा ंकुछ लोगों ने कहा िक कानून बनाने से 
पहले इस पर चच� नहीं हुई।  महोदय, िपछले 15-20 सालों में या िपछले दो दशक में इस िवषय 
पर 12 Expert Committees बनी हैं।  2010 में एक किमटी माननीय भपेून्� िंसह हु�ा जी की 
अध्यक्षता में बनी, जो हिरयाणा के मुख्य मं�ी थे। वह िरपोटर् हमारे पास है। इस पर अभी तक जो 
किमटीज़ बनीं, मैं उनके िडटेल में तो नहीं जाऊँगा, लेिकन केवल उनके नाम यहां बताना चाहता 
हंू।  2001 में �ी शंकरलाल गु� की अध्यक्षता में एक किमटी बनी, िजसकी िरपोटर् आई। उसके 
बाद, �ी मोंटेक िंसह अहलुवािलया जी की अध्यक्षता में किमटी बनी, उसकी िरपोटर् भी आई। िफर 
�ी आर.सी.ए. जैन जी की अध्यक्षता में किमटी बनी। इसके बाद डा. एम.एस. स्वामीनाथन जी की 
अध्यक्षता में किमटी बनी और उसकी िरपोटर् आई। सभी में कृिष कानून सुधारों की संस्तुित की गईI 
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कई लोगों की तरफ से बार-बार यह कहा जाता रहा है िक स्वामीनाथन िरपोटर् लागू की जाए। मैं 
उन लोगों को यह बताना चाहंूगा िक डा. स्वामीनाथन जी की िरपोटर् तो 2006 में ही आ गई थी, 
लेिकन 2014 तक वह लागू नहीं की गई। इस सरकार के आने के बाद, माननीय �धान मं�ी जी ने 
िकसानों को उनकी लागत का डेढ़ गुना मूल्य िदया।  मैं आपको यह भी बताऊँगा िक तब से लेकर 
अब तक एमएसपी िकतना बढ़ा है और यह भी बताऊँगा िक एमएसपी पर अब िकतनी खरीद हो 
रही है और उनके टाइम में िकतनी खरीद हो रही थी। मैं डा. स्वामीनाथन किमटी की पूरी िरपोटर् 
नहीं पढ़ंूगा, केवल उस िरपोटर् के कुछ मुख्य प्वाइंट्स आपको सुनाता हंू। यह िरपोटर् उन्होंने 2006 
में �स्तुत की थी। सरकार की �ाथिमक कृिष वस्तुओं पर बाजार शुल्क को पूरी तरह से समाप्त कर 
िविभन्न सेवाओं पर चाजर् वसूल करने की ज�रत है। यह कहा गया है िक िनजी मंिडयों की 
स्थापना के िलए सहकारी सिमितयों सिहत िनजी कंपिनयों को अनुमित देना िकसानों को एक 
िवकल्प उपलब्ध कराने और उच्चतम िरटनर् देने के िलए एक बड़ा कदम होगा। आवश्यक वस्तु 
अिधिनयम को िनल�म्बत रखा जा सकता है और आपातकाल की �स्थित में केवल सरकारी 
अिधसूचनाओं �ारा पुनस्थ�िपत िकया जा सकता है। यह िरपोटर् भी उनकी है। तमाम स्टेकहोल्डसर् 
के साथ िडस्कशंस हुए हैं, उनको िवश्वास में िलया गया है, तब ये कानून बनाये गये हैं।  
 मान्यवर, यह 2018-19 की जो कृिष और िकसान कल्याण मं�ालय की स्थायी सिमित की 
िरपोटर् है, इसमें भी स्पष्ट िलखा गया है िक िकसानों को मंिडयों के अलावा वैक�ल्पक मंच देना 
चािहए। सबकी जानकारी के बाद, सबसे बात करने के बाद ये कानून पास िकये गये हैं। इसके 
साथ ही मैं इन्हीं कानूनों के बारे में दो-तीन बातें और रखना चाहंूगा। कुछ लोग इस तरह की बात 
कर रहे हैं िक इन कानूनों से ज़मीन चली जाएगी, इन कानूनों से मंिडया ं ख़त्म हो जाएंगी, 
एमएसपी नहीं रहेगी। अब एमएसपी नहीं रहेगी, मैं इस बारे में बताना चाहता हंू िक यपूीए के टाइम 
में 2013-2014 में गेहंू की खरीद 3,384 करोड़ �पये की हुई थी, जो िकसानों को िमला था। एनडीए 
ने 2019-2020 में 6,280 करोड़ �पये िदया और 2020-21 में 7,560 करोड़ �पये िदया, आप कह 
रहे हैं िक एमएसपी ख़त्म हो जाएगी, जबिक हम ज्यादा दे रहे हैं। धान पर भी उनके टाइम में 
2013-14 में 63,928 करोड़ �पये की धान खरीद हुई थी और वतर्मान टाइम में 2019-20 में 
1,41,930 करोड़ की धान खरीद हुई है और जो अब 2020-2021 चल रहा है, इसमें 1,72 752 
करोड़ �पये की खरीद हो चुकी है। दलहन में उनके टाइम में 236 करोड़ �पये की खरीद हुई थी, 
एनडीए के टाइम में, 2019-20 में 8,285 करोड़ �पये की खरीद हुई है और 10,385 करोड़ �पये 
की इस वषर् में अब तक खरीद हो चुकी है। ये कैसे कह रहे हैं िक एमएमपी ख़त्म हो जाएगी? यह 
सब गुमराह करने का �यास चल रहा है, क्योंिक कुछ लोग हताशा में हैं। जहा ंभी मोदी जी के 
नेतृत्व में चुनाव होते है, भारतीय जनता पाट� बड़े मा�जन से जीत रही है तो इसिलए हताशा में भरे 
लोग िकसानों के कंधे पर बंदूक रखकर चलाना चाहते हैं।  
 मान्यवर, यहा ं10 करोड़ हमारे लघु और सीमान्त िकसानों की आय बढ़ाने के िलए �धान 
मं�ी जी ने जो कदम उठाये, उनके बारे में मैंने बताया। अभी कृिष के के्ष� में जो मेिडिसनल 
प्लान्ट्स के िलए िदया है, उसके अलावा डेयरी के िलए 15 हजार करोड़ �पये िदये हैं, मत्स्य के 
िलए 20 हजार करोड़ �पये िदये हैं। एक लाख करोड़ �पये कृिष के इन्�ास्�क्चर के िलए, 
गोदामों के िलए, पोस्ट हाव��स्टग लॉसेज़, जो करीब 92 हजार करोड़ �पये के हैं, यानी 25 
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परसेन्ट से 25 परसेन्ट तक है उसको मीट आउट करने के िलए िकया जा सकता है, यह िदया है 
और यह एक लाख करोड़ �पये का िकसानों के िलए िवशेष �ावधान िकया गया है।  
 मान्यवर, इन कानूनों के �ारा अब जो एफपीओ बने हैं छोटा िकसान है, अपना उत्पाद मंडी 
में ले जाता है, एक िदन ख़राब होता है, िकराया लगता है, वहां टैक्स लगता है और उसे पता नहीं 
िक वहा ंिबकेगा या नहीं िबकेगा। मैंने खुद बेचा है, मैं गुड़ ले जाता था, अगले िदन के िलए वापस 
भेज देते थे िक कल िबकेगा। यह कह देते हैं िक कल िबकेगा, उससे नुकसान होता है। अब यिद 
उसे उसके �ार पर िवकल्प िमल रहा है तो िदक्कत क्या है? यिद वहा ंभडंारण की व्यवस्था है, 
�ोसेिंसग की व्यवस्था है, माक� िंटग की व्यवस्था है और िकसान यिद अपना एफपीओ बनाकर 
मैदानी के्ष� में 300 और पहाड़ी के्ष� में 100 िकसान काम करेंगे तो उनको पैन काडर् की भी 
आवश्यकता नहीं है -सारी सुिवधाएं होंगी। अब िकसानों के बच्चे इन कानूनों के आने के बाद job 
seekers नहीं- जो 10-15 हज़ार �पयों की नौकिरयों के िलए िवचरते थे- वे  अब job creators 
बनेंगे, job provider बनेंगे, व ेजॉब देने वाले होंगे।  व ेअपना कस्टमर केयर सेंटर खोल सकते हैं।  
एक िकसान, जो छोटा िकसान है, अगर वह �ैक्टर लेगा, तो उससे उसका काम नहीं चल 
सकता, वह दूसरों के खेतों की जुताई कर सकता है।  एफपीओ के �ारा व ेसब सुिवधाएँ इनको 
िमल सकती हैं और सरकार उनकी सारी मदद करेगी, इसके िलए वह तैयार है। 
 मान्यवर, इसके साथ ही मैं यह कहना चाहता हँू िक सरकार आधुिनक कृिष इं�ास्�क्चर 
पर िवशेष ध्यान दे रही है।  इसके िलए अब तक 100 से ज्यादा वातानुकूिलत िकसान रेलें चलायी 
गयी हैं, िजनमें 38,000 टन से ज्यादा अनाज, फल और स�ब्जया ँएक के्ष� से दूसरे के्ष�ों को भेजी 
जा रही हैं। इन कानूनों के आने से पहले िदक्कत यह थी िक हमारे बागपत का िकसान धान बेचने 
सोनीपत नहीं जा सकता था।  इन कानूनों के आने के बाद, अब जहा ँचाहे, जब चाहे, जैसे चाहे 
और िजसे चाहे वह बेच सकता है।  पहले लािठया ँ पड़ती थीं, �ैक्टसर् सीज़ हो जाते थे, 
एफआईआर होती थी, यहा ँका िकसान दूसरे �देश में नहीं जा सकता था, अब वातानुकूिलत रेलों 
के �ारा ये सारी चीज़ें दूसरी जगहों पर भेजी गयी हैं।   

अन्नदाता को ऊज�दाता बनाने के िलए भी 20 लाख सोलर पम्प्स लगाये जा रहे हैं।  6 वष� 
में सरकार की नीितयों के कारण एथनॉल का उत्पादन बहुत बढ़ा है।  एथनॉल बहुत इम्पॉट�ट है, 
क्योंिक मैं गन्ना बेल्ट से आता हँू।  मैं माननीय �धान मं�ी जी को बधाई देना चाहता हँू िक सरकार 
ने िनश्चय िकया है िक 2022 तक 10 परसेंट और 2030 तक 20 परसेंट एथनॉल पे�ोल में िमलेगा।  
अभी इस साल 8.5 परसेंट तक का ल�य है।  कभी 2013-14 में 38 करोड़ लीटर �ित वषर् एथनॉल 
बनता था, इस साल 320 करोड़ लीटर तक बनने की आशा है।  िपछले साल यह 190 करोड़ लीटर 
बना था और अगले साल, 2022 तक 400 करोड़ लीटर बन जाएगा।  अभी मक्का है या एफसीआई 
में जो अनाज सड़ जाता है, उससे भी, और यह जो पराली जलायी जाती है, इससे भी एथनॉल 
िनकाला जा सकता है, जड़ों से िनकाला जा सकता है, गन्ने के रस से िनकाला जा सकता है।  इस 
कारण से िजस चीनी का भाव िवश्व के स्तर पर बहुत नीचे है, उसको �धान मं�ी जी ने िन�श्चत 
करके िकया िक इससे नीचे घरेल ूबाजार में भी नहीं िबकेगी, पहले उसका भाव 3,100 �पये िकया 
था, अब 3,300 �पये �ित िकसान िकया।  इस �कार उन्होंने िकसानों को बचाने का काम िकया 
है, गन्ना िकसानों को सीधा लाभ पहँुचाने का काम िकया है।  एथनॉल का मतलब- िकसान की 
इनकम बढ़ना और पय�वरण की सुरक्षा होना तथा देश की जो मु�ा बाहर जाती है-- चूिँक बाहर से 
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पे�ोल या तेल कम मगँाया जाएगा, उसकी बचत होना, ये सारे काम बहुत तेज़ी से हो रहे हैं।  
एथनॉल का उत्पादन 38 करोड़ लीटर से बढ़ कर 2022 तक 400 करोड़ लीटर �ित वषर् हो 
जाएगा। 
 मान्यवर, आदशर् गावँों का िनम�ण एक उ�म उदाहरण है।   �धान मं�ी जी का एक सपना 
है िक इस देश का कोई गरीब िबना घर के न हो।  उस घर में क्या हो?  पक्का घर हो, उसमें 
शौचालय हो, उसमें गैस का कनेक्शन हो और उसमें िबजली का कनेक्शन हो।  देश का कोई भी 
गरीब पैसे के अभाव में बीमारी से न मर जाए, आयुष्मान योजना �ारा 5 लाख सालाना का इलाज 
हो इसिलए ये सारी योजनाएँ चलायी जा रही हैं।  'आयुष्मान भारत' योजना इसीिलए चल रही है।  
इसी को ध्यान में रख कर िपछले 2014 से गरीब �ामीण पिरवारों के िलए 2 करोड़ घर बनाये गये 
हैं।  वषर् 2022 तक हर गरीब को छत होगी और 10 करोड़ शौचालयों का िनम�ण अब तक हो चुका 
है।  'जल जीवन िमशन' के िलए 3 करोड़ पिरवारों को पाइप वॉटर सप्लाई से जोड़ा जा चुका है।  
'�धानमं�ी �ाम सड़क योजना' के तहत �ामीण के्ष�ों में- िकसानों के िलए कने�क्टिवटी भी बहुत 
ज�री है-  6 लाख 42 हजार िकलोमीटर सड़क का िनम�ण पूरा हो चुका है और 25,000 
िकलोमीटर राज्यों की सड़कों को भी अप�ेड करने की योजना है।  ऑ�प्टकल फाइबर से गावंों को 
जोड़ने का अिभयान चल रहा है। 
 मान्यवर, कुटीर उ�ोग, जो खत्म हो गये थे, कभी गावँ में सब उ�ोग होते थे, वैसे 50-60 
सालों की क्या नीितया ँरहीं िक कुटीर उ�ोग खत्म हुए, उसके िलए MSME की भिूमका को बढ़ाने 
के िलए बहुत से कदम उठाये गये हैं।  3 लाख करोड़ �पये की 'इमरजेंसी �ेिडट गारंटी' के 
अलावा 20,000 करोड़ की िवशेष योजना और Fund of Funds जैसे �यासों से इनको बचाने का 
काम िकया जा रहा है।  GeM Portal से दूर-दराज़ वाले के्ष�ों के MSMEs की सरकारी खरीद में 
पारद�शता के साथ-साथ अिधक भागीदारी िमल जाएगी। 
 मिहला उ�िमयों की िवशेष भिूमका है।   'मु�ा योजना' के तहत 25 करोड़ से ज्यादा ऋण 
िदये जा चुके हैं, िजसमें 70 परसेंट मिहला उ�िमयों को िमले हैं।  'दीनदयाल अन्त्योदय योजना' 
में '�ामीण आजीिवका िमशन' के अन्तगर्त देश में अब तक 7 करोड़ से अिधक मिहला उ�मी, जो 
करीब 66 लाख स्वयं सहायता समूहों से जुड़ी हुई हैं, इनको बैंकों के माध्यम से िपछले 6 वष� में 3 
लाख 40 हज़ार करोड़ �पये िदये जा चुके हैं।        

मान्यवर, मिहलाओं के स्वास्थ्य की ओर भी िवशेष ध्यान िदया जा रहा है। मिहलाओं के 
स्वास्थ्य को ध्यान में रखते हुए सरकार एक �पये में 'सुिवधा' सैिनटरी नैपिकन देने की योजना 
चला रही है। गभर्वती मिहलाओं को मुफ्त चेकअप की सुिवधा उपलब्ध होने के चलते मातृ मृत्यु दर 
जो 2014 में �ित लाख 130 थी, वह अब घट कर 113 पर आ गई है। पाचँ वषर् से कम आयु के बच्चों 
की मृत्यु दर भी पहली बार घट कर 36 तक आ गई है, जो वै�श्वक दर 39 से कम है।  
 सरकार 3 करोड़ 20 लाख से ज्यादा िव�ा�थयों को छा�वृि� दे रही है, िजनमें अनुसूिचत 
जाित, िपछड़ा वगर् और वनवासी वगर् के छा� शािमल हैं। इसी �कार जनजातीय युवाओं के िलए 
'एकलव्य आवासीय मॉडल स्कूल' के िवस्तार का काम िकया जा रहा है। इसके िलए 500 से 
ज्यादा स्कूल्स स्वीकृत हो चकेु हैं।  
 मान्यवर, यही नहीं, वतर्मान सरकार ने ग�प 'सी' और ग�प 'डी' के पद के िलए इंटरव्य ूको 
समाप्त करके �ामीण के्ष� में रहने वाले गरीब लोगों को जो सीधा लाभ पहँुचाया है, वह हमें मालमू 
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है, क्योंिक हम उन के्ष�ों से आते हैं और हमें मालमू है िक पहले िकस तरह से इंटरव्य ूमें गड़बड़ी 
होती थी। इंटरव्य ूमें अच्छे लड़के को िनकाल िदया जाता था और इस तरह से पक्षपात होता था। 
अब सरकार ने नेशनल िरक�टमेंट एजेंसी का गठन करने का िनणर्य िलया है, इसके िलए भी वह 
बधाई की पा� है।  
 मान्यवर, िवकास की दौड़ में पीछे रह गए देश के 112 आकाकं्षी िजलों में वतर्मान सरकार 
�ाथिमकता के आधार पर िवकास योजनाओं को लागू कर रही है। आिदवािसयों की आजीिवका के 
�मुख साधन यानी वन-उपज की माक� िंटग, वन-उपज आधािरत छोटे उ�ोगों की स्थापना का 
काम भी जारी है। ऐसी कोिशशों से लगभग 600 करोड़ की अितिर� रािश जनजातीय पिरवारों 
तक पहँुची है। सरकार �ारा 46 वन-उपजों पर एमएसपी 90 परसेंट तक बढ़ाया है। 
 मान्यवर, जनधन खातों, आधार और मोबाइल की ि�शि� ने लोगों को उनका अिधकार 
सुिन�श्चत िकया है। इसकी वजह से 1 लाख 80 हजार करोड़  
�पए गलत हाथों में जाने से बच रहे हैं। सरकार ने देश में उ�मशीलता को �ोत्सािहत करने के 
िलए कंपनी अिधिनयम के अनेक �ावधानों को गैर-आपरािधक बना िदया है और 29 केन्�ीय �म 
कानूनों को समाप्त करके चार लेबर कोड्स बनाए हैं। 
 आज 'वोकल फॉर लोकल' ने जनादंोलन का �प ले िलया है। भारत में बने सामान के �ित 
भावानात्मक लगाव के साथ ही गुणव�ा में भी व े�ेष्ठ हों, इस िदशा में काम तेजी से हो रहा है। 
कोरोना के इस काल के मु�श्कल समय में भी भारत दुिनया के िनवशेकों के िलए आकषर्ण का केन्� 
बन कर उभरा है और अ�ैल से अगस्त, 2020 के बीच लगभग 36 अरब डॉलर का िरकॉडर् �त्यक्ष 
िवदेशी िनवेश भारत में हुआ है। देश के इन्�ास्�क्चर को आधुिनक �प देने के िलए सरकार ने 110 
लाख करोड़ �पए से अिधक की नेशनल इन्�ास्�क्चर पाइपलाइन पर काम शु� कर िदया है। 
साथ ही 'भारतमाला पिरयोजना' में 3.3 लाख करोड़ की लागत से 13 हजार िकलोमीटर से अिधक 
सड़क का िनम�ण होना है, िजनमें से 3,800 िकलोमीटर िन�मत हो चुका है। 'भारतमाला 
पिरयोजना' के पहले चरण में छ: नए एक्स�ेस-वे और 18 नए एक्स�ेस कं�ोल्ड कॉिरडोसर् का 
िनम�ण चल रहा है। 
 मान्यवर, कुछ ऐितहािसक फैसले भी हुए हैं, जैसे बोडेा समझौता हुआ है। इसके बाद बोडो 
टेिरटोिरयल काउंिसल के चुनाव में भी भारी सफलता िमली है। माननीय मोदी जी के नेतृत्व में 
सरकार की िवकास नीित को जम्मू-कश्मीर के लोगों ने भी भरपूर समथर्न िदया है। आज़ादी के 
बाद पहली बार जम्मू-कश्मीर में िजला पिरषद् के चुनाव सफलता के साथ संपन्न हुए हैं। 
मतदाताओं ने इसमें बड़ी संख्या में भागीदारी करके यह िदखा िदया है िक कश्मीर के लोग नए 
लोकतािं�क भिवष्य की ओर तेजी से आगे बढ़ रहे हैं। पहले वहा ँ 'आयुष्मान भारत योजना' का 
लाभ नहीं िमलता था। कई �देश और भी हैं, जहा ँइस योजना का लाभ नहीं िमलता है। 'िकसान 
सम्मान िनिध' का लाभ भी कई जगहों पर नहीं िमलता है। अब जम्मू-कश्मीर में 'आयुष्मान भारत 
योजना' के तहत हर पिरवार को पाचँ लाख �पए तक के मुफ्त इलाज की सुिवधा िमलेगी।  
 रक्षा के के्ष� में भी स्वदेशी को बढ़ावा देने के िलए अभी 48 हज़ार करोड़ �पए से 83 
स्वदेशी लड़ाकू िवमान तेजस के िनम�ण के िलए रखे गए हैं। रक्षा सामान के िनय�त के के्ष� में भी 
तेजी से सरकार आगे बढ़ रही है। पय�वरण के मामले में भी माननीय �धान मं�ी जी ने 'पेिरस 
समझौते' को लागू करके भारत को दुिनया के अ�णी देशों में शािमल कर िदया है। 150 से अिधक 
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देशों को ज�री दवाओं की आपू�त की। भारत ने इस वषर् आठवीं बार एक अस्थाई सदस्य के �प 
में सुरक्षा पिरषद् में �वशे भी िकया है और ि�क्स के अध्यक्ष पद का भी सम्मान भारत को िमला है।  
 नेताजी सुभाष चन्� बोस के जन्म िदवस को 'परा�म िदवस' के �प में मनाया गया है। हम 
इस वषर् उनकी 125वीं जयंती बड़े पैमाने पर मनाने जा रहे हैं।         

मान्यवर, मैं एक बात कह कर अपनी बात समाप्त करना चाहँूगा। हमारे जो साथी कृिष के 
बारे में कहते हैं, मैं उनको ज़रा बता दँू िक यपूीए के काल में 2009 से 2014 तक 1,21,082 करोड़ 
�पए का कृिष बजट रखा गया था। 
और 2009-10 में तो केवल 12 हज़ार करोड़ था। लेिकन, एनडीए के टाइम में, 2019-20 में बजट 
1,51,518 करोड़ रखा, िजसमें से 1,34,000 करोड़ से अिधक खचर् हुआ। सर, कृिष के के्ष� में एक 
वषर् में ही उनके पाचँ वषर् के बजट से अिधक बजट िदया गया है। उनके टाइम में मु�ा परीक्षण के 
िलए 43 लैब्स थीं और अब 9,243 लैब्स काम कर रही हैं। एनडीआरएफ के िलए िजतने टाइम में 
उन्होंने 12,516 करोड़ िदए, उतने टाइम में इस सरकार ने 32,208 करोड़ िदए हैं। यही नहीं, कृिष 
यं�ीकरण के िलए भी िजतने टाइम में उन्होंने 151 करोड़ िदए थे, वतर्मान सरकार ने 1,553 करोड़ 
िदए हैं। यपूीए के टाइम में तीन वष� में 1,100 िकलोमीटर रेलव ेलाइन का िनम�ण हुआ था, उतने 
ही टाइम में वतर्मान सरकार ने 2,100 िकलोमीटर रेलव ेलाइंस का िनम�ण िकया है और उनके 
टाइम में दोहरीकरण भी  1,300 िकलोमीटर रेलव ेलाइन का हुआ था, उतने ही टाइम में 3,400 
िकलोमीटर रेलव े लाइन का दोहरीकरण कर िदया गया है। उनके िजतने टाइम में 15,000 
िकलोमीटर राष्�ीय राजमागर् का िनम�ण हुआ था, उतने टाइम में वतर्मान सरकार ने 34,000 
िकलोमीटर राष्�ीय राजमागर् का िनम�ण कर िदया है। उनके िजतने समय में 80 हज़ार िकलोमीटर 
�ामीण सड़कें  बनी थीं, उतने ही समय में 1 लाख, 20 हज़ार िकलोमीटर �ामीण सड़कें  बनी हैं। 
सर, वतर्मान सरकार ने हर के्ष� में अभतूपूवर् कायर् िकया है। वतर्मान में जो तीन कानून आए हैं, 
उनसे िकसानों को बहुत बड़ा लाभ होने जा रहा है। िपछले 50-60 वष� से अब तक िकसान की 
�स्थित मज़दूर से भी नीचे चली गई थी, वह पैसा छोड़कर भाग रहा था, लेिकन आज इन कानूनों 
के आने बाद वह नौकरी लेने वाला नहीं, ब�ल्क नौकरी देने वाला बन जाएगा। उनके बच्चे पेशा 
छोड़कर नहीं जाएंगे, ब�ल्क वहीं एफपीओ बनाकर काम करेंगे और सरकार उनको सारी सुिवधाएं 
देगी। महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद, मैं इसका समथर्न करता हँू।  
   
MR. CHAIRMAN:  The Motion that has been moved and seconded is that an Address 
be presented to the President in the following terms:—  

"That the Members of the Rajya Sabha assembled in this Session 
are deeply grateful to the President for the Address which he has been pleased to 
deliver to both Houses of Parliament assembled together on January 29, 2021."  
 

There are 118 Amendments to the Motion, which may be moved at this stage.  
Amendments (Nos. 1 to 10) by  Shri K.K. Ragesh.  He is not present.  Amendments 
(Nos. 1 to 10) not moved.  
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 Then, Amendments (Nos. 11 to 18) by Shri Tiruchi Siva.  Are you moving the 
Amendments? 
 
SHRI TIRUCHI SIVA (Tamil Nadu):  Sir, I move: 
 
11. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 

"but regret that the Address fails to mention the inability of the government to 
resolve the problems of protesting farmers and to respond positively to their 
demands." 

12. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the woes of the fishermen of  Tamil 
Nadu who have been subject to the reprehensible treatment of the Sri Lankan 
Navy." 

13. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the delayed and disproportionate 
payment of GST dues to the states by the Central Government." 

14. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the detrimental impact of a sudden 
lockdown on the daily lives of citizens." 

15. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the low testing during lockdown 
which misrepresented the COVID-19 situation and invited international criticism." 

16. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the large scale movement of migrant 
labourers to their hometowns in the absence of adequate transport and the loss of 
livelihood to thousands of salaried workers due to the pandemic." 

17. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the concrete measures taken by the 
government to address the worsening employment in the country." 

18. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the steps taken to overcome the 
technological divide and provide students with implements to attend online 
classes." 

 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos.19 to 27) by Shri M. Shanmugam.  Are you 
moving? 
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SHRI M. SHANMUGAM (Tamil Nadu):  Sir, I move: 
 
19. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 

"but regret that the Address does not mention about repealing of three farm laws, 
namely, the Farmers' Produce Trade and Commerce (Promotion and Facilitation) 
Bill, the Farmers (Empowerment and Protection)Agreement on Price Assurance and 
Farm Services Bill, and the Essential Commodities (Amendment) Bill, which are 
not in the interest of the farmers, for which historic agitation is being continued 
on the borders of NCT of Delhi by lakhs and lakhs of farmers, and to bring a 
legislation for guaranteeing Minimum Support Price for the farm produce and 
various other crops." 

20. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the need for eradicating 
poverty and unemployment and generating more job opportunities." 

21. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about providing loans at cheap 
rate of interest to poor, deprived people, unemployed youth, marginal farmers and 
entrepreneurs in the MSME sector by banks and financial institutions." 

22. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about giving relief to workers in 
the unorganized sector who were thrown out of employment due to Covid 
pandemic." 

23. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about providing housing facility to 
workers in both the organized and unorganized sectors." 

24. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about extending ESI and EPF 
benefits to workers in the unorganized sector and to increase the EPF minimum 
monthly Pension to “7500 alongwith dearness allowance." 

25. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the need to hold bipartisan 
meetings with the trade unions before finalizing the draft rules relating to labour 
laws." 

26. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the need to provide 
compensation the farmers and the poor people who lost their crops and properties in 

[RAJYA SABHA]44



 

the recent cyclones Nivar and Burevi and excessive rainfall which hit the coastal 
districts of Tamil Nadu." 
27. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 

"but regret that the Address does not mention about the need to provide 
immediately all basic facilities like fixed wages, insurance, risk allowance to ASHA, 
Anganwadi workers and workers working in the mid-day meal scheme, which the 
Parliamentary Committee on Labour also recommended." 

 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos.28 to 32) by Shri Digvijaya Singh.  Are you 
moving? 
 
SHRI DIGVIJAYA SINGH (Madhya Pradesh):  Sir, I move: 
 
28. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 

"but regret that the Address does not mention the repealing of the three Farmer 
Laws." 

29. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about amending the Farmers' 
Produce Trade and Commerce (Promotion and Facilitation) Act to ensure MSP 
for all Agricultural Commodities." 

30. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention jobloss for over 90-100 million 
people due to Demonetisation, GST and during COVID-19 lockdown." 

31. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the high rate of inflation 
particularly in food and petroleum product." 

32. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that the Address does not mention the mishandling of the Covid-19 
pandemic in India." 

 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos.33 to 41) by Shri M.V. Shreyams Kumar.  Are 
you moving? 
 
SHRI M.V. SHREYAMS KUMAR (Kerala): Sir, I move: 
 
33. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
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"but regret that the Address fails to mention about the failure of the Government to 
curb the unprecedented rise in prices of all essential commodities including petrol 
and diesel." 

34. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that the Address fails to mention about the growing unemployment 
and the jobless growth phenomenon in the country and also the failure of the 
Government in providing employment to the unemployed as promised earlier." 

35. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that the Address fails to mention about the Centre's refusal to repeal 
the three anti-farmer laws despite fact that the nation's witness to huge protests by 
farmers and workers as well as general public against the laws." 

36. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that there is no mention in the Address about the failure of the 
Government to extend MGNREGA to every individual job seeker instead of one per 
household." 

37. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that the Address fails to mention about the growing intolerance 
menifesting the violence and also attacks against writers and cultural activists." 

38. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that there is no mention in the Address about the Government's failure to 
pass Women Reservation Bill." 

39. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that there is no mention in the Address about the Government's failure to 
review the Centre-State relations, as per the demands of the State Governments 
which is one of the basic structure of the Constitution ." 

40. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that there is neither any mention in the Address about any scheme for 
employment for unemployed youth nor any mention of unemployment 
compensation." 

41. That at the end of the Motion, the following be added namely:— 
"but regret that there is no mention in the motion about the failure of the 
Government to take effective steps to stop the crimes against women and 
children." 

 
MR. CHAIRMAN:  Amendments (Nos.42 to 51) by Shri K.C. Venugopal.   Are you 
moving? 
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SHRI K.C. VENUGOPAL (Rajasthan):  Sir, I move: 
 
42. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 

"but regret that the Address does not mention that around 150 farmers have lost 
their lives during the ongoing protests against the three farm bills passed by the 
Government and pays heartfelt tribute to our Annadatas." 

43. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that as of January 29, 2021, 
1,07,20,048 cases of COVID-19 have been recorded in India. 1,54,010 deaths have 
been recorded and during this time, hospitals did not have adequate quantity 
and quality PPE gear for doctors and many were seen wearing improvised masks 
and PPE kits." 

44. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that it is a concern that most of the 
amount of economic package for reviving the economy has not been spent or was 
not meant to be spent in the short term." 

45. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that the burden of the costs of 
tickets for migrant workers was left either on the passengers or the state 
governments." 

46. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that there is no clear policy on 
selection of workers or the methods to avail benefits under the Garib Kalyan 
Rojgar Abhiyan scheme and it also remains a concern that, rural unemployment rate 
in December, 2020 stood at 9.15% as per statistics." 

47. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that the Government will give free 
vaccines to the citizens in the country." 

48. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that out-of-pocket expenditure 
per delivery in public health facilities has increased in the last five years and still 
India ranks 179 out of 189 countries in prioritisation accorded to health in its 
government budgets." 

49. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that more than 1.5 crore registered 
PM Kisan beneficiaries under "Pradhan Mantri Kisan Samman Nidhi" are facing 
a delay in the payment of instalments due to them since April." 
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50. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that the initiation of Central Vista 
project which is estimated to cost ` 20,000 crore and the new Parliament 
Building costing ` 900 crore at a time when the economy is in negative growth 
and during the ongoing Covid-19 pandemic would put more economic burden on 
the Government." 

51. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention that it is a matter of great concern 
that, China has constructed a village in Arunachal Pradesh, within 4.5 km of 
Indian territory." 

 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos. 52 to 61) by Shri V. Vijayasai Reddy.  He is not 
present; Amendments not moved.  
 Then, Amendments (Nos.62 to 66) by Shri Md. Nadimul Haque.  Are you 
moving? 
 
SHRI MD. NADIMUL HAQUE (West Bengal): Sir, I am not moving. 
 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos. 67 to 74) by Shri Narain Dass Gupta.  He is not 
present; Amendments not moved. 
 Amendment (Nos.75 to 77) by Shri Deepender Singh Hooda.   Are you 
moving? 
 
SHRI DEEPENDER SINGH HOODA (Haryana):  Sir, I move: 
 
75. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 

"but regret that the Address fails to mention about the tragic death of more than 
165 farmers in the ongoing protests against the three farm Bills." 

76. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the true picture regarding the three 
farm reform bills." 

77. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address fails to mention the actual status of implementation of 
Swaminathan Committee Report about increased MSP to at least 1.5 times of the cost 
of production." 
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MR. CHAIRMAN:  Amendments (Nos.78 to 79) by Ch. Sukhram Singh Yadav,  
Shrimati Chhaya Verma  and Shri Vishambhar Prasad Nishad.   Are you moving? 
 
चौधरी सुखराम िंसह यादव (उ�र �देश) : महोदय, मैं �स्ताव करता हँू:- 
 
78. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 

"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में कृिष कानूनों के िखलाफ आंदोलनकारी िकसानों की मौतों 
पर संवदेना एवं िकसानों की मागंों के आधार पर कृिष कानूनों को वापस िलए एव ंसभी फसलों 
के लागत मूल्य से दोगुना मूल्य िदलाए जाने तथा एमएसपी कानून बनाए जाने का उल्लेख 
नहीं है।" 

79. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में देश में पे�ोल व डीजल की कीमतों में आए िदन बेतहाशा 
बढ़ोतरीसे िकसानों को िंसचाई हेतु डीजल मूल्य बढ़ोतरी के �भाव से मु� कर िनयंि�त दर 
पर डीजल उपलब्ध कराने हेतु उठाए जाने वाले कदमों का उल्लेख नहीं है।" 

 
MR. CHAIRMAN:  Amendments (Nos.80 to 81) by Ch. Sukhram Singh Yadav and 
Shrimati Chhaya Verma.   Are you moving? 
 
चौधरी सुखराम िंसह यादव (उ�र �देश): महोदय, मैं �स्ताव करता हँू:-  
 
80. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 

"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में ला◌ॅकडाउन के बाद देश में बढ़े छोटे कामगारों को ध्यान में 
रखते हुए मनरेगा 100 िदन के बजाय 365 िदन मजदूरों को कायर् िमले िजससे शहरों की ओर 
गावंों से पलायन �क सके, का उल्लेख नहीं है।" 

81. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ःकृ 
"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में पढ़े -िलखे बेरोजगारों को जीवन-यापन हेतु रोजगार या 
बेरोजगारी भ�ा देने का उल्लेख नहीं है।" 

 
11.00 A.M. 
 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos. 82 to 89) by Shri Vishambhar Prasad Nishad. 
Are you moving your Amendments?  
 
�ी िवशम्भर �साद िनषाद (उ�र �देश): महोदय, मैं �स्ताव करता हँू:  
 
82. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
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"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में उ�र �देश के बुंदेलखंड सिहत देश में गाय, साडं व जंगली 
जानवरों से िकसानों की फसलों को हो रहे नुकसान की भरपाई हेतु �धानमं�ी फसल बीमा 
अंतगर्त स�म्मिलत िकए जाने का उल्लेख नहीं है।" 

83. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में देश के सभी बालक /बािलकाओं को संिवधान के अनुसार 
िनःशुल्क एव ंएक समान िशक्षा �दान िकए जाने का कोई उल्लेख नहीं है।" 

84. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में एससी, एसटी व ओबीसी वगर् के आरक्षण को समय पर पूरा 
न करने वाले िवभागीय अिधकािरयों के िव�� कानून बनाकर कायर्वाही कराए जाने का कोई 
उल्लेख नहीं है।" 

85. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में लॉकडाउन के दौरान देश के िविभन्न शहरों में फंसे मजदूर 
साधन के अभाव में पैदल चलने के कारण हजारों हुई मौतों के आंकड़े न �स्तुत करने तथा 
उनके पिरवार को राहत पहंुचाए जाने का उल्लेख नहीं है।" 

86. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में पूरे देश के सभी नागिरकों को िनःशुल्क कोरोना जाचं व 
िनःशुल्क वै�क्सन लगवाए जाने का उल्लेख नहीं है।" 

87. िक �स्ताव के अन्त में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िकन्तु खेद है िक अिभभाषण में �म कानूनों में संशोधन कर पूवर् की भािंत मजदूरों को 12 घंटे 
के बजाय 8 घंटे कायर् का कानून बनाए जाने का कोई उल्लेख नहीं है।" 

88. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में िविभन्न सामािजक योजनाओं में ओबीसी, एससी एवं एसटी 
के पा� व्यि�यों की आय, सामान्य वगर् के 10 �ितशत आरक्षण की आय सीमा के बराबर लाने 
तथा िनजी के्ष� के िशक्षण संस्थानों व िनजी के्ष� की नौकिरयों में इन वग� को आरक्षण का 
लाभ िदए जाने का कोई उल्लेख नहीं है।" 

89. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में वषर् 2021 के �स्तािवत जनगणना में जाितवार जनगणना 
कराए जाने हेतु कॉलम रखने व ओबीसी को उनकी आबादी के िहसाब से देश में साधन-
संसाधनों में िहस्सेदारी देने का उल्लेख नहीं है।" 

 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos. 90 to 93) by Ch.Sukhram Singh Yadav. Are 
you moving your Amendments?  
 
चौधरी सुखराम िंसह यादव: महोदय, मैं �स्ताव करता हँू :  
 

90. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
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"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में कानपुर देहात का रेलव ेमुख्यालय स्टेशन घोिषत करने का 
उल्लेख नहीं है।" 

91. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में जनपद कानपुर देहात में कोई मेिडकल कालेज बनाने का 
उल्लेख नहीं है।" 

92. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में जनपद कानपुर देहात में �धान डाकघर बनाने का उल्लेख 
नहीं है।" 

93. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में जनपद कानपुर नगर, देहात, फतेहपुर आिद के वासी आज 
तक िचिकत्सा हेतु एम्स की सुिवधाओं से विंचत हैं, इस के्ष� में एम्स बनाने का उल्लेख नहीं 
है।" 
 

MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos. 94 to 97) by Shrimati Chhaya Verma.  Are you 
moving your Amendments?  
 
�ीमती छाया वम� (छ�ीसगढ़): महोदय, मैं �स्ताव करती हँू:  
 
94. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 

"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में देश में लगातार बढ़ रही बेतहाशा बेरोजगारी को समाप्त 
करने की िदशा में उठाए जाने वाली योजना की जानकारी नहीं है।" 

95. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में देश में िकसानों के सभी फसलों को लागत मूल्य से अिधक 
मूल्य िदलाए जाने वाले ठोस कदमों की जानकारी नहीं है।" 

96. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में जीएसटी सिहत अन्य करों /रायल ◌्टी से �ाप्त रािश से 
राज्यों का अंश समय पर जारी करने का उल्लेख नहीं है।" 

97. िक �स्ताव के अंत में िनम्निलिखत जोड़ा जाए, अथ�त्ः- 
"िंकतु खेद है िक अिभभाषण में देश में िविभन्न चयन आयोगों �ारा भ�तयों में अत्यिधक िवलंब 
को दूर करके भ�तया ंसमय से संपन्न कराए जाने वाले कदमों का उल्लेख नहीं है।" 

 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos. 98 to 106) by Shri Bikash Ranjan and Shri 
Elamaram Kareem. Are you moving your amendments?  
 
SHRI BIKASH RANJAN (West Bengal): Sir, I move:  
 
98. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
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"but regret that the Address does not mention about growing unemployment and 
the jobless growth phenomenon in the country and also the failure of the 
Government in providing employment to the unemployed as promised earlier." 

99. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the growing intolerance 
manifesting the violence and spread of communal polarization in the country." 

100. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the agrarian crisis and 
increasing suicide of farmers in the country." 

101. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the Centre's refusal to repeal 
the three anti-farmer laws despite fact that the nation witnessed huge protests by 
farmers and workers as well as general public against the laws." 

102. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the policies formulated to 
generate employment." 

103. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the failure of the Government 
that extend MGNREGA to every individual job seeker instead of one per 
household." 

104. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the fact that the Centre did 
not intervene to repeal the anti-farmer laws despite the fact that more than 150 
farmers lost their lives in the peaceful protests against anti-farmer laws." 

105. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention the failure of the Government to 
increase public investment/expenditure on infrastructure development, 
education, health etc. and create permanent jobs." 

106. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the growing intolerance 
mainifesting the violence and also attacks against writers and cultural activists." 

 
MR. CHAIRMAN: Amendment (No. 107) by Shri Bikash Ranjan. Are you moving 
it?  
 
SHRI BIKASH RANJAN: Sir, I move:  
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107. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 
"but regret that the Address does not mention about the emergence of 'paid news' 
that has been a dangerous phenomenon in media world distorting 
parliamentary democracy."  

 
MR. CHAIRMAN: Amendment (No. 108) by Shri Elamaram Kareem. Are you moving 
it?  

 
SHRI ELAMARAM KAREEM (Kerala): Sir, I move:  

 
108. That at the end of the Motion, the following be added, namely:— 

"but regret that the Address does not mention about the failure of the Government 
to curb the unprecedented rise in prices of all essential commodities including petrol 
and diesel." 

 
MR. CHAIRMAN: Amendments (Nos. 109 to 118) by Shri P. Wilson; not present. 
Amendments Nos.109 to 118 not moved. The Motion and the Amendments moved are 
now open for discussion.  Any Member desiring to speak may speak now. After the 
discussion is over, the hon. Prime Minister will reply.  

Now, Shri Ghulam Nabi Azad, the Leader of the Opposition.   
 

The questions were proposed. 
 

िवपक्ष के नेता (�ी गुलाम नबी आज़ाद) : माननीय चेयरमैन सर, आज मैं यहा ँमाननीय राष्�पित 
जी का धन्यवाद करने के िलए खड़ा हुआ हँू िक उन्होंने दोनों सदनों के सदस्यों को संबोिधत 
िकया।  सर, मैं अपनी बात िसफर्  दो मु�ों पर रखँूगा - िकसान और जम्मू-कश्मीर।  माननीय 
राष्�पित जी के भाषण में बहुत सारे मु�े हैं, िजन पर हमारे दूसरे बहुत सारे साथी चच� करेंगे।  मुझे 
खुशी है िक माननीय �धान मं�ी जी भी यहा ँतशरीफ लाए हैं।  उन दोनों िवषयों पर माननीय �धान 
मं�ी जी का ध्यान जाना बहुत ही ज�री है और िजन दो मु�ों पर मैं बोलने वाला हँू, उन पर ये ही 
समाधान िनकाल सकते हैं।   

( उपसभापित महोदय पीठासीन हुए) 
 

 सर, माननीय राष्�पित जी के भाषण में नौजवानों - नौजवानों से मेरा मतलब उनसे है, जो 
िक हमारे फौजी हैं - और िकसानों के बारे में चच� की गई है।  "जय जवान, जय िकसान" हमारी 
पाट� का और भतूपूवर् �धान मं�ी, स्वग�य लाल बहादुर शास्�ी जी का नारा रहा है।  यह नारा 
िजतना तब ज�री था, उतना ही आज भी ज�री है।  हमारे समाज के ये दो सेक्शंस ऐसे हैं, 
िजनके बगैर हम शून्य हैं।  हमारे जवान, जो सरहदों पर लड़ते हैं, व े िकस तरह की िंजदगी 
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गुजारते हैं और िकतनी  ठंड में रहते हैं, यह हम सब जानते हैं।  सन् 1991 में जब शरद पवार जी 
रक्षा मं�ी थे, तब मैं पा�लयामेंटरी अफेयसर् िमिनस्टर था। हम कश्मीर की पहािड़यों पर चले गए थे, 
जहा ं16,000 फीट की बुलदंी पर, ग्लेिशयर में हमारे फौजी रहते हैं। वहा ंछत बफर्  की, दीवारें बफर्  
की और फ़शर् भी बफर्  का होता है और इस बार िजतनी सद� पड़ी है, शायद इितहास में कभी नहीं 
पड़ी, मुझे लगता है िक वहा ं-50 से -60 िड�ी temperature होगा। ऐसी ठंड में उन ग्लेिशयसर् पर 
हमारे फौजी हमारी सीमाओं की रक्षा करते हैं। उसी रीजन में गल्वान वैली में हमारे 20 नौजवान 
िपछले साल शहीद हुए हैं, इसिलए मैं उन शहीदों को भी ��ाजंिल देता हंू। मेरी पाट� की तरफ से 
पूरी हमदद�, सहानुभिूत और पूरा सहयोग है, उन फौिजयों को, जो रेिगस्तानों की गम� में और 
पहाड़ों पर सद� में रहते हैं। हम हमेशा उनके साथ रहेंगे।  
 महोदय, उन पौने दो सौ िकसानों को, जो सरकार से अपनी मागंें मनवाने के िलए िपछले 
दो-ढाई महीने में शहीद हुए, ठंड में और कई अन्य कारणों से व ेमर गए, शहीद हो गए, मैं अपनी 
तरफ से उनको भी ��ाजंिल अ�पत करता हंू। 
 महोदय, िकसानों और सरकार के बीच जो गितरोध बना हुआ है, यह पहली बार नहीं 
हुआ। सैकड़ों सालों से िकसान संघषर् करता रहा है, अपने हक के िलए लड़ाई लड़ता रहा है, कभी 
feudalism के िखलाफ ये लड़ते रहे, कभी ज़मींदारी के िखलाफ लड़ते रहे और कभी सरकार के 
िखलाफ लड़ते रहे। मैं कुछ महत्वपूणर् उन agitations के बारे में उल्लेख करना चाहता हंू, िजनमें 
आिखर में सरकार को अं�ेज़ों के ज़माने में झुकना पड़ा। मैं कई िदनों से िकसानों के आंदोलन के 
बारे में पढ़ रहा था और िवशेष �प से अं�ेज़ों के शासन के समय के आंदोलन के बारे में पढ़ रहा 
था, तो आंदोलन का नतीजा यह हुआ िक सरकार को झुकना पड़ा, withdraw करना पड़ा। मैं इस 
नतीजे पर पहंुचा हंू िक िकसानों की ताकत, िंहदुस्तान में सबसे बड़ी ताकत है। िकसानों से लड़ाई 
करके हम िकसी नतीजे पर नहीं पहंुचे हैं और न पहंुच सकते हैं। यिद आपकी अनुमित हो मैं 
इितहास के कुछ पन्ने आपके सामने रखता हंू। वषर् 1900 से वषर् 1906 के बीच में तीन कानून, 
यनूाइटेड इंिडया में और ि�िटश इंिडया की हुकूमत में हुए, वे हैं The Punjab Land Alienation 
Act 1900, The Doab Bari Act, The Punjab Land Colonization Act. इन तीन कानूनों में यह 
था िक ज़मीन की मािलक ि�िटश सरकार होगी और मािलकाना हक से िकसानों को विंचत रखा 
जाएगा। उन्हें िब�ल्डग बनाने, घर बनाने और पेड़ काटने का अपनी ज़मीन पर कोई हक नहीं होगा 
और पिरवार का जो बड़ा बेटा होगा, अगर वह वयस्क नहीं होगा, बािलग नहीं होगा और मर गया, 
तो यह ज़मीन छोटे भाई को, जो नाबािलग है, उसको transfer नहीं होगी, ज़मीन गवनर्मेंट की 
होगी। इस पर बवाल मच गया और इस पर वषर् 1907 में agitations हुए। इस agitation का 
संचालन भगत िंसह जी के बड़े भाई सरदार अजीत िंसह, भगत िंसह के िपता िकशन िंसह जी, 
घसीटा राम जी और सूफी अम्बा �साद जी कर रहे थे। और पूरे पंजाब में protest  हुआ। उस व� 
जो जंग के एिडटर बाकें दयाल थे, उन्होंने 'पगड़ी संभाल ज�ा, पगड़ी संभाल व'े  का एक गीत 
बनाया।  जो उस व� का सबसे बड़ा मशहूर और �ािंतकारी गीत बना। मैं उसमें से कुछ अंश यहा ं
पर बताना चाहता हंू।  

"पगड़ी संभाल ज�ा, पगड़ी संभाल । 
तेरा लुट गया माल व ेज�ा, पगड़ी संभाल। 

सारे जग दा पेट भरे तंू , 
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अ�दाता कहलाए तंू । 
उठ और उठ के खाक के ज़र�, 

एक िसतारा बन जा तंू । 
बुझा-बुझा सा क्यूं है िदल तेरा, 

एक अंगारा बन जा तंू । 
ओ सिदयों के ठहरे पानी, 

बहती धारा बन जा तंू । 
लुट गया माल तेरा, लुट गया माल व।े 
पगड़ी संभाल ज�ा, पगड़ी संभाल।' 

 

       इस गीत ने एक नया जोश, एक नया वलवला, एक नई जागृित उन िकसानों में पैदा की।  
लाला लाजपत राय जी बीच में आए और उन्होंने भी अपना समथर्न िदया। गवनर्मेंट ने उस िबल में 
अमेंडमेंट का �स्ताव रखा और उसमें अमेंडमेंट िकया। उसमें केवल माइनर अमेंडमेंट िकया, 
लेिकन इस अमेंडमेंट से आंदोलन और ज्यादा बढ़ गया, क्योंिक यह उनके satisfaction के 
मुतािबक नहीं था। इस तरह से रावलिंपडी, गुजरावंाला और लाहौर में violence हुआ, तब इंिडया 
युनाइटेड था।  इसका यह नतीजा हुआ िक  अं�ेज़ हुकूमत ने  तीनों िबल वापस िलए।   
 मैं दूसरा उल्लेख करना चाहता हंू, अपनी िहस्�ी नहीं बोल रहा हंू। 1917 में चम्पारण 
सत्या�ह गाधंी जी के नेतृत्व में हुआ। साउथ अ�ीका से आने के बाद यह गाधंी जी का पहला 
सत्या�ह था। वहां भी नील की खेती होती थी, िजसको अं�ेज़ी में 'इंिडगो' बोलते हैं। अं�ेज़ 
जबदर्स्ती वह खेती करवा रहे थे।  उन्हें अपने धान वगैरह की खेती करने की इजाज़त नहीं थी। मैं 
यहा ंपर लम्बी स्टोरी नहीं बताना चाहता, गाधंी जी पहंुचे और उन्होंने सरकार को मजबूर िकया 
िक नील की खेती को खत्म करने के िलए कानून लाए। पहले िबहार और आिडशा एक ही स्टेट 
था। उसमें एक िबल लाया गया, लेिकन मेम्बसर् ने यह मागं की िक इस िबल को सेलेक्ट कमेटी को 
भेजा जाए। ि�िटश सरकार ने उन मेम्बसर् की वह मागं मानी और इसको सेलेक्ट कमेटी में भेजा 
गया। इस िबल को न िसफर्  सेलेक्ट कमेटी में भेजा गया, ब�ल्क एक कॉपी गाधंी जी को भी दी गई 
और उनसे कहा िक आप भी इस बारे में अपने सुझाव दें। इस तरह से गाधंी जी के सुझाव  िलए गए 
और सेलेक्ट कमेटी के भी सुझाव आए और नील की खेती बंद हो गई ।  
 अं�ेज़ हुकूमत की और इस चम्पारण की एक दूसरी िमसाल है ।  माननीय �धान मं�ी जी 
मुझसे ज्यादा जानते हैं, क्योंिक मैं उनकी स्टेट की बात कर रहा  हंू।  चौथा आंदोलन 1918 में खेड़ा 
सत्या�ह हुआ था, िजसे महात्मा गाधंी जी ने शु� िकया। बाद में उसका संचालन सरदार 
वल्लभभाई पटेल ने िकया और उनके सािथयों ने उसको चलाया। गाधंी जी और पटेल जी ने कहा 
िक देश भर से लोग नहीं आएंगे, गुजरात के लोग भी नहीं आएंगे, यहा ं के लोग िसफर्  इसका 
आंदोलन करेंगे या ज्यादा से ज्यादा गुजरात के लोग आ सकते हैं, लेिकन बाहर के लोग िबल्कुल 
नहीं आएंगे।  उन्होंने बम्बई सरकार को, किमश्नर को petition दी िक हमारे टैक्स खत्म िकए 
जाएं।  बम्बई सरकार, जो उस व� ि�िटश हुकूमत की युनाइटेड सरकार थी,  उसने उनकी 
िडमाडं को र� कर िदया।  और उनको वॉनर् िकया गया िक यिद आप टैक्स नहीं देंगे, तो आपकी 
ज़मीन ज़ब्त की जाएगी, आपकी �ॉपट� ज़ब्त की जाएगी और आप जेल भी जा सकते हैं।  सर, 
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िरवोल्ट इतनी बढ़ी िक लोगों ने उसकी कोई परवाह नहीं की।  उनकी �ॉपट� ली गई, उनकी 
ज़मीन ली गई, ज़मीन सीज़ की गई और लोगों को अरेस्ट भी िकया गया, लेिकन आंदोलन खत्म 
नहीं हुआ।  उसका नतीजा यह हुआ िक उस साल के टैक्स माफ िकए गए, सरकार ने जो टैक्स 
इन्�ीज़ िकए थे, व ेभी घटा िदए और सरकार ने जो ज़मीन और घर िलए थे, व ेउनको वापस दे 
िदए गए।  इस �कार इसमें वापस िफर से िकसानों की जीत हुई।   
 दूसरा, मैं पाचंवें सत्या�ह बारदोली, 1928 की बात करना चाहता हंू।  इसमें भी 1925 में 
बम्बई �ेसीडेंसी ने िकसानों के 22 �ितशत टैक्स बढ़ाए।  इतना टैक्स कभी भी नहीं बढ़ा था।  उसके 
बाद सरदार वल्लभभाई पटेल जी ने गवनर्र, बम्बई को टैक्स कम करने के िलए िलखा, लेिकन 
गवनर्र ने उसको िरजेक्ट कर िदया।  उसके बाद नॉन पेमेंट की वजह से लोगों को तंग िकया गया, 
उनकी �ॉपट�, उनके जान-माल की िहफ़ाज़त करना मु�श्कल हो गया था।  गवनर्मेंट ने ज़मीनों 
और घरों की auction कर दी थी, लेिकन एक भी आदमी उस auction के िलए नहीं आया।  
गवनर्मेंट ने तो auction की, लेिकन न ज़मीन लेने के िलए कोई आया, न घर लेने के िलए कोई 
आया और न ही cattle लेने के िलए आया।  यह यिूनटी सरदार पटेल जी के नेतृत्व में थी।  उसका 
िरज़ल्ट यह हुआ िक 1928 में गुजरात में सरदार पटेल जी के नेतृत्व में सबसे बड़ा Civil 
disobedience हुआ।  उसका िरज़ल्ट यह हुआ िक गवनर्मेंट ने तमाम ज़मीनें वापस कर दीं और 
जो 22 �ितशत टैक्स लगा था, लगान लगा था, उसको 6.03 परसेंट िकया।  उसका मतलब यह है 
िक उसको 22 परसेंट से 6 परसेंट कर िदया गया।  एक बार िफर िकसानों की जीत हुई।   तेलंगाना 
में 1946 से 1950 तक ज़मींदार, िजनके पास सारी ज़मीनें थीं, उन्होंने एक गरीब वॉशर वुमन की 
ज़मीन हड़प ली।  उसके बाद आंदोलन शु� हुआ और वह आंदोलन इतना बढ़ा िक जो ज़मींदारों 
की अपनी ज़मीनें भी थीं, व ेभी लोगों ने वापस ले लीं - इस तरह के आंदोलन हमारे इितहास में हुए 
हैं और ताकत को हमेशा उनके सामने िसर झुकाना पड़ा।  मैं एक 32-33 साल पुरानी बात बताना 
चाहता हंू।  िजस decision में मैं पाट� रहा।  अक्टूबर, 1988 में का�ेंस पाट� बोट क्लब पर एक रैली 
करना चाहती थी।  उन िदनों बोट क्लब में प�ब्लक मीिंटग करने की इजाज़त थी।  माननीय राजीव 
गाधंी जी उस समय �धान मं�ी थे।  मैं नए संगठन का जनरल से�ेटरी था कई राज्यों,  य.ूपी., 
पंजाब और  हिरयाणा का इंचाजर् था और रैली का भी इंचाजर् था।  हमने तकरीबन पाचं लाख या 
दस लाख लोगों की रैली के िलए पूरे देश में �ेनें लगाई थीं।  मुझे सब्जेक्ट मालमू नहीं है िक हमने 
रैली क्यों की थी, लेिकन रैली की थी।  मैं उस रैली का इंचाजर् था और रैली बोट क्लब में थी।  पूरे 
देश से �ेनें आने वाली थीं।  कई िदनों से िटकैत जी का िकसान आंदोलन चल रहा था -  आज जो 
�ेज़ेंट िटकैत है, इनके िपताजी थे, व ेबुजुगर् थे और हुक्का पीते रहते थे। राम गोपाल यादव जी को 
मालमू होगा िक कई िदनों से उनका य.ूपी. में आंदोलन भी चल रहा था,  लेिकन पेपसर् में जब यह 
आया िक इस डेट को बोट क्लब में का�ेंस की रैली हो रही है और हम तैयारी कर रहे थे - दूसरे 
िदन सुबह �ेनें आनी थीं और का�ेंस पाट� की िकसानों की रैली थी।   हमने देखा है िक एक िदन 
पहले िटकैत जी 50 हजार लोगों के साथ िबस्तरे, खाट, हुक्के और अनाज लेकर बोट क्लब में बैठे 
हैं।  We were taken by surprise.  
 

(सभापित महोदय पीठासीन हुए) 
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  अब बीच में एक िदन था और सरकारी कमर्चारी आए, मैं �धान मं�ी जी के पास बैठा, तो 
उन्होंने कहा िक उन्हें िनकाला जाए।  हमने कहा िक िकसानों के साथ लड़ाई नहीं करनी है।  हम 
अपना वने्यू हटा देते हैं।  हमने अपना वने्यू लाल िकले में बना िदया।  हमने उसको announce नहीं 
िकया।  हमने सुबह जहा ं�ेनें आनी थीं, �क आने थे, वहा ंसैकड़ों लोगों को रखा और कहा िक बोट 
क्लब में नहीं जाना है, लाल िकले में जाना है।   इसिलए उनको पता नहीं लगा िक व ेलाल िकले में 
आ सकते हैं।  हमने withdraw िकया, हमने लड़ाई नहीं लड़ी, वरना अगर evict करते, तो िकतने 
लोग ज़ख्मी होते।  उसका नतीजा हुआ िक दो-तीन िदन के बाद िटकैत जी खुद withdraw करके 
चले गए।  यह मैं हाल की िमसाल बताना चाहता हंू।  माननीय �धान मं�ी जी, ये िकसान हमारे 
िकसान हैं।  जब मैं 'हमारे िकसान' कहता हंू, तो वे का�ेंस के नहीं, ब�ल्क आपके, हमारे और पूरे 
िंहदुस्तान के 130 करोड़ लोगों के अन्नदाता हैं ।  इनके बगैर हम कुछ भी नहीं हैं।  इंसान को िंजदा 
रहने के िलए तीन व� की रोटी और दो व� की रोटी तो कम से कम िमलनी ही चािहए।  ये आज 
न िसफर्  हम 130 करोड़ लोगों को रोटी देते हैं, ब�ल्क दुिनया के देशों में जहां हम सरकार के �ारा 
अनाज भेजते हैं - और �ाइवटे तौर पर भी - ये उनके भी अन्नदाता हैं।  इनसे क्या लड़ाई लड़नी 
है?   हमें लड़ाई लड़ने के िलए और बहुत �ंट हैं।  हमारे बॉडर्र पर जो दुश्मन खड़ा है - पािकस्तान 
है, चीन है, हम उनसे िमलकर लड़ाई लड़ेंगे।  इसमें हम िबल्कुल आपके साथ हैं, पूरा देश आपके 
साथ है, हमारी पाट� आपके साथ है।  चीन और पािकस्तान अगर हमारी तरफ नज़र उठाकर भी 
देखता है, तो हम आपके साथ हैं।  लेिकन िकसानों के िलए क्या है?   वह बेचारा तो मु�श्कल से 
पहले मुगलों के ज़माने में, िफर अं�ेज़ों के ज़माने में, िफर लैंडलॉड्सर् के ज़माने में, िफर मनी 
लॉ�न्�ग करने वाले...(व्यवधान)... 
 

 کرنے دھنیواد کا جی پتی راشڻر مانئّے یہاں میں آج سر، چیئرمین مانئّے  ):آزاد نبی غلام جناب( اختلاف حزب ائد†
 مدّعوں دو صرف بات اپنی میں سر،  کیا۔ سمبودھت کو سدسیوں کے سدنوں دونوں نے انہوں ہوں ہوا کھڑا لئے کے
 پر جن ہیں، مدّعے سارے بہت کے بھاشن کے جی پتی راشڻر مانئّے  کشمیر۔ – جموں اور کسان  گا۔ رکھوں پر

 یہاں بھی جی منتری پردھان مانئّے کہ ہے خوشی مجھے  گے۔ کریں چرچہ ساتھی سارے بہت دوسرے ہمارے
 دو جن اور ہے۔ ضروری ہی بہت دھیان کا جی منتری پردھان مانئّے پر موضوع دونوں ان  ہیں۔ لائے تشریف

   ہیں۔ سکتے نکال سمادھان ہی یہ پر ان ہوں، والا بولنے میں پر مدّعوں
 )ہوئے نشیں صدر پتی سبھا اپ شری(

 کہ جو ہے، سے ان مطلب میرا سے نوجوانوں – نوجوانوں میں بھاشن کے جی پتی راشڻر مانئّے سر، 
 کا پارڻی ہماری"  کسان جے جوان، جے"  ہے۔ گئی کی چرچہ میں بارے کے کسانوں اور – ہیں فوجی ہمارے

 آج ہی اتنا تھا، ضروری تب جتنا نعره یہ  ہے۔ رہا نعره کا جی شاستری بہادر لال مرحوم منتری، پردھان سابق اور
 جو جوان، ہمارے  ہیں۔ زیرو ہم بغیر کے جن ہیں، ایسے سیکشنس دو یہ کے سماج ہمارے  ہے۔ ضروری بھی

  ہیں۔ جانتے سب ہم یہ ہیں، رہتے میں ڻھنڈ کتنی اور ہیں گزارتے زندگی سے طرح کس وه ہیں، لڑتے پر سرحدوں
 پہاڑیوں کی کشمیر ہم  تھا۔ منسڻر افیئرس پارلیمنڻری میں تب تھے، منتری رکشا جی پورا شرد جب میں 1991 سن
 کی، برف چھت وہاں ہیں۔ رہتے فوجی ہمارے میں گلیشئر پر، بلندی کی فٹ 000،16 جہاں تھے، گئے چلے پر

 ف اور کی برف دیواریں
 برف بھی رش

                         
†  Transliteration in Urdu script. 
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 سے -50 وہاں کہ ہے لگتا مجھے پڑی، نہیں کبھی میں اتہاس شاید ہے، پڑی سردی جتنی بار اس اور ہے ہوتا کا
  ہیں۔ کرتے رکشا کی سیماؤں ہماری فوجی ہمارے پر گلیشئرس ان میں ڻھنڈ ایسی ہوگا۔  temperatureڈگری -60

 بھی کو شہیدوں ان میں لئے اس ہیں، ہوئے شہید سال پچھلے نوجوان بیس ہمارے میں ویلی گلوان میں ریجن اسی
 کو، فوجیوں ان ہے، سہیوگ پورا اور سہانوبھوتی ہمدردی، پوری سے طرف کی پارڻی میری  ہوں۔ دیتا شردھانجلی

  گے۔ رہیں ساتھہ کے ان ہمیشہ ہم  ہیں۔ رہتے میں سردی پر پہاڑوں اور میں گرمی کی ریگستانوں جو
 ڈھائی-دو پچھلے لئے کے منوانے مانگیں اپنی سے سرکار جو کو، کسانوں سو دو پونے ان مہودے،

 کو ان سے طرف اپنی میں  گئے۔ ہو شہید گئے، مر وه سے وجوہات دیگر کئی اور میں ڻھنڈ ہوئے۔ شہید میں مہینے
   ہوں۔ کرتا ارپت شردھانجلی بھی

 سے سالوں سیکڑوں ہوا۔ نہیں بار پہلی یہ ہے، ہوا بنا اختلاف جو بیچ کے سرکار اور کسانوں مہودے،
 رہے، لڑتے یہ خلاف کے  feudalism کبھی ہے، رہا لڑتا لڑائی لئے کے حق اپنے ہے، رہا کرتا سنگھرش کسان
 کے  agitations اہم کچھہ میں  رہے۔ لڑتے خلاف کے سرکار کبھی اور رہے لڑتے خلاف کے زمینداری کبھی
 دنوں کئی میں  پڑا۔ جھکنا میں زمانے کے انگریزوں کو سرکار میں آخر میں جن ہوں، چاہتا کرنا الیّکھہ میں بارے
 کے وقت کے میں شاسن کے انگریزوں سے روپ خاص اور تھا رہا پڑھہ میں بارے کے آندولن کے کسانوں سے

 میں پڑا، کرنا  withdraw پڑا، جھکنا کو سرکار کہ ہوا یہ نتیجہ کا آندولن تو تھا، رہا پڑھہ میں بارے کے آندولن
 ہم کرکے لڑائی سے کسانوں  ہے۔ طاقت بڑی سے سب کی ہندوستان طاقت، کی کسانوں کہ ہوں پہنچا پر نتیجے اس

 کے آپ پنےّ کچھہ کے اتہاس میں ہو اجازت کی آپ اگر  ہیں۔ سکتے پہنچ نہ اور ہیں پہنچے نہیں پر نتیجے کسی
 کی انڈیا برڻش اور میں انڈیا یونائیڻڈ قانون، تین میں بیچ کے 1906 سال سے 1900 سال   ہوں۔ رکھتا سامنے

 The Punjab Land Alienation Act 1900, The Doab Bari Act, The ہیں وه ہوئے، میں حکومت
Punjab Land Colonization Act.   اور سرکارہوگی برڻش مالک کی زمین کہ تھا یہ میں قانونوں تین ان 

 پر زمین اپنی کا کاڻنے پیڑ اور بنانے گھر بنانے، بلڈنگ انہیں  گا۔ جائے رکھا ونچت کو کسانوں سے حق مالکانہ
 زمین یہ تو گیا، مر اور ہوگا نہیں بالغ ہوگا، نہیں ویسک وه اگر ہوگا، بیڻا بڑا جو کا پریوار اور ہوگا نہیں حق کوئی

 اس اور گیا مچ بوال پر اس ہوگی۔ کی گوورنمینٹ زمین ہوگی، نہیں ڻرانسفر کو اس ہے، نابالغ جو کو، بھائی چھوڻے
 سنگھہ، اجیت بھائی بڑے کے سنگھہ بھگت سنچالن کا  agitation اس ہوئے۔  agitations میں 1907 سال پر

 پنجاب پورے اور  تھے۔ رہے کر جی پرساد امبا صوفی اور جی رام گھسیڻا جی، سنگھہ کشن والد کے سنگھہ بھگت
 سنبھال پگڑی جڻاّ، سنبھال پگڑی’’ نے انہوں تھے، دیال بانکے ایڈیڻر کے جنگ جو وقت اس ہوا۔ پروڻیسٹ میں
 یہاں انش کچھ کے اس میں بنا۔ گیت کاری کرانتی اور مشہور بڑا سے سب کا وقت اس جو بنایا۔ گیت ایک کا‘‘ وے
 ہوں۔ چاہتا بتانا

 سنبھال پگڑی جڻاّ، سنبھال پگڑی
 سنبھال پگڑی جڻاّ، وے مال گیا لٹُ تیرا

 تو، بھرے پیٹ دا جگ سارے
 تو کہلائے داتا انّ 

 ذرّے، کے خاک کے اڻھ اور اڻھ
 تو جا بن ستاره ایک

 تیرا دل ہے کیوں سا بجُھا بجُھا
 تو جا بن انگاره ایک

 پانی ڻھہرے کے صدیوں او
 تو جا بن دھارا بہتی

 تیرا مال گیا لٹ تیرا، مال گیا لٹُ
 سنبھال پگڑی جڻاّ، سنبھال پگڑی

 
 رائے لاجپت لالہ کی۔ پیدا میں کسانوں ان جاگرتی، نئی ایک ولولہ، نیا ایک جوش، نیا ایک نے گیت اس 

 میں اس اور رکھا پرستاؤ کا امینڈمینٹ میں بلِ اس نے گورنمنٹ دیا۔ سمرتھن اپنا بھی نے انہوں اور آئے میں بیچ جی
 ان یہ کہ کیوں گیا، بڑھ زیاده اور آندولن سے امینڈمینٹ اس لیکن کیا، امینڈمینٹ مائنر صرف میں اس کیا۔ امینڈمینٹ

 انڈیا تب ہوا، violence میں لاہور اور گجرانوالہ ، راولپنڈی سے طرح اس تھا۔ نہیں مطابق کے سیڻسِفیکشن کے
 لیے۔ بل تینوں نے حکومت انگریز کہ ہوا نتیجہ یہ کا اس تھا۔ یونائیڻڈ
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 گاندھی گره ستیہ چمپارن میں  1917 ہوں، رہا بول نہیں ہسڻری اپنی میں   ہوں، چاہتا کرنا الُیکھ دوسرا میں 
 کھیتی کی نیل بھی وہاں تھا۔ گره ستیہ پہلا کا جی گاندھی یہ بعد کے آنے سے افریقہ ساؤتھ ہوا۔ میں قیادت کی جی

 دھان اپنے انہیں تھے۔ رہے کروا کھیتی وه زبردستی انگریز ہیں۔ بولتے' انڈیگو' میں انگریزی کو جس تھی، ہوتی
 اور پہنچے جی گاندھی چاہتا، بتانا نہیں اسڻوری لمبی پر یہاں میں تھی۔ نہیں اجازت کی کرنے کھیتی کی وغیره
 ہی ایک اڈیشہ اور بہار پہلے لائے۔ قانون لیے کے کرنے ختم کو کھیتی کی نیل کہ کیا مجبور کو سرکار نے انہوں
 جائے۔ بھیجا کو کمیڻی سلیکٹ کو بل اس کہ کی مانگ یہ نے ممبرس لیکن گیا، لایا بل ایک میں اس تھا۔ اسڻیٹ
 سلیکٹ صرف نہ کو بل اس گیا۔ بھیجا میں کمیڻی سلیکٹ کو اس اور مانی مانگ وه کی ممبرس ان نے سرکار برڻش
 سجھاؤ اپنے میں بارے اس آپ کہ کہا سے ان اور گئی دی بھی کو جی گاندھی کاپی ایک بلکہ گیا، بھیجا میں کمیڻی

 بند کھیتی کی نیل اور آئے سجھاؤ بھی کے کمیڻی سلیکٹ اور گئے لیے سجھاؤ کے جی گاندھی سے طرح اس دیں۔
 ہوگئی۔

 زیاده سے مجھ جی منتری پردھان مانیئے ہے۔ مثال دوسری ایک کی چمپارن اس اور کی حکومت انگریز 
 جسے تھا، ہوا گره ستیہ کھیڑا میں  1918 آندولن چوتھا ہوں۔ کررہا بات کی اسڻیٹ کی ان میں کہ کیوں ہیں، جانتے
 اس نے ساتھیوں کے ان اور کیا نے پڻیل بھائی ولبّھہ سردار سنچالن کا اس میں بعد کیا شروع نے جی گاندھی مہاتما

 گے، آئیں نہیں بھی لوگ کے گجرات آئینگے، نہیں لوگ سے بھر دیش کہ کہا نے جی پڻیل اور جی گاندھی چلایا۔ کو
 لوگ کے باہر لیکن ہیں، آسکتے لوگ کے گجرات زیاده سے زیاده یا گے کریں آندولن کا اس صرف لوگ کے یہاں
 بمبئی جائیں۔ کئے ختم ڻیکس ہمارے  کہ  دی petition کو کمشنر کو، سرکار بمبئی نے انہوں گے۔ آئیں نہیں بلکل

 وارن کو ان اور کردیا۔ ردّ  کو ڈیمانڈ کی ان نے اس تھی، سرکار یونائیڻیڈ کی حکومت برڻش وقت اس جو سرکار،
 آپ اور جائے کی ضبط پراپرڻی کی آپ گی، جائے کی ضبط زمین کی آپ تو گے، دیں نہیں ڻیکس آپ اگر کہ گیا کیا

   ہیں۔ سکتے جا بھی جیل
 لی زمین کی ان گئی، لی پراپرڻی کی ان  کی۔ نہیں پرواه کوئی کی اس نے لوگوں کہ بڑھا اتنا ریوالٹ سر،

 اس کہ ہوا یہ نتیجہ کا اس اور ہوا نہیں ختم آندولن لیکن گیا، کیا بھی اریسٹ کو لوگوں اور گئی کی سیز زمین گئی،
 زمین جو نے سرکار اور دئے گھڻا بھی وه تھے، کئے انکریز ڻیکس جو نے سرکار گئے کئے معاف ڻیکس کے سال
   ہوئی۔ جیت کی کسانوں سے پھر میں اس طرح اس  گئے۔ دئے دے واپس کو ان تھے، لئے گھر اور

 ممبئی میں 1925 بھی میں اس  ہوں۔ چاہتا کرنا بات کی 1928 باردولی گره ستیہ پانچویں میں دوسرا، 
 ولبّھہ سردار کے اس  تھا۔ بڑھا نہیں بھی کبھی ڻیکس اتنا  بڑھائے۔ ڻیکس فیصد 22 کے کسانوں نے پریزیڈینسی

 اس  دیا۔ کر رجیکٹ کو اس نے گورنر لیکن لکھا، لئے کے کرنے کم ڻیکس کو ممبئی گورنر، نے جی پڻیل بھائی
 مشکل کرنا حفاظت کی مال و جان کے ان پراپرڻی، کی ان  گیا، کیا تنگ کو لوگوں سے وجہ کی پیمینٹ نان بعد کے

  آیا۔ نہیں لئے کے آکشن اس آدمی بھی ایک لیکن تھی، دی کر آکشن کی گھروں اور زمینوں نے گوورنمینٹ تھا گیا ہو
 ہی نہ اور آیا کوئی لئے کے لینے گھر نہ آیا، کوئی لئے کے لینے زمین نہ لیکن کیا، آکشن تو نے گوورنمینٹ

cattle  1928 کہ ہوا یہ رزلٹ کا اس  تھی۔ میں قیادت کی جی پڻیل سردار پڻیل سردار یونڻی یہ آیا۔ لئے کے لینے 
 کہ ہوا یہ رزلٹ کا اس ہوا  Civil disobedience بڑا سے سب میں قیادت کی جی پڻیل سردار میں گجرات میں

 اس  کیا۔ فیصد 6۔03 کو اس تھا، لگا لگان تھا، لگا ڻیکس فیصد 22 جو اور دیں کر واپس زمینیں تمام نے گوورنیمنٹ
 میں تلنگانہ  ہوئی۔ جیت کی کسانوں پھر بار ایک  گیا۔ دیا کر فیصد 6 سے فیصد 22 کو اس کہ ہوا یہ مطلب کا

  لی۔ ہڑپ زمین کی وومین واشر غریب ایک انہوں تھیں، زمینیں ساری پاس کے جن زمیندار، تک 1950 سے 1946
 نے لوگوں بھی وه تھیں، بھی زمینیں اپنی کی زمینداروں  کہ بڑھا اتنا آندولن وه اور ہوا شروع آندولن بعد کے اس

 میں پڑا۔ جھکانا سر سامنے کے ان ہمیشہ کو طاقت اور ہوئے میں اتہاس ہمارے آندولن کے طرح اس لی۔ لے واپس
 پارڻی کانگریس میں 1988 اکتوبر،  رہا۔ پارڻی میں میں، ڈسیزن جس  ہوں۔ چاہتا بتانا بات پرانی سال  32-33 ایک
 راجیو مانئّے  تھی۔ اجازت کی کرنے میڻنگ پبلک میں کلب بوٹ دنوں ان  تھی۔ چاہتی کرنا ریلی ایک پر کلب بوٹ

 اور پنجاب یو۔پی۔، راجیوں کئی  تھا۔ سکریڻری جنرل کا سنگڻھن نئے میں  تھے۔ منتری پردھان وقت اس جی گاندھی
 لئے کے ریلی کی لوگوں لاکھہ دس یا لاکھہ پانچ تقریبا نے ہم  تھا۔ انچارج بھی کا ریلی ور تھا انچارج کا ہریانہ
 کی ریلی لیکن تھی، کی کیوں ریلی نے ہم کہ ہیں نہیں معلوم سبجیکٹ مجھے  تھیں۔ لگائی ڻرینیں میں دیش پورے
 سے دنوں کئی  تھیں۔ والی آنے ڻرینیں سے دیش پورے  تھی۔ میں کلب بوٹ ریلی اور تھا انچارج کا ریلی میں تھی،
 تھے بزرگ وه  تھے۔ صاحب والد کے ان وه ہیں، ڻیکت پریزینٹ جو آج سر، تھا، رہا چل آندولن کسان کا جی ڻکیت

 بھی آندولن میں یو۔پی۔ کا ان سے دنوں کئی کہ ہوگا معلوم کو جی یادو گوپال رام اور تھے رہتے پیتے پانی حقہّ اور
 تیاری ہم اور ہے رہی ہو ریلی کی کانگریس میں کلب بوٹ کو ڈیٹ اس کہ آیا یہ جب میں پیپرس لیکن تھا، رہا چل
 کہ دیکھا نے ہم  تھی۔ ریلی کی کسانوں کی پارڻی کانگریس اور تھیں آنی ڻرینیں صبح دن دوسرے تھے۔ رہے کر
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 بیڻھے میں کلب بوٹ کر لے اناج اور حقےّ کھاٹ بسترے، ساتھہ کے لوگوں ہزار پچاس جی ڻکیت پہلے دن ایک
 منتری پردھان میں آئے، کرمچاری سرکاری اور تھا دن ایک میں بیچ اب .We were taken by surprise ہیں۔
 ہم  ہے۔ کرنی نہیں لڑائی ساتھہ کے کسانوں کہ کہا نے ہم  جائے۔ نکالا انہیں کہ کہا نے انہوں تو بیڻھا، پاس کے جی
 جہاں صبح نے ہم  کیا۔ نہیں اناؤنس کو اس نے ہم  دیا۔ بنا میں قلعے لال وینیو اپنا نے ہم  ہیں۔ دیتے ہڻا وینیو اپنا

 قلعے لال ہے، جانا نہیں میں کلب بوٹ کہ کہا اور رکھا کو لوگوں سیکڑوں وہاں تھے، آنے ڻرک تھیں، آنی ڻرینیں
 لڑائی نے ہم کیا،  withdraw نے ہم  ہیں۔ سکتے آ میں قلعے لال وه کہ لگا نہیں پتہ کو ان لئے اس  ہے۔ جانا میں
 جی ڻکیت بعد کے دن تین دو کہ ہوا نتیجہ کا اس  ہوتے۔ زخمی لوگ کتنے تو کرتے، evict اگر ورنہ لڑی، نہیں
 کسان یہ جی، منتری پردھان مانئّے  ہوں۔ چاہتا بتانا مثال کی حال میں یہ  گئے۔ چلے کرکے  withdraw خود

 پورے اور ہمارے کے، آپ بلکہ نہیں، کے کانگریس وه تو  ہوں، کہتا' کسان ہمارے' میں جب  ہیں۔ کسان ہمارے
 لئے کے رہنے زنده کو انسان ہیں۔ نہیں بھی کچھہ ہم بغیر کے ان  ہیں۔ داتا-انّ  کے لوگوں کروڑ 130 کے ہندوستان

 کو لوگوں کروڑ 130 ہم صرف نہ آج یہ  چاہئے۔ ہی ملنی کم سے کم تو روڻی کی وقت دو اور روڻی کی وقت تین
 بھی پر طور پرائیویٹ اور ہیں، بھیجتے اناج ذریعے کے سرکار ہم جہاں میں دیشوں کے دنیا بلکہ ہیں، دیتے روڻی

 ہمارے  ہیں۔ فرنٹ بہت اور لئے کے لڑنے لڑائی ہمیں ہے؟ لڑنی لڑائی کیا سے ان  ہیں۔ داتا-انّ  بھی کے ان یہ –
 کے آپ بالکل ہم میں اس  گے۔ لڑیں لڑائی کر مل سے ان ہم ہے، چین ہے، پاکستان ہے، کھڑا دشمن جو پر بارڈر
 نظر طرف ہماری اگر پاکستان اور چین  ہے۔ ساتھہ کے آپ پارڻی ہماری ہے، ساتھہ کے آپ دیش پورا ہیں، ساتھہ

 پہلے سے، مشکل تو بیچاره وه  ہے؟ کیا لئے کے کسانوں لیکن ہیں۔ ساتھہ کے آپ ہم تو ہے، دیکھتا بھی کر اڻھا
 کرنے لانڈرنگ منی پھر میں، زمانے کے لارڈس لینڈ پھر میں، زمانے کے انگریزوں پھر میں، زمانے کے مغلوں
 ۔۔۔)مداخلت(۔۔۔ والے

 
�ी आनन्द शम� (िहमाचल �देश):  बीच में मत बोिलए। ...(व्यवधान)... 
 
�ी गुलाम नबी आज़ाद:  अब आपको मालमू है िक यह जो आत्मिनभर्रता आई है या िकसानों में 
self-sufficiency आई है, यह िसफर्  का�ेंस के व� में आई है।  आप उसमें मत जाइए। 
...(व्यवधान)... अगर मैं िगनंूगा, िफर एक घंटा और लगेगा और मैं उसमें टाइम नहीं देना चाहता 
हंू।  ...(व्यवधान)...माननीय �धान मं�ी जी जानते हैं िक हिरत �ािंत कब आई, कैसे आई, ये 
�ैक्टर, ये फै�क्�या ंकहा ंसे बनीं, ये �ोजेक्ट्स कहा ंसे बने, ये नहरें कहा ंसे बनीं, भाखड़ा डैम से 
लेकर, गुजरात से लेकर, महाराष्� से लेकर, िबहार और यपूी तक ये डैम कहा ं से बने, पानी 
िनकालने के िलए िकसानों के िलए िबजली के दामों में concession िकसने िदया - मैं इनमें नहीं 
जाना चाहता हंू - उसमें हम credit नहीं ले रहे हैं, यह सरकार का दाियत्व है।  जब हम सरकार में 
थे, तो हमने िकया - अब आप सरकार में हैं और �धान मं�ी जी उसमें और कुछ कर रहे हैं, तो 
इसके िलए आपको बधाई है।  पुरानी सरकार को भी बधाई है और आपको भी बधाई है।  इसमें 
लड़ाई क्या है?  हम यह जो अनाज बढ़ाने का �यास करते हैं, यह हम अपने िलए करते हैं और 
अपने देश के िलए करते हैं, यह हम िकसी पर एहसान नहीं करते हैं।   इस िववाद में नहीं जाना है।  
मैं माननीय �धान मं�ी जी से दो-तीन िनवदेन क�ंगा, जैसे मैंने कहा िक िकसानों के साथ हमने 
लड़ाई नहीं लड़नी है।  मैंने ये तमाम चीज़ें दीं िक अ�ल्टमेटली अं�ेजों ने withdraw िकया, तो हम 
क्यों नहीं कर सकते हैं?  िकसान हमारे भाई हैं और हम एक हैं।  अगर यह उस व� सेलेक्ट 
कमेटी में जाता या स्टैंिंडग कमेटी में जाता, तो शायद यह व� नहीं आता।  मेरी सरकार से यह 
िवनती है िक आप इन तीनों िबलों को वापस ले लें।  कुछ लोग गुम हो गए हैं, उनके बारे में मैं 
माननीय �धान मं�ी जी से िनवदेन क�ंगा िक कोई कमेटी बनाएं जो उनकी छानबीन करे िक व े
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26 जनवरी को कहा ंगए हैं।  यहा ंमैं 26 जनवरी का उल्लेख िकए बगैर नहीं रह सकता हंू। उसकी 
िजतनी भी िंनदा की जा सकती है, हम और हमारी पाट� उसकी िंनदा करती है, पूरा िवपक्ष उसकी 
िंनदा करता है िक जो भी लाल िकले पर हुआ, वह िबल्कुल भी नहीं होना चािहए था। वह लोकतं� 
के िखलाफ है, डेमो�ेसी के िखलाफ है, लॉ एंड ऑडर्र की िडक्शनरी के भी िखलाफ है। जहा ंपर 
�धान मं�ी देश और दुिनया को संबोिधत करते हैं, वहा ंपर हमारे नेशनल फ्लैग की बेइज्ज़ती की 
जाए, उसकी इन्सल्ट की जाए, उसे बरदाश्त नहीं िकया जा सकता है। ऐसे लोग जो उसमें 
इन्वॉल्व थे, उनको कड़ी से कड़ी सज़ा दी जानी चािहए। लेिकन साथ में, मैं यह भी कहना चाहता 
हंू िक जो िनद�ष हैं, जो िकसान लीडसर् िनद�ष हैं, उनको implicate करने की, उनको फंसाने की 
िबल्कुल भी कोिशश न की जाए, िफर उस पर दूसरा आंदोलन होगा। इसिलए जो मैं  देखता हंू िक 
आज इतने अरेस्ट हुए, इतने अरेस्ट हुए,  उनमें जो असली लोग हैं, व ेदो-चार ही िदखते हैं, बाकी 
लीडरों को पकड़ा जाता है, मेरे ये िनवदेन हैं। इसी से जुड़े हुए कुछ हमारे प�कार लोग हैं और 
हमारे मेम्बर शिश थ�र जी हैं, उनके िखलाफ देश�ोह के केस बनाए गए हैं। एक इंसान जो  
िमिनस्टर ऑफ एक्सटनर्ल अफेयसर् रहा, भारत का नेतृत्व िवश्व में करता रहा, वह कैसे देश�ोही 
हो सकता है? अगर वह देश�ोही है, तो हम सब देश�ोही हैं। िफर कौन  देश�ोही नहीं है? कैसे 
हम एक मेम्बर ऑफ पा�लयामेंट को, जो लोगों �ारा लोक सभा में चुनकर आता है, जो देश का 
नेतृत्व िवदेश में करे, उसको हम देश�ोही कहें। मीिडया के कई एिडटसर्, बहुत बड़े-बड़े नाम हैं, 
जो देश की सेवा करते हैं, डेमो�ेसी को िंज़दा रखने में उनका सहयोग रहा है, अगर उन पर 
देश�ोह का केस चलायेंगे, तो मेरे ख्याल से यह लोकतं� के िखलाफ होगा और इस सरकार के 
िखलाफ होगा। माननीय �धान मं�ी जी बड़े िदल वाले हैं। जो छोटी-छोटी चीज़ें आती हैं, जो 
िरकमेंड होती हैं, उनको नज़रअंदाज़ कर देना चािहए। आपके सामने तो इतने बड़े challenges  
हैं, economic challenges हैं, कोिवड के बाद तो हमें सब कुछ शु� से ही शु� करना है। आपके 
पास इतने बड़े-बड़े मसले हल करने के िलए हैं, इसिलए यह सरकार और माननीय �धान मं�ी जी 
उस तरफ ध्यान दें, तो बहुत अच्छा है।  मुझे पूरा िवश्वास है िक सरकार इन िबलों को वािपस लेने 
के िलए �ेस्टीज न बनाये । वह इन तीनों िबलों को वापस ले और अगर माननीय �धान मं�ी जी के 
खुद के एलान से यह हो जाए, तो यह बहुत बड़ी बात होगी, बहुत बड़ा समाधान िनकलेगा, यह मैं 
माननीय �धान मं�ी जी से िनवदेन क�ंगा। 
 माननीय चेयरमैन साहब, दूसरा इश्यु जम्मू-कश्मीर के संबंध में है। 5 अगस्त, 2019 को  
आ�टकल 370 खत्म हुआ। हम मानते हैं िक आ�टकल 370 �िंलग पाट� का एक एजेंडा था, लेिकन 
एक बात मेरी समझ में आज तक नहीं आई। मैंने दजर्नों नहीं, ब�ल्क सैकड़ों स्पीचेज़ सुनी हैं। जब मैं 
चौथी, पाचंवीं क्लास में था, तब से  मैंने अटल िबहारी वाजपेयी जी की स्पीचेज़ सुनी हैं।  जब भी व े
जम्मू आते थे, वहा ंभाषण करते थे -व ेसाल में एक-दो दफा आते थे, यहा ंपा�लयामेंट में इस सदन 
और उस सदन में ऐज़ िमिनस्टर, ऐज़ एम.पी., उनके ऐज़ �धान मं�ी सैकड़ों भाषण मैंने सुने। मैंने 
एक बार भी माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी या उस व� के होम िमिनस्टर या बीजेपी के एक 
लीडर को, एक एम.पी. को नहीं सुना है,  5 अगस्त, 2019 तक,  िजसने िकसी सभा में या िकसी 
जगह यह िडमाडं की हो या िकसी मैिनफेस्टो में यह िडमाडं की हो िक स्टेट के दो िहस्से कर 
य.ूटी. बनाया जाए।  
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 सर, मैं अंडरस्टैंड कर सकता हंू और उसमें मैं समथर्न करता िक लेह   िड�स्�क्ट-ल�ाख 
में दो िड�स्�क्ट हैं, एक कारिगल और एक लेह है - िसफर्  लेह िड�स्�क्ट यिूनयन टेिरटरी मागंता 
था। मैं मानता िक अगर गवनर्मेंट लेह को Union Territory देती और स्टेट को नहीं छेड़ती, तो कुछ 
और होता, लेिकन यह मेरी समझ से आज तक बाहर है िक इतनी बड़ी स्टेट, जो अकबर बादशाह 
के ज़माने से लेकर आज तक country की सबसे बड़ी स्टेट थी और शायद दुिनया में िदल्ली के 
बग़ैर अगर िकसी स्टेट को दुिनया जानती है, तो वह कश्मीर को जानती है, उसको कैसे बना 
िदया?  उसके historical background, उसकी beauty की वजह से दुिनया में - मैं दुिनया की 
बात करता हंू - िदल्ली के बाद, क्योंिक िदल्ली capital है, इसके बाद दुिनया के सब heads of 
States और heads of government  अगर Foreign Minister से पूछेंगे, तो शायद कोई भी ऐसा 
आदमी नहीं होगा, जो कश्मीर को नहीं जानता होगा। हमने उस स्टेट को एक Union Territory 
बनाकर रखा है। यह मेरी समझ में आज तक नहीं आया, कोई आकर मुझे तो समझाए िक यह 
य.ूटी. क्यों बनी? जो कारण बताए गए थे, उन पर मैं यह कहना चाहता था िक आज िजतना law 
and order है,  इससे सौ गुना law and order जब स्टेट थी, तब अच्छा था। Militancy पर कहंू तो 
जब गवनर्मेंट थी, स्टेट थी, तब militancy सबसे कम थी, लेिकन आज सबसे highest है। 
Developmental work जब स्टेट गवनर्मेंट थी, तब सबसे अच्छे थे,  िफर वह चाहे कोई भी 
गवनर्मेंट हो,  वह चाहे बीजेपी और पीडीपी की गवनर्मेंट ही क्यों न हो। मैं  State-run 
Government कह रहा हंू, चाहे कोई भी चीफ िमिनस्टर हो। Developmental work सबसे ज्यादा 
चल रहे थे, लेिकन आज कोई developmental work नहीं चल रहा है। जो कई parameters हैं, 
education से, health से लेकर बाकी िजतने भी parameters हैं, मैं उन्हें दोबारा नहीं बताना 
चाहता हंू, क्योंिक मैं उनके बारे में िपछली दफा इस सदन में बोल चुका हंू। सर, तकरीबन 30-40 
ऐसे parameters हैं, जो national average से भी अच्छे हैं। आपको और क्या परवान चािहए? 
कोई caste, कोई communalism और जम्मू और कश्मीर में िकसी िंहदू, मुसलमान और िसख के 
बीच में कोई लड़ाई नहीं थी।  

सर, आज  tourism खत्म हो गया। अभी हमने गुलमगर् में कुछ tourist देखे। यिद गुलमगर् में 
कुछ टूिरस्ट्स जाएंगे, तो सीधे एयरपोटर् से उतरकर गुलमगर् में वहा ं िकसी फाइव स्टार होटल 
वाले का भला होगा, उससे कश्मीर के टैक्सी वाले का, तागें वाले का, दुकान वाले का, हैंिड�ाफ्ट 
वाले का फायदा नहीं होगा। वहा ँदो-तीन फाइव स्टार होटल्स तो हैं ही, लेिकन जो हज़ारों छोटे 
होटल्स हैं, गेस्ट हाउसेज़ हैं, िजन पर लाखों लोग िनभर्र हैं, उन होटल्स में जो स्टाफ है, वह दो 
सालों से घरों में बैठा है, क्योंिक एक भी टूिरस्ट से िकसी होटल का, िकसी रेस्टोरेंट का दरवाजा 
नहीं खुलता है।  

सर, टूिरज्म खत्म हो गया है,  education खत्म हो गई है। पहले चार-पाचँ महीने तो सभी 
स्कूल, कॉलेज, यिूनव�सटीज़ छह महीने तक बंद रहीं। िफर कोिवड आया, िजसकी वजह से बंद 
रहे और अभी तक बंद हैं। सर, उस स्टेट में कैसे डेवलपमेंट हो सकती है, जहा ँदो-दो साल तक 
स्कूल, कॉलेज और यिूनव�सटीज़ बंद रहें? अब कुछ अरसे से स्टेट गवनर्मेंट ने online कायर्�म 
शु� िकया है, लेिकन online भी कहा ँफायदेमंद होगा, क्योंिक 8 महीने तक तो टेलीफोन ही नहीं 
था।  अब टेलीफोन है तो 2G है। सर, आज 2G कहा ँचलता है?  आज 4G की मागं है। वह नही हो 
रहा है, इसिलए एजुकेशन भी ज़ीरो हो गई है। �ाइवटे स्कूल्स बंद हो गए, क्योंिक �ाइवटे स्कूलों 
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ने गवर्मेंट का बताया है  'no attendance, no pay'.  �ाइवटे स्कूल्स में उनके जो टीचसर् थे, 
उनको छु�ी पर भेज िदए गया। Price control कोई नहीं है,  roads की हालत बहुत खराब है। 
हमारे व� में जम्मू से �ीनगर बटौत सड़क शु� हुई थी, उसमें 250 िकलोमीटर तक तो तभी 
हमारे व� में बना था, लेिकन बीच का एक पैच बटौत से लेकर बिनहाल तक तीस िकलोमीटर का 
है। वह साढ़े छह से नहीं बन रहा है, िजसकी वजह से दो साल पहले फ�ट तबाह हो गया था और 
िपछले साल वह एक-एक महीना सड़क पर रहा, क्योंिक बिनहाल और बटौत के बीच में सड़क 
बंद थी और वे सब फ�ट्स �क्स में सड़ गए। यह हालत है।  हा,ँ मैं एक चीज के िलए बधाई देता हँू, 
जो अच्छी बात है, उसके िलए बधाई देनी चािहए िक आपने वहा ँDDC के elections कराए थे।  
यह हमारी बहुत पुरानी मागँ थी िक पंचायत राज िसस्टम, जो राजीव जी ने शु� िकया था, वह 
जम्मू-कश्मीर में लागू होना चािहए।  जब मैं स्वास्थ्य मं�ी था, तो मैं यहा ँ से अपनी पाट� में 
resolution move करने के िलए चला गया िक इसको लागू होना चािहए, लेिकन कुछ कारणों से 
यह नहीं हो सका, क्योंिक coalition governments में कई मजबूिरया ँआती हैं।  यह BDC और 
DDC का बहुत अच्छा कदम हुआ है, उसके िलए मैं सरकार को बहुत बधाई देना चाहता हँू, जो 
अच्छी बात है, लेिकन माननीय �धान मं�ी जी, बाकी कुछ नहीं है, कुछ िदखा नहीं है।  इसिलए 
सरकार से और माननीय �धान मं�ी जी से मेरा िनवदेन है िक अगर उस स्टेट को develop होना 
है, मैं कई बार कह चुका हँू, शायद माननीय �धान मं�ी जी को याद होगा, 2015 में मैंने कहा था 
िक नॉथर्-ईस्ट और जम्मू-कश्मीर हमारे िलए बहुत ज�री हैं, हम नॉथर्-ईस्ट और जम्मू-कश्मीर में 
कोई भी ऐसा कदम न लें, िजसकी वजह से जम्मू-कश्मीर और ल�ाख िमला कर तथा नॉथर्-ईस्ट 
के लोग नाराज हो जाएँ।  ये border States हैं।  ...(व्यवधान)... पंजाब भी।  हमें इ�न्दरा गाधँी जी 
ने यही िसखाया।  मैं बहुत छोटी उ� में उनके साथ मं�ी बना था।  उन् होंने यही िसखाया था िक हम 
कई fronts पर नहीं लड़ सकते।  हम पािकस्तान से भी लड़ें, हम चीन से भी लड़ें और िफर जो 
बॉडर्र पर फौज का काम करते हैं ... (व्यवधान)... नहीं, िकसान वाली बात खत्म हो गई है, मैं 
जम्मू-कश्मीर की बात कर रहा हँू, िक वहा ँल�ाख के लोग भी नाराज हो जाएँ।  आप कहेंगे िक 
उनको UT िमली, व े खुश हो गए।  नहीं, ल�ाख के लोग खुश नहीं हैं, क्योंिक 35-A में उनकी 
जमीन कोई भी खरीद सकता है।  पहले जब Article 370 था, तो वहा ँकोई बाहर वाला नौकरी नहीं 
कर सकता था, लेिकन आज कोई भी बाहर वाला वहा ँक्लकर्  के �प में जा सकता है, peon के 
�प में भी जा सकता है।  इसिलए व ेभी नाराज हैं।  आप कहेंगे िक जम्मू वाले खुश हैं, तो जम्मू वाले 
भी खुश नहीं हैं, क्योंिक अगर कोई भी बाहर वाला सबसे ज्यादा land खरीदेगा, तो वह जम्मू में 
खरीदेगा, क्योंिक पंजाब और जम्मू पास में हैं, वह कश्मीर में शायद खरीदे या नहीं खरीदे।  इस 
तरह से जम्मू में एक दफा कोटर् की 100 clerical posts के िलए जगह िनकली थी।  उसका All 
India advertisement िनकला, लेिकन 15 िदन में हाई कोटर् को उसे withdraw करना पड़ा, 
क्योंिक जम्मू में इसके िलए आंदोलन हुआ िक अगर क्लकर्  भी वह उ�र �देश से, िबहार से या 
तिमलनाडु से, कहीं से भी आएगा, तो हमारे लोग क्लकर्  कैसे बन पाएँगे।  उसको withdraw करना 
पड़ा।  िफर एक िड�ी कॉलेज के िलए इसी तरह से national level पर छोटे लेवल के interviews 
िनकले थे, तो उसे भी withdraw करना पड़ा।  इस तरह से जम्मू भी कहा ँ खुश है!  जम्मू का 
�ासंपोटर्र कहा ँखुश है!  जम्मू का �ासंपोटर्र खुश नहीं है, जम्मू का दुकानदार खुश नहीं है, जम्मू 
का unemployed खुश नहीं है।  इसिलए माननीय �धान मं�ी जी, कश्मीर, जम्मू और ल�ाख, 
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कोई भी खुश नहीं है, क्योंिक Article 370 में दो-तीन provisions थे, िजनकी वजह से कोई बाहरी 
वहा ँजमीन नहीं खरीद सकता था।  यह पहली जगह नहीं है, िहमाचल �देश में कोई जमीन नहीं 
खरीद सकता है, उ�राखंड में कोई जमीन नहीं खरीद सकता है, नॉथर्-ईस्ट में कोई जमीन नहीं 
खरीद सकता है।  हमारे SC/ST की जमीन कोई पूरे देश में नहीं खरीद सकता, तो यह कोई 
अ�ुत चीज नहीं थी िक केवल जम्मू-कश्मीर में ही यह सब कुछ था।  ऐसा तो पूरे िहन्दुस्तान में है।  
इसिलए मुझे आपसे िनवदेन करना है िक अगर जम्मू-कश्मीर को progress करना है और अगर 
borders पर हमें अपने दुश्मनों से लड़ाई लड़नी है, तो हमें अपने लोगों को confidence में लेना है 
और उनको प्यार देना है, �ेम देना है, उनको मोहब्बत से इक�े रखना है।  इसिलए मेरा आपसे 
िनवदेन होगा िक आप इस सदन में िबल लाएँ, statehood को वापस restore करें और 
statehood देकर जम्मू-कश्मीर में िवधान सभा के elections हो जाएँ।   

इन्हीं शब्दों के साथ मैं अपनी पाट� की तरफ से राष्�पित जी का धन्यवाद करता हँू िक 
उन्होंने दोनों Houses को सम्बोिधत िकया।  बहुत-बहुत धन्यवाद।    

  
 آئی self-sufficiency میں کسانوں یا ہے آئی نربھرتا-آتم جو یہ کہ ہے معلوم کو آپ اب  : آزاد نبی غلام جناب†

 ایک پھر گا، گنوں میں اگر ۔۔۔)مداخلت(۔۔۔ جائیے مت میں اس آپ  ہے۔ آئی میں وقت کے کانگریس صرف یہ ہے،
 کہ ہیں جانتے جی منتری پردھان مانئّے ۔۔۔)مداخلت(۔۔۔ ہوں چاہتا دینا نہیں ڻائم میں اس میں اور گا لگے اور گھنڻہ
 نہریں یہ بنے، سے کہاں پروجیکڻس یہ بنیں، سے کہاں فیکڻریاں یہ ڻریکڻر، یہ آئی، کیسے آئی، کب کرانتی ہرت
 ڈیم یہ تک یو۔پی۔ اور بہار کر، لے سے مہاراشڻر کر، لے سے گجرات کر، لے سے ڈیم بھاکھڑا   بنیں، سے کہاں
 میں ان میں – دیا نے کس کنسیشن میں داموں کے بجلی لئے کے کسانوں لئے کے نکالنے پانی بنے، سے کہاں
 تھے، میں سرکار ہم جب ہے۔ داری ذمہ کی سرکار یہ ہیں، رہے لے نہیں کریڈٹ ہم میں اس – ہوں چاہتا جانا نہیں

 کو آپ لئے کے اس تو ہیں، رہے کر کچھہ اور میں اس جی منتیر پردھان اور ہیں سرکارمیں آپ اب کیا، نے ہم تو
 اناج جو یہ ہم  ہے؟ کیا لڑائی میں اس  ہے۔ بدھائی بھی کو آپ اور ہے بدھائی بھی کو سرکار پرانی ہے، بدھائی

 احسان پر کسی ہم یہ ہیں، کرتے لئے کے دیش اپنے اور ہیں کرتے لئے اپنے ہم یہ ہیں، کرتے پریاس کا بڑھانے
 جیسے  گا، کروں نویدن تین-دو سے جی منتری پردھان مانئّے میں  ہے۔ جانا نہیں میں وواد اس  ہیں۔ کرتے نہیں
 انگریزوں میڻلی الڻی کہ دیں چیزیں تمام یہ نے میں  ہے۔ لڑنی نہیں لڑائی نے ہم ساتھہ کے کسانوں کہ کہا نے میں
 وقت اس یہ اگر  ہیں۔ ایک ہم اور ہیں بھائی ہمارے کسان ہیں؟ سکتے کر نہیں کیوں ہم تو کیا،  withdraw نے

 کمیڻی سلیکٹ
 بلوں تین اس آپ کہ ہے ونتی یہ سے سرکار میری  آتا۔ نہیں وقت یہ شاید تو جاتا، میں کمیڻی اسڻینڈنگ یا جاتا میں 

 گا کروں نویدن سے جی منتری پردھان مانئّے میں میں، بارے کے ان ہیں، گئے ہو گم لوگ کچھہ  لیں۔ لے واپس کو
 کا جنوری 26 میں یہاں  ہیں۔ گئے کہاں کو جنوری 26 وه کہ کرے بین چھان کی ان جو بنائے کمیڻی کوئی کہ

 کرتی نندا کی اس پارڻی ہماری اور ہم ہے، سکتی جا کی نندا بھی جتنی کی اس  ہوں۔ سکتا ره نہیں بغیر کئے الیّکھہ
 تنتر لوک وه  تھا۔ چاہئے ہونا نہیں بھی بالکل وه ہوا، پر قلعے لال بھی جو کہ ہے کرتا نندا کی اس وپکش پورا ہے،
 منتری پردھان پر جہاں  ہیں۔ خلاف بھی کے ڈکشنری کی آرڈر اینڈ لاء تھے، خلاف کر ڈیموکریسی  ہے، خلاف کے
 کی انسلٹ کی اس جائے، کی عزتی بے کی فلیگ نیشنل ہماری پر وہاں اور ہیں کرتے سمبودھت کی دنیا اور دیش

 جانی دی سزا کڑی سے کڑی کو ان تھے، شامل میں اس جو لوگ ایسے   ہے۔ جاسکتا کیا نہیں برداشت اسے جائے،
 کو ان ہیں، نردوش لیڈرس کسان جو ہیں، نردوش جو کہ ہوں چاہتا کہنا بھی یہ میں میں، ساتھہ لیکن  چاہئے۔

implicate  اس  ہوگا۔ آندولن دوسرا پر اس پھر جائے، کی نہ کوشش بھی بالکل کی پھنسانے کو ان کی، کرنے 
 چار-دو وه ہیں، لوگ اصلی جو میں ان لیکن ہوئے، اریسٹ اتنے ہوئے، اریسٹ اتنے آج کہ ہوں دیکھتا میں جو لئے
 لوگ پترکار ہمارے کچھہ ہوئے جڑے سے اسی ہے۔ نویدن یہ میرا  ہے۔ جاتا پکڑا کو لیڈروں باقی ہیں، دکھتے ہی

† Transliteration in Urdu script. 
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 جو انسان ایک  ہیں۔ گئے بنائے کیس کے دروه دیش خلاف کے ان  ہیں، جی تھرور ششی ممبر ہمارے اور ہیں
 دروہی دیش وه اگر ہے؟ سکتا ہو دروہی دیش کیسے وه رہا، کرتا میں دنیا قیادت کی بھارت اسڻیٹ، آف منسڻر فورین

 کے لوگوں جو کو، پارلیمنٹ آف ممبر ایک ہم کیسے دروہی؟ دیش ہیں کون پھر ہیں، دروہی دیش سب ہم تو ، ہے
 کے میڈیا  کہیں۔ دروہی دیش ہم کو اس کرے، میں ودیش قیادت کی دیش جو ہے، آتا کر چن میں سبھا لوک ذریعے

 سہیوگ کا ان میں رکھنے زنده کو ڈیموکریسی ہیں، کرتے سیوا کی دیش جو ہیں، نام بڑے بڑے بہت ایڈڻیرس، کئی
 سرکار اس اور ہوگا خلاف کے تنتر لوک یہ سے خیال میرے تو گے، چلائیں کیس کا دروه دیش پر ان اگر  ہے، رہا
 ہوتی ریکمنڈ جو ہیں، آتی چیزیں چھوڻی چھوڻی جو  ہیں۔ والے دل بڑے جی منتری پردھان مانئّے   ہوگا۔ خلاف کے
 کے کووڈ ہیں، چیلنجز اکونومک ہیں، چیلنچز بڑے اتنے تو سامنے کے آپ  چاہئے۔ دینا کر اندار نظر کو ان ہیں،
 ہیں، لئے کے کرنے حل بڑےمسئلے بڑے اتنے پاس کے آپ  ہے۔ کرنا شروع ہی سے شروع کچھہ سب ہمیں تو بعد
 ہے وشواس پورا مجھے  ہے۔ اچھا بہت تو دیں، دھیان طرف اس جی منتری پردھان مانئّے اور سرکار یہ لئے اس
 پردھان مانئّے اگر اور لے واپس کو بلوں تینوں ان وه  بنائے۔ نہ پریسڻج لئے کے لینے واپس کو بلوں ان سرکار کہ

 میں یہ گا، نکلے سمادھان بڑا بہت ہوگی، بات بڑی بہت یہ تو جائے، ہو یہ سے اعلان کے خود کے جی منتری
   گا۔ کروں نویدن سے جی منتری پردھان مانئّے

 آرڻیکل کو 2019 اگست، 5  ہے۔ میں سمبندھہ کے کشمیر-جموں ایشو، دوسرا صاحب، چیئرمین مانئّے 
 آج میں سمجھہ میری بات ایک لیکن تھا، ایجنڈا ایک کا پارڻی رولنگ 370 آرڻیکل کہ ہیں مانتے ہم  ہوا۔ ختم 370
 سے تب تھا، میں کلاس پانچویں چھوتھی، میں جب  سنیں۔ اسپیجز سیکڑوں بلکہ نہیں درجنوں نے میں آئی، نہیں تک
 دو ایک میں سال وه تھے، کرتے بھاشن اور تھے آتے جموں وه بھی جب ہیں سنی اسپیچز کی جی واجپئی بہاری اڻل

 منتری پردھان ایز کے ان ایم۔پی۔، ایز منسڻر، ایز میں سدن اس اور سدن اس میں پارلیمنٹ یہاں  تھے۔ آتے دفعہ
 یا منتری گره یا منسڻر ہوم کے وقت اس یا جی واجپئی بہاری اڻل بھی بار ایک میں سنے، بھاشن سینکڑوں

 کی ڈیمانڈ یہ جگہ کسی یا سبھا کسی نے جس تک 2019 اگست 5 ہے سنا نہیں ایم۔پی۔ ایک لیڈر، ایک کا بی۔جے۔پی۔
  جائے۔ بنائی  یو۔ڻی۔ کر حصّے دو کے اسڻیٹ کہ ہو کی ڈیماند میں فیسڻو مینی کسی یا ہو
 ڈسڻرکٹ دو میں لدّاخ ڈسڻرکٹ، لیہہ کہ کرتا سمرتھن میں میں، اس اور ہوں سکتا کر اسڻینڈ انڈر میں سر، 

 لیہہ گورنمنٹ اگر کہ مانتا میں  تھی۔ مانگتی ڻیریڻری یونین ڈسڻرکٹ لیہہ صرف  ہے۔ لیہہ ایک اور کارگل ایک ہیں
 باہر تک آج سے سمجھ میری یہ لیکن ہوتا، اور کچھ تو چھیڑتی، نہیں کو اسڻیٹ اور دیتی  Union Territory کو
 شاید اور تھی اسڻیٹ بڑی سے سب کی ملک تک آج لیکر سے زمانے کے بادشاه اکبر جو ، اسڻیٹ بڑی اتنی کہ ہے
 کے اس دیا؟ کیسےبنا کو اس ہے، جانتی کو کشمیر وه تو ہے جانتی دنیا کو اسڻیٹ کسی اگر بغیر کے دہلی میں دنیا

historical background، بعد، کے دہلی ہوں۔۔ کرتا بات کی دنیا میں میں۔۔ دنیا سے وجہ کی خوبصورتی کی اس 
 اگر heads of government اور heads of States سب کے دنیا بعد کے اس ہے، کیپیڻل دہلی کہ کیوں

Foreign Minister ہم ہوگا۔ جانتا نہیں کو کشمیر جو ہوگا، نہیں آدمی ایسا بھی کوئی شاید تو گے، پوچھیں سے 
 تو مجھے آکر کوئی آیا، نہیں تک آج میں سمجھ میری یہ ہے۔ رکھا بناکر Union Territory ایک کو اسڻیٹ اس نے

 law and جتنا آج کہ تھا چاہتا کہنا یہ میں پر ان تھیں، گئیں بتائی وجوہات جو بنی؟ کیوں یو۔ڻی۔ یہ کہ سمجھائے
order ،گنا سو سے اس ہے law and order تھا۔ اچھا تب تھی، اسڻیٹ جب Militancy  جب تو کہوں پر 

 Developmental ہے highest سے سب آج لیکن تھی، کم سے سب ڻینسی ملی تب تھی، اسڻیٹ تھی، گورنمنٹ
work جے بی چاہے وه ہو، گورنمنٹ بھی کوئی چاہے وه پھر تھے، اچھے سے سب تب تھی، گورنمنٹ اسڻیٹ جب 

 بھی کوئی چاہے ہوں، رہا کہہ State-run Government میں ہو۔ نہ کیوں ہی گورنمنٹ کی پی ڈی پی اور  پی
 Developmental کوئی آج لیکن تھے، رہے چل زیاده سے سب Developmental work ہو۔ منسڻر چیف

work کوئی جو ہے۔ رہا چل نہیں parameters ،ہیں education ،سے health بھی جتنے باقی لیکر سے 
parameters ،میں سدن اس دفعہ پچھلی بارےمیں کے ان میں کہ کیوں ہوں، چاہتا بتانا نہیں دوباره انہیں میں ہیں 

 آپ ہیں۔ اچھے بھی سے national average جو ہیں، parameters ایسے  40-30 تقریباً  سر، ہوں۔ چکا بول
 مسلمان ہندو، کسی میں کشمیر اور جموں اور communalism کوئی  ،caste کوئی چاہیئے؟ پروان کیا اور کو

 تھی۔ نہیں لڑائی کوئی میں بیچ کے سکھ اور
 جائیں ڻورسٹ کچھ میں گلمرگ اگر دیکھے۔ ڻورسٹ کچھ میں گلمرگ نے ہم ابھی ہوگیا۔ ختم ڻورزم آج سر، 

 کے کشمیر سے اس ہوگا، بھلا کا والے ہوڻل اسڻار فائیو کسی وہاں میں گلمرگ اترکر سے ائرپورٹ سیدھے تو گے،
 ہوڻلس اسڻار فائیو تین دو وہاں ہوگا۔ نہیں فائده کا والے کرافٹ ہینڈی کا، والے دکان کا، والے تانگے کا، والے ڻیکسی
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 جو میں ہوڻلز ان ہیں، منحصر لوگ لاکھوں پر جن ہیں، ہاؤسز گیسٹ ہیں، ہوڻلز چھوڻے ہزاروں جو لیکن ہی، ہیں تو
 کا ریسڻورینٹ کسی کا، ہوڻل کسی سے ڻورسٹ بھی ایک کیونکہ ہے، یڻھا میں گھروں سے سالوں دو وه ہے، اسڻاف
 ہے۔ کھلتا نہیں دروازه

 کالج، اسکول، سبھی تو مہینے پانچ چار پہلے ہے۔ ہوگئی ختم ایجوکیشن ہے، ہوگیا ختم ڻورزم سر، 
 اسڻیٹ اس سر، ہیں۔ بند تک ابھی اور رہے بند سے وجہ کی جس آیا، کووِڈ پھر رہیں۔ بند تک مہینے چھ یونیورسڻیز

 عرصے کچھ اب رہے؟ بند یونیورسڻیز اور کالج اسکول، تک سال دو دو جہاں ہے، ہوسکتی ڈیولپمنٹ کیسے میں
 آڻھ کہ کیوں ہوگا، مند فائدے کہاں بھی لائن آن لیکن ہے، کیا شروع کرم کاریئے لائن آن نے گورنمنٹ اسڻیٹ سے

 مانگ کی  4G آج ہے؟ چلتا کہاں  2G آج سر، ہے۔  2Gتو ہے فون ڻیلی اب تھا۔ نہیں ہی فون ڻیلی تو تک مہینے
 پرائیویٹ کہ کیوں گئے، ہو بند اسکول پرائیویٹ ہے۔ ہوگئی زیرو بھی ایجوکیشن لیے اس ہے، ہورہا نہیں وه ہے،

 تھے، ڻیچرس جو کے ان میں اسکول پرائیویٹ ۔'no attendance, no pay' ہے بتایا کو گورنمنٹ نے اسکولوں
 میں وقت ہمارے ہے۔ خراب بہت حالت کی روڈس ہے، نہیں کوئی  Price control  گیا۔ دیا بھیج پر چھڻی کو ان

 تھا، بنا میں وقت ہمارے تبھی تو تک کلومیڻر  250 میں اس تھی، ہوئی شروع سڑک بڻوت نگر سری سے جموں
 کی جس ہے، رہا بن نہیں سے چھ ساڑے وه ہے۔ کا کلومیڻر تیس تک بانہال لیکر سے بڻوت پیچ ایک کا بیچ لیکن
 اور بانہال کہ کیوں رہا، پر سڑک مہینہ ایک ایک وه سال پچھلے اور تھا ہوگیا تباه فروٹ پہلے سال دو سے وجہ

 لیے کے چیز ایک میں ہاں ہے۔ حالت یہ گئے۔ سڑ میں ڻرکوں فروڻس سب وه اور تھی بند سڑک میں بیچ کے بڻوت
 الیکشن کے سی ڈی ڈی وہاں نے آپ کہ چاہئیے دینی بدھائی لیے کے اس ہے، بات اچھی جو ہوں، دیتا بدھائی
 جموں وه تھا، کیا شروع نے راجیوجی جو سسڻم، راج پنچایت کہ تھی مانگ پرانی بہت ہماری یہ تھے۔ کرائے

 resolution move میں پارڻی اپنی سے یہاں میں تو تھا، صحت وزیر میں جب چاہئیے۔ ہونا لاگو میں وکشمیر
 کہ کیوں سکا، ہو نہیں یہ سے وجوہات کچھ لیکن چاہیئے، ہونا لاگو کو اس کہ تھا گیا چلا لیے کے کرنے

coalition governments اس ہے۔ ہوا قدم اچھا بہت کا سی ڈی ڈی اور سی ڈی بی یہ ہیں آتی مجبوریاں کئی میں 
 کچھ باقی ، جی منتری پردھان مانیئے لیکن ہے، بات اچھی جو ہوں، چاہتا دینا بدھائی بہت کو سرکار میں لیے کے
 اس اگر کہ  ہے گزارش میری سے جی منتر پردھان مانیئے اور سے سرکار لیے اس ہے۔ نہیں دکھا کچھ ہے، نہیں

 میں  2015 ہوگا، یاد کو جی منتری پردھان مانیئے شاید ہوں، چکا کہہ بار کئی میں ہے، ہونا develop کو اسڻیٹ
 وکشمیر جموں اور ایسٹ نارتھ ہم ہیں، ضروری بہت لیے ہمارے کشمیر و جموں اور ایسٹ نارتھ کہ تھا کہا نے میں
 ناراض لوگ کے ایسٹ نارتھ اور ملاکر لداخ اور وکشمیر جموں سے وجہ کی جس لیں، نہ قدم ایسا بھی کوئی میں

 چھوڻی بہت میں سکھایا۔ یہی نے جی اندراگاندھی کو ہم بھی۔ پنجاب ۔۔۔‘‘مداخلت’’۔۔۔ ہیں۔ اسڻیڻس بارڈر یہ ہوجائیں۔
 سے پاکستان ہم لڑسکتے۔ نہیں پر فرنڻس کئی ہم کہ تھا سکھایا یہی نے انہوں تھا۔ بنا منتری ساتھ کے ان میں عمر
 بات والی کسان نہیں، ۔۔۔‘‘مداخلت’’۔۔۔ ہیں کرتے کام کا فوج پر بارڈر جو پھر اور لڑیں بھی سے چین ہم لڑیں، بھی
 گے کہیں آپ ہوجائیں۔ ناراض بھی لوگ کے لداخ وہاں کہ ہوں، کررہا بات کی وکشمیر جموں میں ہے، ہوگئی ختم
 بھی کوئی زمین کی ان میں A-35 کیوں ہیں، نہیں خوش لوگ کے لداخ نہیں ہوگئے۔ خوش وه ملی، UT کو ان کہ

 بھی کوئی آج لیکن تھا، کرسکتا نہیں نوکری والا باہر کوئی وہاں تو تھا،  Article 370 جب پہلے ہے۔ سکتا خرید
 آپ ہیں۔ ناراض بھی وه لیے اس ہے۔ جاسکتا بھی میں روپ کے peon ہے، جاسکتا میں روپ کے کلرک وہاں باہر

 جموں وه تو گا، خریدے لینڈ زیاده سے سب والا باہر بھی کوئی اگر کہ کیوں ہیں، خوش والے جموں کہ گے کہیں
 سے طرح اس خریدے، نہیں یا خریدے شاید میں کشمیر وه ہیں، میں پاس جموں اور پنجاب کہ کیں گا، خریدے میں

 All India کا اس تھی۔ نکلی جگہ لیے کے clerical posts 100 کی کورٹ دفعہ ایک میں جموں
advertisement ،اسے کو کورٹ ہائی میں دن پندره لیکن نکلا withdraw اس میں جموں کہ کیوں پڑا، کرنا 

 تو گا، آئے بھی سے کہیں سے، ناڈو تامل یا سے بہار سے، اترپردیش وه بھی کلرک اگر کہ ہوا آندولن لیے کے
 سے طرح اسی لیے کے کالج ڈگری ایک پھر پڑا۔ کرنا withdraw کو اس گے۔ پائیں بن کیسے کلرک لوگ ہمارے
 بھی جموں سے طرح اس پڑا۔ کرنا withdraw بھی اسے تو تھے، نکلے انڻرویو کے لیول چھوڻے پر لیول نیشنل
 خوش دکاندار کا جموں ہے، نہیں خوش ڻرانسپورڻر کا جموں ہے۔ خوش کہاں ڻرانسپورڻر کا جموں ہے۔ خوش کہاں
 لداخ، اور جموں کشمیر، جی، منتر پردھان مانیئے لیے اس ہے۔ نہیں خوش unemployed کا جموں ہے، نہیں

 وہاں باہری کوئی سے وجہ کی جن تھے، پروویزنس تین دو میں  Article 370 کہ کیوں ہے، نہیں خوش بھی کوئی
 میں اتراکھنڈ  ہے، سکتا خرید نہیں زمین کوئی میں پردیش ہماچل ہے نہیں جگہ پہلی یہ تھا۔ سکتا خرید نہیں زمین
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 کوئی زمین کی SC/ST ہمارے ہے، سکتا خرید نہیں زمین کوئی میں ایسٹ نارتھ ہے، سکتا خرید نہیں زمین کوئی
 سب یہ ہی میں وکشمیر جموں صرف کہ تھی نہیں چیز انگیز حیرت کوئی تو یہ تو سکتا، خرید نہیں میں دیش پورے

 کو وکشمیر جموں اگر کہ ہے کرنا گزارش سے آپ مجھے لیے اس ہے۔ میں ہندستان پورے تو ایسا تھا۔ کچھ
 میں کانفڈینس کو لوگوں اپنے ہمیں تو ہے، لڑنی لڑائی سے دشمنوں اپنے ہمیں پر بارڈر اگر اور ہے کرنا پروگریس

 گزارش سے آپ میری لیے اس ہے۔ رکھنا اکھڻے سے محبت کو ان ہے، دینا پریم ہے، دینا پیار کو ان اور ہے لینا
 و جموں دیکر statehood اور کریں restore  واپس کو statehood لائیں، بل میں ہاؤس اس آپ کہ ہوگی

 ہوجائیں۔ الیکشنس کے سبھا ودھان میں کشمیر
 نے انہوں کہ ہوں کرتا ادا شکریہ کا جی راشڻرپتی سے طرف کی پارڻی اپنی میں ساتھ کے الفاظ انہیں 

 شکریہ۔ بہت بہت کیا۔ خطاب کو ہاؤس دونوں
 
MR. CHAIRMAN:   Shri Derek O'Brien, he will speak tomorrow.  Shri A. 
Navaneethakrishnan.    
  
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN (Tamil Nadu):  Thank you, hon. Chairman, hon. 
Prime Minister, hon. Leader of the Opposition and other hon. Members of the 
Parliament. I thank His Excellency the President for his Address and I would like to 
place my gratitude……(Interruptions)…   
 
MR. CHAIRMAN:  Please, Anandji. …(Interruptions)…  Sinhaji.    
 
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN: At the outset, I would like to place my gratitude to 
our hon. Prime Minister for the good gesture he has shown to enact a legislation 
called the Tamil Nadu Protected Agricultural Zone Development Act, 2020.  I repeat, 
at the risk of repetition, I want to place my gratitude to our hon. Prime Minister for the 
great gesture he has shown for the enactment of a law called the Tamil Nadu 
Protected Agricultural Zone Development Act, 2020.  ……(Interruptions)…  
 
MR. CHAIRMAN:   Shri Deepender, please.   
 
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN:  Sir, one minute.   
 
MR. CHAIRMAN:  I am not stopping you.  I am requesting them..…(Interruptions)…   
 
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN:  Right.  In January, last year, in the All-Party 
meeting, I made a request regarding the apprehensions of the farmers of Cauvery 
delta because the oil exploration is going on and hence all the farmers apprehend 
danger to their farming activity.  Then, observing this, he immediately gave directions 
to the Parliamentary Affairs Minister, Shri Joshi.  And, soon after, the Minister's 
meeting, along with our State Minister and officials, was held. I also participated in 
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the meeting. Our Minister, Mr. Javadekar was very helpful and he said that there was 
no objection from the Environment Ministry's point of view.  He has given the green 
signal.  I got a letter from our hon. Chief Minister, Shri Edappadi K. Palaniswami.  It 
was handed over to him.  Immediately, Shri Javadekar, responded to the State 
Government.  In the month of February, 2020, this Act called the Tamil Nadu 
Protected Agricultural Zone Development Act, 2020, came into existence.  The Act 
prohibits all the activities which harm the agriculture in the Cauvery delta.  So, the Act 
came into existence immediately. Now, why I am telling this is, a small man like me 
made a representation on instruction from our Chief Minister, Shri Edappadi K. 
Palaniswami and, immediately, our hon. Prime Minister understood the gravity of the 
problem. He immediately gave the direction and the Ministers also responded 
favourably immediately.  The Act has come into existence and the entire Cauvery 
delta farmers are very happy.  Subject to correction, I think, 15 Members of the 
Parliament are from Cauvery delta, both in Rajya Sabha and in Lok Sabha. So, senior 
Members are representing the Cauvery delta farmers.  So far, no Government had 
taken any step to protect the Cauvery delta farmers but our Prime Minister and our 
Chief Minister, Shri Edappadi K. Palaniswami, has taken the right steps and 
protected the interests of the agriculturists of Cauvery delta.                 

Sir, there is a couplet in Tirukural, 'Nandri Marappadhu Nandrandru 
Nandralladhu Andre Marappadhu Nandru'.  So, the gratitude shall not be forgotten.  I 
want to place it on record on behalf of the farmers of the Cauvery Delta.  I also hail 
from the Cauvery Delta.  I want to place it on record the gratitude of the farmers of 
Cauvery Delta to our hon. Prime Minister and to our hon. Chief Minister, Shri 
Edappadi K. Palaniswami, for enacting the Tamil Nadu Protected Agricultural Zone 
Development Act, 2020.  I think this kind of enactment is, in force, and in place in 
Kerala or in Chhattisgarh; subject to correction.  So this is the first kind of legislation 
that came into existence thanks to the hon. Prime Minister and thanks to our hon. 
Chief Minister.  

 Now, regarding this COVID-19 pandemic, really our hon. Prime Minister 
waged an all-out war to eradicate and to contain the Corona-virus.  The steps taken 
by the Central Government proved to be right and it ended in success because each 
and every nook and corner of India is being watched by the Central Government and 
appropriate directions have been given to the State Governments to follow the 
restrictions very strictly.  It is only because of the efforts taken by the Central 
Government, the State Government is able to control effectively.  It has been 
successfully controlled in Tamil Nadu.  So, thanks to our Tamil Nadu administration, 
Amma's Government and also the Central Government.  There are a very low number 
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of cases now being reported and almost 'nil'.  The COVID-19 pandemic has brought 
certain good things for India.  Now, in India, the best administration is in place.  It has 
been proved and, also, there have been inventions in scientific fields.  The entire 
world is still suffering from the Corona virus but India is now saved.  I humbly submit 
that India is very, very safe in the hands of our hon. Prime Minister, Shri Narendra 
Modi. He has taken all steps. That is why I said that he has waged an all-out war to 
eradicate and to contain the Corona virus.  He is successful in all his endeavours.  
And, also about the technology, though invented by the human beings but 
technology has taken over the human race.  Without the technology, nothing will take 
place.  Each and every individual is controlled by technology.  Of course, legally 
speaking, controlled by laws, rules and regulations but even any individual, even an 
illiterate person, even a person living in remote corner of our India, he is now taken 
over by technology.  Now, thanks to Corona virus, in Tamil Nadu, I know, personally, 
that each and every student studying in the primary school is having the smart phones 
with internet connection and he is learning lessons.  …(Interruptions)… 
 
MR. CHAIRMAN: Please, please.  
 
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN: Sir, only because of Corona virus, the technology 
is being put into use effectively. Please understand my point of view.  We are having a 
television channel called the Kalvi.  It is being run by the State Government and 
providing good lessons.  But, now, cell phones are playing a vital role.  Now, the 
barrier between the rural and the urban has been broken.  Now, in internet and 
Google search, it is very familiar in rural parts of Tamil Nadu, and everywhere in India.  

In Judiciary also, because of the Corona Virus pandemic and the efforts taken 
by the State Government, the Central Government and the Judiciary, any lawyer from 
any part of India can file an affidavit, a written statement or anything, through e-filing 
process.  And by making use of the software, he can appear before the Supreme 
Court, High Court and even before lower courts.  Now because of the best 
administration in place, this has been possible.  It is not merely that we are suffering, 
but our people are cooperating and fighting against the Corona Virus.  Now the 
barrier between the mofussil lawyer and urban lawyer has also been broken.  These 
are all good sides of Corona Virus.  We must appreciate it.  Now the Digital India has 
come into place.  It is in place.  Every student wants to own not only laptop or iPad, 
but also other advanced technological equipments.  Regarding vaccines, two 
vaccines have been invented by our scientists.  Of course, the Central Government 
has provided full support.  It is because the Central Government, especially, our hon. 
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Prime Minister visited the laboratories and encouraged the scientists, India is standing 
first in all walks of life.  The truth cannot be suppressed.  Amma's Government is 
performing very well.  For three consecutive times, it is standing first in the whole of 
India.  The truth cannot be digested by my brothers.  It is up to them, how to manage 
and how to face the elections. That is a different issue... (Interruptions)... 

 
MR. CHAIRMAN: Please.  ...(Interruptions)... Each one's digestive system is 
different. You know very well. ...(Interruptions)... 
 
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN: Yes, Sir. In the Covid-19 pandemic, our 
Government really fought against China and won the fight.  There were twin problems 
of saving the life and saving the economy.  I am of the humble opinion that in both the 
aspects, the State Government as well as the Central Government won the fight.  All 
the activities, services, manufacturing, etc. failed, not able to be successful because 
of Corona Virus, but agriculture succeeded in this fight and our farmers produced 
more wheat, more paddy and other yields.  Now the agriculture is being supported by 
the Central Government.  More support has even been provided by our hon. Finance 
Minister in the Budget proposals.  I welcome and support the President's Address.  
Thank you. 
 
MR. CHAIRMAN: Now, Shri Prasanna Acharya.  
 
SHRI PRASANNA ACHARYA (Odisha): Sir, how much time has my party been 
given? 
 
MR. CHAIRMAN: Your party has 33 minutes.  There are two speakers.  
 
SHRI PRASANNA ACHARYA: Sir, it is a constitutional requirement that the hon. 
President of India will address the Joint Session of both the Houses on the eve of 
Budget Session.  Sir, you know it better than me that the system immediately after 
the Independence was that the President would address in all the Sessions of the 
House. But I think when Shri Mavalankar became the first Speaker of Lok Sabha, the 
first constitutional amendment was made and a provision was made that the 
President would be addressing the Joint Session on the eve of the Budget Session, 
once in a year. Therefore, Sir, it is a constitutional requirement and it is customary 
also.  When, with all their wisdom, the 18 Opposition Parties decided to boycott the 
Address of the President, many people asked my Party, why we are not boycotting 
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the President's Address.  It is a constitutional requirement; it is also a well-
established convention.  We respect the Constitution and respect the convention.  
Therefore, we attended the Joint Session of the Parliament.  That is why, my Party 
did not boycott this occasion.   

Sir, this House wants me to express my thanks to the President for his 
Address, though I have to admit, it was not a very inspirational speech.  I don’t think 
the contents of the hon. President inspire the crores and crores of people of this 
country.  There was nothing.  It was just a stereotype speech of the hon. President.  
It was a track-record of the Government.  Whatever decisions the Government took 
during the last one year; it was just a record of those things.  Sir, last year, we 
celebrated the 150th Birth Anniversary of Bapuji, the Father of the Nation and ahimsa 
was Bapuji's profound theory which the whole world accepted.  Ahimsa was his 
strength; ahimsa was his principle; ahimsa was his weapon and with that weapon of 
ahimsa, he could defeat the mightiest Government of the world of that time, the 
British Raj.  Sir, when we are observing, celebrating 150th Birth Anniversary of 
Gandhiji, you must be noticing, very unfortunately, that many parts of the country is 
now involved in violence.  What happened on 26th of January was the most 
unfortunate.  Not only on 26th of January, if you see during the last couple of years, 
there have been incidents of violence in many parts of the country.  And, we are 
celebrating 150th Birth Anniversary of that great man who was the profounder of the 
ahimsa.  Therefore, I don’t blame the Government neither the Opposition, anybody 
for this. We have to create an atmosphere for that in this country.  We have to create 
a mindset about ahimsa in this country.  That is important.  Therefore, Sir, my Party, 
the Biju Janata Dal and my leader, Shri Naveen Patnaik, has been appealing to all the 
national leaders since last two years and has been appealing to all the political parties 
including the Ruling Party to incorporate the theory of Gandhi's ahimsa in the 
Preamble of our Constitution.  Just create an atmosphere, and let the people of this 
country again realise that ahimsa is the best way out, ahimsa is our principle, ahimsa 
will be our weapon and with that atmosphere that we are able to create, I think, we 
should be able to contain the himsa, the violence that is going on, unfortunately, in 
different parts of the country.  Therefore, I appeal to this Government to ponder over 
this proposal given by Shri Naveen Patnaik.  Sir, as a whole, India is a land of peace.  
You may recall the history of Odisha which is the place of Lord Jagannath.   Lord 
Jagannath's great temple is there, which addresses large and large number of 
bhaktas, devotees from all over the world.  Sir, if you go back to the history around 
2000 years back, Ashoka invaded Odisha.  There was a war called the Kalinga War on 
the bank of River Prachi.  That River Prachi still exists.  During that time, lakhs and 
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lakhs people were killed.  Ashoka invaded Odisha.  And, after that war, Odisha turned 
Ashoka into Dharma Ashoka.  During that time, Ashoka was Chanda Ashoka because 
of his invaded attitude and Odisha turned the Chanda Ashoka into Dharma Ashoka 
and, from then on, Ashoka accepted Buddhism.   

   
12.00 Noon 
 

And preached throughout the world, Buddha’s theory of peace, non-violence, 
tranquility, brotherhood and humanity, that is my land, Odisha and from that land, 
Shri Naveen Patnaik has given the call of peace and non-violence.  

Sir, the Leader of the Opposition was mentioning in detail; what happened on 
26th January at Red Fort is most unfortunate, no Indian can appreciate this. In fact, 
everybody has condemned it. But, Sir, putting the entire blame squarely on a few 
farmer organizations or a few farmer leaders is not going to solve the problem. My 
suggestion to the Government is that a proper impartial inquiry should be instituted 
into this incident. Let the inquiry be headed by a sitting Supreme Court judge. Let us 
all know about the truth of that incident. Who was behind all these things? How 
thousands and thousands of people were allowed to enter the Red Fort? Who has 
opened the gates of Red Fort? What was the role of the police? What was the role of 
the local administration? What was the role of the farmer leaders? What was the role 
of the farmer organizations that were spearheading the agitation and what was the 
role of the Government as a whole? Let the country know about this. We cannot sit 
silent by putting blame on certain people or certain farmer leaders. Sir, this is one of 
the most unfortunate incidents that has happened after Independence in this country. 
Nobody can appreciate this. So, my suggestion to the Government is to institute a 
proper impartial inquiry into this incident, if possible, headed by a sitting Supreme 
Court judge. सच क्या है, यह देश के सामने आना चािहए - हर भारतीय को जानने का अिधकार 
है िक सच क्या है। Sir, the incident which took place on 26th January, it was not a simple 
incident, it was an unprecedented incident. One of the main demands of farmers was 
about the MSP. I do not want to enter into a detailed discussion on this; we will have 
enough opportunity to discuss it during the Budget discussion. Sir, MSP is one of the 
major demands of the farmers and Government is verbally assuring the farmers that 
MSP will be there. There is no question of removing MSP. If Government is prepared 
to give verbal assurance to the farmers, why can’t the Government add one line in the 
three laws which were brought to this House? Sir, this House has passed three farm 
laws. So, I do not understand what is the problem? If you can assure the farmers 
about MSP verbally, why don’t you write two lines in the law itself and give a legal 
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assurance to the farmers of this country that yes, MSP was there and MSP will be 
there? But, yes, this is a different question as to how the Government defines MSP. 
My party has always been demanding implementation of Swaminathan Commission 
recommendations so far as MSP is concerned, in true sense. The Government says, 
they have implemented Swaminathan Commission recommendation, we dispute it. 
Sir, the Government is yet to implement Swaminathan Commission recommendation 
in true sense, so far as MSP is concerned. So, my appeal to the Government would 
be to implement Swaminathan Commission recommendation so far as MSP is 
concerned. The Government has been assuring since 2014-15 that farmer’s income 
will be doubled. I would like to know from the Government, this is year 2021, by how 
many fold you have been able to increase the farmer’s income. What was the farmer’s 
income in the year 2014-15? What is the farmer’s income in the year 2020-21? Has it 
been doubled? If it has not been doubled, why? Can I not say that this is a failure of 
the Government in this respect? So, Sir, this is not the occasion and there is no time 
to enter into a detailed discussion on this.  

Hon. Leader of the Opposition was mentioning about the Champaran 
Satyagraha. I belong to Odisha. He was right. At that time, there was Bihar Orissa 
Assembly; Bihar and Orissa was one State. Mahatma Gandhi spearheaded the 
Champaran agitation against the forceful cultivation of indigo (Neel) by the British 
planters, because the cultivation of indigo was spoiling the land. If you go for 
cultivation of indigo, you cannot cultivate other crops for four to five years; that was 
the complaint of the farmers.  

As he was mentioning, I don’t want to reiterate it, a law was brought in the 
Bihar-Orissa Assembly. It was referred to a Select Committee on the demand of the 
Members.  I don’t understand heaven wouldn’t have fallen if it had been referred to a 
Select Committee of the Rajya Sabha because that was the demand. Therefore, I 
think, the demand of the Opposition at that time has been vindicated by the Supreme 
Court.  It is not the Select Committee but the Supreme Court has appointed a 
Committee.  Of course, there are thousand questions marks about the constitution 
and nature of the Committee. Sir, you also know Odisha better.  You have several 
times visited Odisha.  We are reeling under natural calamities. You will be astonished 
to know that during the last century, Odisha was hit by natural calamities for 129 
times. Can you imagine it? We were hit by natural calamities like cyclone, super 
cyclone, floods, drought, etc., for 129 times. We have bravely faced it.  That has 
severely affected our economy.  The last super cyclone in 1999 devastated Odisha. 
Therefore, Sir, the Odisha has been demanding for a Special Status, a Special 
Category State.  This has been our demand for many decades.  We have been 

[3 February, 2021] 73



appealing to the Central Government to accord Special Status, and, if not, at least, 
accord a special package for Odisha so that we are able to deal with the situation and 
to confront whatever obstacles are coming in the way of development of Odisha.  But 
that has not been done.  Sir, Sardar Vallabhbhai Patel’s greatest contribution was 
amalgamation of all Princely States in the Union of India which thereby brought about 
political integration of the country.  Patelji brought political integration after 
Independence.  We got Independence and due to the efforts of Sardar Vallabhbhai 
Patel all the Princely States were amalgamated with India. Sir, the political integration 
was done. But I think the task of economic integration seems to be halfway as yet 
because economic disparity between the States and regions still remains in this 
country.  Yes, we have to admit that there is economic disparity from region to region 
and State to State in this country. The Scheduled Castes and the Scheduled Tribes 
are the most poorly served by the Indian States and they are vulnerable to chronic 
poverty.  Uttar Pradesh, for example, and Eastern Coastal States like Odisha have a 
high concentration of SC/ST population.  These States are economically less 
developed than States like Gujarat and Maharashtra.  It is the reality; there is no 
denying the fact.   But what is your Special Package for such States that is my 
question.  For that reason, Sir, Odisha has been demanding for a Special Package 
from the Central Government.  We are a State all the time reeling under, as I said, 
natural calamities.  That is one of the reasons that we are demanding for a Special 
Category State.  Sir, during Zero Hour, you were kind enough to allow Dr. Sasmit 
Patra to raise a topic about the strengthening of women forces in this country. Sir, 
this House, this Rajya Sabha, in 2010 had already passed the Women Reservation 
Bill.  You are very much aware of it.  I think you were also a Member of Rajya Sabha at 
that time, Sir.  But it has not yet been passed in the Lok Sabha for various reasons.  
The Bill has lapsed in Lok Sabha but the Bill has been passed in Rajya Sabha.  Sir, 
this country is a great country.  As you know, Sir, women constitute 48.5 per cent of 
our population; almost half of our population is women in this country.  But, what is 
their representation in our parliamentary system?  Even in this Lok Sabha, what is 
their percentage in last election; it is only 14 per cent.   Half of the population is 
women but their representation in the highest forum of our democracy is only 14 per 
cent. What is the global average of women's representation in Parliamentary forums 
of different countries? It is 24 per cent.  Sir, according to the Inter-Parliamentary 
Union report, even in countries like Afghanistan, they have in their Parliament 27 per 
cent women's representation. Saudi Arabia, a Muslim country, has 20 per cent 
women's representation! Nepal is a small country, but has 32 per cent women's 
representation. Bangladesh has 27 per cent women's representation. India, which is 
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the largest democracy of the world with the second largest population in the world, 
has only 14 per cent women's representation in our Lok Sabha, the Parliamentary 
forum.  
 In 42 countries, we find more than 30 per cent women in their Parliaments. 
Amongst the BRIC countries, we are in the last. Among four BRIC countries, we in 
the fourth position so far as the women's representation in Parliamentary forum is 
concerned. The Muslim countries, which are considered to be very conservative, like 
Sudan, Saudi Arabia, Pakistan, etc., have more women's representation than in 
India. We have under representation in different State Assemblies. Therefore, Sir, we 
have been demanding that the Government should come forward in this regard. This 
Government has a very comfortable majority in Lok Sabha. Rajya Sabha has already 
passed the Bill. Why is there a hesitation? Why is this Government hesitant to bring 
forward the women's reservation Bill in Lok Sabha? I personally don't understand it.  I 
urge upon this Government to look into this. That has been a demand of our Chief 
Minister, Shri Naveen Patnaik, again and again. My leader has been writing to all the 
political parties about this. He has appealed to all political parties to pass the 
women's reservation Bill in Parliament. Women have done excellent in administration, 
in corporate sector, in education, in aviation sector, in the Air Force, in our military set 
up and everywhere else. So, our mothers and sisters are equally competent. In some 
fields, they are more competent than men. Why do you deprive them? Therefore, I 
urge upon this Government to act. This is an opportunity where you have an absolute 
majority, a comfortable majority in Lok Sabha. Rajya Sabha has already passed it. 
So, get the Bill passed, if possible, in this Session itself and give the women of the 
country the right place in the democratic system. That is the demand of the Biju 
Janata Dal.  
 Sir, the Constitution has made provisions for Legislative Councils. Earlier too, 
in many States, there was the State Legislative Council. Now also there are many 
State Legislative Councils. There is a Bill pending in Rajya Sabha, introduced in 2013, 
to have a State Legislative Council for Assam also. My State Assembly, Odisha, has 
unanimously passed a resolution and sent it to the Central Government for a State 
Legislative Council in Odisha. There is no response as yet. Again and again, we have 
been passing the resolution unanimously. That resolution has been supported by all 
parties--the BJD, the BJP, the Communist Party--present in the State Assembly. I 
urge upon the Central Government not to delay. You allow the Odisha State to have a 
State Legislative Council.  
 Sir, you know very well that we are a multilingual country. In many parts of the 
country, many languages are spoken. We speak in our mother-tongue. Sir, I 
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compliment you and we are all encouraged by you, all the time, to speak in our 
mother-tongue. It is unprecedented. It never happened, Sir. Therefore, I feel that 
many Members are encouraged to speak in their mother-tongue. What is a mother-
tongue? The first word we listen from our mother is our mother-tongue. The first 
word our mother teaches us to eat, the language our mother teaches us how to work, 
the language our mother teaches us how to do any other thing is the mother-tongue. 
It is a multilingual country. Sir, in my State Odisha, we speak Kosli-Sambalpuri 
language in the western parts. In about eleven, out of thirty districts of Odisha, we 
speak Kosli-Sambalpuri language. That is our mother-tongue. Odisha is an Adivasi-
dominated State. People speak Santhali. The other day, you were mentioning about 
Santhali, when one of our hon'ble lady Members was retiring; she used to speak in 
Santhali.   And Sir, that is due to your encouragement only.  If I am correct after she 
spoke in Santhali, you invited her to your office and offered her a cup of tea.  This is 
encouragement. Some Adivasi people speak in four languages in Odisha.  My Chief 
Minister, Shri Naveen Patnaik has been requesting the Central Government to include 
Koshali-Sambalpuri language, Santhali language and Ho language in the Eighth 
Schedule of the Constitution of India.  That is pending with the Central Government. I 
urge upon the Central Government to kindly take a decision on it. Other than these 
three languages, there are some other languages spoken by the people and they are 
demanding to get a place in the Eighth Schedule of the Constitution of India, and the 
Government should consider it.  As you know, there are some coal bearing or mineral 
bearing States like Odisha, Bihar, Chhattisgarh, Jharkhand etc. We are a mineral 
bearing State and that is one of the main sources of our income.  Odisha is a coal 
bearing State.  We have enough stock of iron ore.  We have manganese, we have 
iron ore, we have bauxite, we have plenty of coal and we get a royalty on that.  That is 
one of the important sources of income for Bihar, Odisha, Jharkhand and every three 
years this royalty needs to be revised, which was done by the earlier Government.  
Sir, you will be astonished to know, since the last ten years there has not been any 
revision on the royalty of coal.  Why?  What have we done?  Why are you depriving of 
our earnings?  That is one of the main sources of our earning.  We do our 
developmental projects out of that fund.  Not only Odisha, even Jharkhand, even 
Bihar.  So, we have been demanding for revision of royalty on coal and minerals like, 
as I said, manganese, iron ore, bauxite etc. but there is no response as yet.  
Therefore, I take this opportunity, while discussing on the President's Address, to tell 
the Union Government to kindly consider it. We are not going to fight with you; we are 
not at loggerheads with you.  We are cooperating on many important decisions 
because you want the development of the nation and Odisha is part of that nation.  
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Jharkhand and Chhattisgarh are parts of smaller States, poor States, Adivasi 
dominated States.  We also have a sense of Bharat Mata.  Why this step motherly 
attitude?  That is my appeal to the Central Government.  Sir,the hon. President 
mentioned in his speech about Jan Aushadhi Pariyojana.  It is one of the best yojanas 
in the health sector.  I appreciate it and I thank sincerely the hon. President and the 
Government as well for the Jan Aushadhi Yojana.  For the poor people of this country 
the only remedy is Jan Aushadhi and Jan Aushadhi can alone save the poor patients 
from the exploitation of the multiple medicine manufacturing companies, and on 
medicines, there is a lot of exploitation.  What is the cost of production and what is 
the retail price of medicine?  Take for example, cancer.  A lot of exploitation is going 
on.  Once upon a time, I happened to be the Health Minister of Odisha.  I know it.  
There is enough exploitation in the field of medicine.  So, Sir, Jan Aushadhi is one of 
the solutions.  It is a very good scheme, but there are two things. Enough number of 
branches of Jan Aushadhi Kendras has to be opened.  Altogether now, there are 
7000 Jan Aushadhi Kendras in the country.  India is a vast country, but it is insufficient 
and most of the Jan Aushadhi Kendras... 
 
MR. CHAIRMAN:   Please conclude. 
 
SHRI PRASANNA ACHARYA:  Sir, I will conclude within five minutes.  Then Dr. 
Sasmit Patra will... 
 
MR. CHAIRMAN:   I have no problem, but Dr. Sasmit Patra's name if also there. 
 
SHRI PRASANNA ACHARYA:   Sir, I have discussed with Sasmitji.  So, my appeal is, 
more Jan Aushadhi Kendras should be opened and the second thing is, sufficient 
number of items are not being supplied to the Jan Aushadhi Kendras.  The Health 
Department should look into it.  The third thing is, unfortunately, the doctors are not 
very much inclined to recommend Jan Aushadhi medicine.  The reason is best known 
to everybody.  I need not explain about it.Doctors are reluctant!  It is a bitter truth that 
doctors are reluctant to prescribe medicines available at Jan Aushadhi Stores.  What 
is the reason?  Sir, you, I and everybody in the country knew about it.  So, I need not 
mention about it.   
 Sir, another important thing that the hon. President mentioned is about 
production of ethanol from paddy, sugarcane, etc., which is going to help farmers in 
a big way.  So, my Government and party appreciate and support this.  Mr. 
Dharmendra Pradhan is, perhaps, not present here.  I would also like to compliment 
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him.  He has decided to open one ethanol factory at my own place, Bargarh, with an 
investment of more than Rs. 1,000 crores.  The work started one year ago; but, now, 
it suddenly stopped.  I don’t know why.  I want an assurance from the Government 
that the work will continue. Secondly, there is moribund sugar factory; there are many 
moribund sugar factories in Odisha which are defunct.  Ethanol can also be produced 
from sugarcane.  So, I request the Government of India to kindly take up this sugar 
factory and convert it into an ethanol production factory. 
 The next point is: My Chief Minster has been requesting for an airport at Puri –
the Dham of Lord Sri Jagannath.  You know that Puri is one of the four Dhams set up 
by Adi Shankaracharya and every year a large number of tourists from all over the 
world come to Puri.  The Konark Temple, a UNESCO World Heritage Site, is also 
located nearby.  And, Chilika Lake, as you know, is India’s first Ramsar site is also 
near Puri. So, our hon. Chief Minister, Shir Naveen Patnaik, has been requesting to 
set up an international airport at Puri. The Government of India must consider it. 
 Coming to the issue relating to Clean Energy Cess, I wish to say that the entire 
Cess from clean energy is diverted for GST compensation.  It is not justified.  Why 
should the coal-bearing States be deprived of this? Therefore, we have been 
requesting that 60 per cent share of Cess should be given for development of our 
State. 
 Last but not the least is this.  This country witnessed a people’s movement 
called JP Movement 43 years ago.  You were one of the leaders who participated in 
JP Movement.   You were youth and student leader.  Many hon. Members present 
here, beginning from hon. Prime Minister, were victims of emergency.  I think, this 
Government has very conveniently forgotten those days.  Now, you are in power.  
But, you have forgotten JP Movement! You have forgotten all those fighters who 
fought against the dictatorial rule at that time, fought against emergency and many of 
them are still suffering.  I know them personally.  So, my suggestion is that the 
Central Government should give some sort of recognition. Some of the State 
Governments have done this.  I am thankful that many of those States have BJP-led 
Governments.  So, why is the Central Government hesitant?  I request the hon. Prime 
Minister to kindly consider, take some decision and give some recognition to the 
freedom fighters of the JP Movement. 
 With these words, I support the Motion and thank the hon. President for his 
Address to the Joint Session of Parliament.  Thank you. 
 
MR. CHAIRMAN: Thank you Prasannaji.  Parties have to take care of how many 
speakers they have and how much time allotted to them.  That is why I was 
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suggesting that every Party should distribute time among their Party colleagues and 
give it to us so that we will be able to mention it in the List of Speakers. 
 Now, my office is also receiving some slips saying that some Members wanted 
to speak tomorrow and some Members wanted to speak on 8th.  They can speak on 
8th, but on a different subject, because, by that time, the reply to the Motion would be 
over. They have to understand that. 
 Secondly, accepting request for tomorrow should not be a problem.  But, if 
everybody wanted to speak tomorrow, then, it will be difficult.  So, Parties which have 
two speakers, one should speak today and one should speak tomorrow.  They can 
decide who will speak today and who will speak tomorrow.  Now,Shri Tiruchi Siva.  
You have 25 minutes and you have Shri Elangovan with you. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Sir, Mr. Elangovan’s speech would be his maiden speech. 
 
MR. CHAIRMAN: Whatever it is.  There is no exception for maiden speeches unless it 
is a general speech here.  Time is allotted.  Keep that in mind and give an opportunity 
to him. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Sir, you will be giving separate time for maiden speech. 
 
MR. CHAIRMAN: No, no; not on this.  Time is fixed.  You have been speaking 
regularly and you know the system.  Okay, please go ahead. After Mr. Tiruchi Siva, 
Dr. K. Keshava Rao and Dr. Banda Prakash will speak.  
 
SHRI TIRUCHI SIVA (Tamil Nadu):    Mr. Chairman, Sir, I, on behalf of my party 
DMK, as a mark of respect and duty thank His Excellency, the President of India for 
his Address to the Joint Session of Parliament.   
 Sir, during the course of my speech, if I have to criticize the contents of his 
Address, it may not be construed against the President for it is the policy note of the 
Government.   This Government came to power with a slogan 'Minimum Government 
and Maximum Governance'.  But, what we have experienced is 'Minimum 
Governance and Maximum Mishaps'.  This is not an evasive allegation.  If the ruling 
party, the BJP, disagrees with the points that I am going to make here, I would like to 
stand corrected.     
 The intolerable miseries, which people have come across during all these six 
years, have to be narrated and everything can be discussed in a different topic.  Let 
me, in bullet points, cite some of them.  Number one, there have been 
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unprecedented hikes in petrol and diesel prices.  No one can dispute how the middle 
class people and the commuters have been suffering.  Anyone can understand how 
the prices of petrol and diesel have increased during the last six years.  Number two, 
subsidy for the LPG has been drastically cut down and there has been increase in 
LPG prices which adversely affected the domestic women and the ordinary families.  
Number three, there have been hikes in the prices of drugs.  Number four, there have 
been hike in railway fares.  Number five, new taxes have been levied. On the contrary, 
the NPA of the corporate to the tune of rupees one lakh seventy-six thousand crores 
has been waived off.   Number six, there has been depreciation in the value of rupee.  
Number seven, the demonetization, which took the lives of many people, gave blow 
to the MSMEs and the export sector in this country.  They have not been able to 
bounce back even after all these years of demonetization.  Number eight, there had 
been hasty implementation of the GST and the disproportionate imposition of taxes 
on various goods.  Number nine, the GST compensation funds to the States has 
been deprived.  All these things and the implications of the GST are being still 
experienced by one and all -- the traders as well as the people.  Number ten, there 
has been delay in the pension of ex-servicemen.  Number eleven, the UDAY scheme 
poses a threat that free electricity to the farmers will be withdrawn.  Number eleven, 
the Central Government has not extended helping hand to the needed level to my 
State Tamil Nadu, as far as the drought and the cyclone relief measures are 
concerned.    Number twelve, there has been a scam in the ration of army men.  
Number thirteen, there have been delays in the disbursement of MNREGA payments 
and it has not been implemented in its real sense.  Number fourteen, there has been 
decline in the GDP.  The Economic Survey of this year says that the contraction of 
GDP will be 7.7 per cent; whereas, the World Survey says that it would be 10.3 per 
cent.  Then, there have been wrong economic policies.  There have been enormous 
charges on withdrawal of money from the ATMs.   More incoming of FDI is yet another 
point.  Even in the profit-making LIC -- which not only handsomely pays to its policy 
holders, but have also been paying dividend to the Government of India -- the FDI 
has been increased from 49 per cent to 74 per cent.  The disinvestment process is 
on.  The PSUs are the economic temples of economy in this country.  When the 
economic recession affected the whole of Europe in the year 2007-08, India withstood 
that only because of two sectors, that is, the agricultural sector and the public sector 
undertakings.   And, now, in this Government, both of these sectors are being 
affected to the maximum. Agriculture is no more remunerative.  It is no longer an 
essential thing that can be carried on.  Many are quitting agriculture.  The PSUs, even 
which are profitable, are being sold out – the IDBI, the SAIL, the BHEL, the NLC, 
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now the LIC, and the Scheduled Banks also.  So, disinvestment process is  one of 
the landmarks of this Government. 
 Coming to Smart Cities, by way suspending the MPLAD Fund, the 
Government will be getting an amount of Rs.8,000 crores.  The MPLADS Fund is 
actually meant to satisfy or to cater to the needs of the local people, which the 
Government of the day or anybody would not attend to.  The MPs can just earmark 
that work to the Government and it would be diverted from the MPLADS Fund. So, 
the Government has suspended it citing Corona as a reason and it is only Rs.8,000 
crores!  But, as regards the Smart City project, every city will be getting Rs.1,000 
crores.   Hon. Chairman, when you were Minister and earlier also you had 
appreciated that Scheme very much. Every Smart City will get Rs.1,000 crores.  
Across the country, there are 100 Smart Cities, amounting to Rs.1,00,000 crores.  Sir, 
I urge that making use of this opportunity, the Government should appoint a 
monitoring committee to oversee how the smart city schemes are being implemented.   
In my city, Tiruchi, I have seen many things.   All the expenses that have been done 
are made on insignificant schemes.  Nothing reflects the concept of smart city.   This 
is prevailing across the country. 
 Imposition of Hindi is taking place, in all possible ways, by this Government to 
the agony of non-Hindi speaking people.  Mr. Chairman, Sir, I should say that only in 
our House, any Member can speak all the 22 languages, which are there in the Eighth 
Schedule of the Constitution.  Even in Lok Sabha, it is 18, but, here, it is 22.  You 
always encourage the usage of regional languages, the native languages, not just the 
mother tongue of the people.  But this Government, whichever opportunity is 
available,  imposes Hindi in non-Hindi speaking States.  
 Coming to loss of jobs and increase in unemployment, there is no proposal for 
increasing employment.  So also is the case about the unrest and withdrawal of 
fundamental rights in the valley of Jammu and Kashmir.  
 The National Education Policy is also impractical.  There is still a dispute about 
it.  Lakhs of people have expressed their concerns over mails, in person and also 
through petitions, but the Government has started implementing it. 
 Coming to CAA, the protests were on, like the farmers agitations which are 
going on now, but because of the COVID, it was withdrawn. The opposition is still 
there.   Without addressing their concerns, the Government has started the process 
of implementation of the CAA. 
 Then, there has been abrogation of Article 370.    Rs.72,000 crores loan has 
been given to only one individual corporate, the Adani. Also, there is the anti-minority 
stand of this Government. 
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 Coming to imposition of NEET, Tamil Nadu is totally against the NEET 
examination.  A student studies up to 12th standard.  Even a poor student of 12th 
standard, by burning midnight oil, gets the highest marks but those marks are thrown 
into the dustbin.  They conduct a test for three hours and that test decides whether 
the candidate will be qualified to be in a medical…(Interruptions).. 
 
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN: Sir,..(Interruptions).. 
 
MR. CHAIRMAN: You don’t worry.  No, no, Mr. Navaneethakrishna. This will not go 
on record. 
 
SHRI A. NAVANEETHAKRISHNAN: ∗ 
 
MR. CHAIRMAN:  This will not go on record, please.  You have no right to contradict 
each other.   When you get an opportunity, you do it.  Please. It is not going on 
record.  
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, I thank him for his intervention.  …(Interruptions).. 
 
MR. CHAIRMAN: Mr. Navaneethakrishnan, please.  This has become a habit for 
some of the parties to counter each other then and there itself.  Nothing is going to 
happen, I am telling you. …(Interruptions)..  That is not correct.  
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Not in Tamil Nadu.  Only that party, I never do that. 
 
MR. CHAIRMAN: He did not say, Tamil Nadu. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Sir, I thank him for his intervention. 
 
MR. CHAIRMAN: So, you got some attention. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA: Yes, Sir.  I appreciate him for this intervention.  He has helped 
me in a way. 
 

∗ Not recorded. 
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MR. CHAIRMAN:  Please go ahead. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  The State Assembly of Tamil Nadu has unanimously passed two 
Bills saying that NEET is not needed in Tamil Nadu.  The DMK, the main opposition, 
has also supported it.  But later, when the National Medical Commission was 
introduced here to replace the Medical Council of India, which has the power to 
conduct the NEET examination, I moved a motion that it should be repealed.   
And, this person, this Party, which is opposing me now ...  
 
MR. CHAIRMAN: No, no, you can't ...  
 
SHRI TIRUCHI SIVA: ...walked out without supporting my Motion. 
...(Interruptions)... Had they supported it, NEET would have gone by this time.  
 
MR. CHAIRMAN:  That is their choice.  ...(Interruptions)...  
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, so also, there is deprivation of jobs to local candidates.  For 
example, Sir, we have made a mention here.  In the Railways, only the North-Indians 
are there in Tamil Nadu. We have mentioned it, Sir, and you have also directed. Even 
those examinations are conducted in regional languages.  For example, in the 
Neyveli Lignite Corporation, recently 1,560 candidates have been called for interview. 
Out of that, only 11 are from Tamil Nadu.  How is it, Sir?  So, this is deliberately being 
done and deserving candidates in the State are not getting their deserving jobs.  
 Sir, there are draconian laws. For example, the UAPA.  We opposed it even 
when it came up in the House.  But now that is being misused.  As like other 
draconian laws, now it is being misused against the protesting farmers.  Laws are 
encroaching upon and infringing upon the States' rights. Sir, in the last year's 
Monsoon Session, 35 Bills were passed and made into laws, most of which were 
usurping the powers of the States which we always oppose.   
 There was non-plan lockdown because of which we suffered. Migrant 
labourers walking miles across reminded us of the Partition days.  How many died on 
the way? Nobody was able to survey.  Sir, all of a sudden, it was done. But had it 
been done with some precautions,that would not have happened.  The situation 
might have warranted the Government to declare a lockdown.  But, at the same time, 
necessary measures for those who were migrant labourers have not been taken.  
There were low tests for Covid, and, because of that, there was under-report of the 
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positive cases, which was criticized globally.  There is rewriting history in text books. 
Regarding disinvestment, I have already told.  
 There is enforcement of the eight-lane project against the rejection of the 
proposal by the local people in Tamil Nadu and extraction of methane and 
hydrocarbon in delta region leading to the fertile lands to become sterile. Foundation 
stone was laid for AIIMS at Madurai.  But not even a trace of that is coming up, not 
even a stone has been placed there.  Internet in the normal speed is deprived in the 
Valley of Jammu and Kashmir.  
 Simply to say, Sir, during the regime of this Government, the poor are 
becoming poorer and the rich are becoming richer.  
 Sir, coming to the main point, we have been pleading with you, asking for 
more time to discuss about the farmers' agitation which is going on. Sir, we are very 
happy the way you conduct the House and you uphold the merits of this Upper 
House.  But the way the Bill was passed here is really to be lamented or to be felt 
about. Sir, we allotted four hours for two Bills.  The House started at 9 o'clock. The 
Zero Hour went till 9.30, and after that, there were some observations by the Chair, 
some five minutes. So, after that, the time left was only less than three-and-half 
hours.  We suggested nothing. We could have continued the discussion the next day.  
The Members could speak with the remaining time and there were a lot of 
amendments which had to be moved and put to vote.  "Kindly adjourn the House for 
tomorrow." That was our simple demand, Sir. First, these Bills were introduced as 
Ordinances, promulgated as Ordinances.  Then it was brought as Bills to replace 
them. Sir, we are compelled to say for your kind perusal and for a judicious ruling or 
an observation that why we are concerned about that is the way of passing of that 
Bill. ...(Interruptions)...  So, Sir, we said ...   
 
MR. CHAIRMAN: No, no, it's over.  It is over.  See, the entire thing was done as per 
procedure.  We have gone through it and the time allocated --  if you want, I will give 
the details -- to each Party had been exhausted; and except the Congress Party and 
the Ruling Party, all other parties had utilized their time.  Their speakers got 
exhausted.  How can you say anything?  ...(Interruptions)... No, situation is 
situation.  Situation depends on everybody's situation. ...(Interruptions)...  Please 
conclude, Mr. Siva. 
 
SHRI BHUPENDER YADAV(Rajasthan):  Sir, I do not wish to interrupt but some facts 
put forth by Shri Tiruchi Siva are actually not correct.  Any statements made by Shri 
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Tiruchi Siva, which are not correct and not according to the records of this House, 
should be deleted. 
 
MR. CHAIRMAN:  When you get an opportunity… …(Interruptions)… No, no.  As the 
Chair, I have made a clear observation.   I have gone through the records, minute-
wise, and I saw that 35 speakers from different political parties utilized the time that 
was allotted to them.  Two parties, for whatever reason, reduced the number of 
speakers.  I cannot force them, like I am not forcing even today.  Please keep that in 
mind. …(Interruptions)… 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, I agree. …(Interruptions)… 
 
SHRI DIGVIJAYA SINGH (Madhya Pradesh):  Sir, we had asked for a Division to 
move amendments, but it was not allowed. …(Interruptions)… 
 
MR. CHAIRMAN:  It is wrong information.  The man who asked for Division was not 
there in his seat.  He came to the Well of the House. …(Interruptions)… What are you 
trying to tell me now? Next is… …(Interruptions)…  
 
SHRI DIGVIJAYA SINGH:  Sir, we asked for Division, but that was not allowed. 
…(Interruptions)… 
 
MR. CHAIRMAN:  No, no.  Please. …(Interruptions)… If you have the numbers, you 
may any time oppose the Government.  Mr. Siva, you have to conclude now. 
…(Interruptions)… 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, I agree.  May be the time… 
 
MR. CHAIRMAN:  Mr. Siva, you have made your points. Please. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Just one moment, Sir. 
 
MR. CHAIRMAN:  No, no.  No discussion on what has happened and what has been 
approved by… 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  No, Sir, I am not discussing that.  Later, the Deputy Chairman 
gave a public statement.  In that statement he said… 

[3 February, 2021] 85



 
MR. CHAIRMAN:  No, no.  No comment on the Deputy Chairman or any Presiding 
Officer, please.  
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  I am not making a comment, Sir.  As you said, many Members 
were not in their respective seats. Tiruchi Siva was in his seat, but the House was not 
in order.  That was his point.  The Bill was passed.  What we said was, had this Bill 
been sent to a Select Committee, the farmers or the stakeholders could have 
appeared before the Committee and that would have given us two months' time.  But 
they did not agree.  What is going on, Sir? 
 
MR. CHAIRMAN:  That can be a viewpoint.  …(Interruptions)… Please.  Then your 
next speaker is also over. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, hundreds of farmers have died.  Kindly permit me to speak.  
MR. CHAIRMAN:  I can't. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, if I am not able to express my views in this House, where 
else can I go? 
 
MR. CHAIRMAN:  That is a point that you have to ponder over. 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, hundreds of farmers have died.  They are still out in this 
bitter cold. 
 
MR. CHAIRMAN:  We lost Zero Hour.  We lost Question Hour yesterday.  Where 
would the Members go and complain? 
 
SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, the Government should have a humanitarian approach 
towards its citizens.  That is our humble suggestion.  The Government should have a 
humanitarian approach. 
 
MR. CHAIRMAN:  Please conclude.  Dr. Keshava Rao. …(Interruptions)…  
 
 SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, give me a minute to conclude.  
 
MR. CHAIRMAN:  Mr. Siva, please don't force me. 
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SHRI TIRUCHI SIVA:  Sir, I would conclude with just one sentence.  As per the 
demand of our Party President, Shri M.K. Stalin, I would urge the Government and 
expect the Prime Minister to assure in his reply that they would repeal these three 
farm laws.  
    
MR. CHAIRMAN:  You have got every right to ask for it.  You spoke on a variety of 
subjects in a pointed way.  But at the end you wanted to go back retrospectively, 
which I cannot allow.  Time is not in my hands.  That has been the practice for years.  
The number of people to be sent to the House is also not in my hands.  I can urge the 
people to send such Members to Parliament who perform their duties well.  I do 
agree, but that is in their hands, not in my hands.  Even if a Member is speaking very 
well, I cannot assure that he would be re-elected, or, if a Member is doing his duties 
well, there is no guarantee that he would not be re-elected.  That is left to the people.  
I have no comment. Now, Dr. K. Keshava Rao; you have got 25 minutes for two 
people. 
 
DR. K. KESHAVA RAO (Telangana):  Sir, we are two Members and so, I would like 
the time to be distributed between me and the other Member. 
 
MR. CHAIRMAN:  There is no problem if you take one or two minutes more. 
 
DR. K. KESHAVA RAO: Sir, I stand here to speak on the Motion of Thanks to the 
President for his Address to the Joint Session of Parliament.  As my hon. colleague 
said earlier, there is not much that I wish to say, but nonetheless he is the President 
and we are the Members.  So, whatever he does, whatever he intends to say on 
behalf of the Government, he did say and we take it, whether we agree or not, with all 
kinds of reservations or with a pinch of salt.   

Sir, as he said, we have entered a new year and also the 75th year of India's 
Independence.  So, it is an auspicious occasion, no doubt.  The preceding year has 
been a horrifying one, with disastrous consequences that we faced thanks to the 
pandemic.  It has snuffed out many lives. We have lost many people including our 
near and dear ones, doctors and others, and they can't be replaced. 
 Starting his speech, the hon. President preferred to quote the Assamese poet, 
Raichoudhury, stressing the point of unity.  That was made in the context of 
communal oneness and the consciousness of the nation, the soul of this country, that 
we are all one.I wish it really pervades over the entire country and we don't indulge in 
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what is known as communal divide; we don't indulge in linguistic groupings.  We 
really respect the brotherhood.  The Address came only three days after the Republic 
Day, a great day, when we upheld the tradition and also the sanctity of the 
Constitution which we gave to the people on that day and respect the brotherhood 
and oneness in diversity, that is, unity in diversity.  I am not casting aspersion on 
anybody; it is a general comment taking the cue from the President's Address.  As I 
said, we have passed through the worst year and the pandemic has taken a big toll.  
Today, we are engaged in the world's massive and the largest operation of 
vaccination.  We really thank the Government for doing it and also the States, 
particularly our State where we have all the vaccine doses; the vaccines which are 
given to us are coming from Bharat Biotech.  We salute the scientists and these 
companies, namely, Serum Institute in Pune and Bharat Biotech in Telangana for the 
great job that they have done in giving us vaccines.  This is true that in the first phase 
we promise to give doses to ten million people which includes front-line workers, 
doctors and nurses.  The next phase will cover elderly people and then we go to the 
next phase where all the doses will be given to 130 million people.  But the question 
today is: What next?  This is the first phase.  The real challenge or the real difficulty 
arises in the second phase of dose when we need more centres and more sessions.  
So, we must be prepared for that kind of operation and we must not satisfy ourselves 
with the first phase only.  Hon. Chairman, since you take care of every Member here, 
my observation is that we have started this Session without vaccinating the Members, 
particularly the Lok Sabha Members, who really interact and work with people day in 
and day out.  It is all right if Members of Rajya Sabha are given doses in the second 
phase; I don't mind it.  But the Members of Lok Sabha, MLAs, Councillors, 
Corporators, or Sarpanches, whosoever they are or public workers, who mingle with 
people, are needed to be given doses in the first phase.  The Government should take 
cognizance of them and they should have been taken into vaccination programme in 
the very first phase.  Till now it is not done, but I hope this will be done.  However the 
Health Minister is not here; he will take care of what exactly I mean by this.   
 Sir, this Address has come one working day before the Budget came in.  The 
Budget made big news.  It is a very good Budget that we have seen.  As far as the 
health is concerned, the kind of focus it made on health and well-being is very great.  
It is a great vision where you think not only of healthcare, not only of hospitals, not 
only of laboratories, not only of colleges, not only of paramedics, but you think 
comprehensively and call it 'Health and Wellbeing'.       
   So, it has been termed as 'Health and Wellbeing'.  These are very nice words which 
the hon. Finance Minister has coined and we all welcome that.  But regarding the 
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health sector because the hon. President referred to the Jan Aushadhi Kendras at 
village level, and Acharyaji also referred to this point, I would like to say that today, 
there are 7,000 Jan Aushadhi Kendras, but looking at the size of the country, they 
look very inadequate.   Even if they are there, we have to see whether the medicines, 
the doctors and the necessary wherewithal are there, or it is lacking and in short 
supply.  That should be looked into.  We have today in the Budget something like 
Rs.71,000 crores as against Rs.65,000 crores last year for the Health and Family 
Welfare.  That is very good.   What is more welcome is that the Finance Minister has 
said that more money can come in for this sector if needed.    
 Having said this, I think I am also conscious of the concerns of all the Members 
about the real burning issue today in this country, that is, the farmers' agitation.  I 
would not try to join issue with Sivaji or the Chairman, which I should not do also.  I 
dare not do it, but, at the same time, if only we were to be a little more democratic, a 
little more accommodative, a little more liberal in approach and receptive in mind, 
things would not have come to this pass.  The way we had muzzled through the Bill 
here in this House of Rajya Sabha, when we were there!  It is not that the Members 
did not get the time.  People did get the time.  But it was when they were asked to 
move their Amendments, I had brought to your notice also and you agreed. The next 
day, when I explained, I explained this also.  Our sitting arrangement is such, as you 
have seen, that we are in the Galleries and we are in the other Chamber.  When they 
came here, which they should not have done, and were protesting in the Well, which 
again they should not have done, but when you asked them to go back to their seats, 
by the time they went out, you had decided on their Amendments as not responded 
to.  Now, this is how exactly in English, we say "muzzling through", in that sense, it 
is there.  So, we are not saying that we did not get time.  The man, who got the time, 
did get the time and opportunity to speak on things that he wanted to speak.  Now, 
today, I would rather appreciate both the parties - the farmers and also the 
Government - for their deliberations, their negotiations and for their interaction and 
also the kind of talks they are involved in.  The hon. Leader of the Opposition went 
into the history of various farmers' agitations right from the British days to recent past, 
only to show the muscle of the farmers.  We are not trying to challenge the muscle of 
the farmers because it is the nation's muscle.  After all, this nation is an agricultural 
nation and its farmers' muscle is the nation's muscle.  They should have their say, 
and as he said, after all, we are all there today because of them.  We owe to them 
and to the Jawan.  The slogan of 'Jai Jawan, Jai Kisan' was given by Lal Bahadur 
Shastriji and, therefore, it is very sacrosanct.  Now, the question today is: what 
exactly should we do?  There are talks.  The Ministers should come here and tell us 
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what is happening to the talks.   We don't know that.  The laws are there.  We have 
passed the laws.  The method we adopted in passing the laws is known to us and we 
have commented on that.  I need not again go back to that and tell you.  But today, 
we must find a way out instead of saying all that.  The Government has responded 
well saying that they are prepared for talks.  They say that they have agreed on many 
things.  If the Government says that it is agreeing to MSP, I don't see any reason as 
to why it should not go into the books of law, why should it not be legislated and 
brought as a part of the law.  If they are agreeing on this issue, then it should be 
done.  On many things, the Government is saying yes, but still we find from the 
discussions or from the statements of the farmers' leaders that many things have not 
been done.  So, what exactly remains is not known to us. So, my suggestion, 
therefore, is whether we can think of some method where this entire issue is brought 
back to the elected representatives, that is, the Parliament and we discuss it here.  
Though we have already passed it, we have a right to amend it.  I think, the 
Government is agreeing to a lot of amendments and the farmers want it to be 
repealed, although I do not agree with the rigid stand taken by the farmers.  But, 
whatever amendments we want, whatever changes farmers want, if they are 
reasonable and rationale, and, if this House thinks it really right, it should be done.  
Members had their views about the Bill and they wanted to say but they could not 
say, and, still the Bill was passed.  If the Parliament thinks that something needs to 
be done, and what the farmers are saying is true, it can be brought in.  Some 
mechanism has to be devised where the ball should be brought back to this court so 
that this Parliament can look into this.  Had we sent it to a Select Committee at that 
time, I think, things must have been solved.   But can we think now of some method 
where it comes back to us and the Members of Parliament are involved in this, 
instead of the Supreme Court coming in and dictating to us? This is what I feel.   Sir, I 
have one objection, and, I think, it should go on record.  Instead of just saying that 
farmers should be heard, let me share my view.   First of all, to my knowledge, this 
law is unconstitutional because it is a State subject.  When I could have AMC of my 
own, I have a right to by-pass AMC of my own.  It is my concern.  You have taken it 
over and you brought in a provision that there should not be AMC at all.  Unless you 
bring a law that there will not be AMC, the AMCs will continue.   

In Telangana, only the other day, a week back, in the District Collectors' 
Conference, we said that the Market Committees will continue, the MSP will continue 
though again we have not got it into the law.  If necessary, we can bring it into the 
law.  But, with regard to bringing MSP into the law, if Centre does it, it will become a 
guideline for us rather than the States attempting to do it.  That is why, I agree with 
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one of the suggestions made here by Congress Member, Chidambaram ji, that issues 
like this should be left best to the States concerned.  They know their soil, they know 
their geo-climatic conditions, and, they know how to do and what to do.  So is the 
subject of education. 
 Now, I come to the subject of education.  The President spoke about NEP.  
The NEP is good but the discussion is inconclusive and we have not discussed it fully.  
When we were discussing the NEP, the Minister said that we will discuss it later.  We 
did not complete the discussion on NEP but NEP is being implemented.  You do it 
because you have a right to do it because there are good points in that.  As far as 
NEP is concerned, it is a mixed bag.  
 Sir, there is also a mention of some standards for the teaching staff.  It is 
necessary.  After all, when we talk about education, we talk about accessibility, that 
is, nearness of the schools, how we go, what is taught, how is it taught, and, how is 
it evaluated.  So, the question is how to train the teachers? We have been talking 
much about teachers.  There are something like one crore teachers.  The Finance 
Minister has said that there are 95.8 lakh teachers but it is something like one crore 
including the private teachers.  Now, if you want to train them, the question is, for 
why do you want to train them?  What is that we are teaching?  If you give me one 
minute, let me mention it in detail.  What is that we are teaching? I am talking of a 
primary school which totally lacks these kinds of things.  Teaching is delicate there at 
that particular age.  How do you teach in primary schools?  We send a boy of four 
years to school.  At that age, he has been plucking the plait of his mother, yet she 
smiles.  The child throws things here and there, yet the mother smiles because she is 
his mother.  But, when, we send that boy of four years to school.  At that threshold, a 
small cane is there in the hands of the teacher who shouts 'silence', and, you know 
what kind of reaction on child takes place.      
       
1.00 P.M.  
 

Educational psychology has taught us that any kind of such interference with 
the child will stall the growth.  This kind of thing has to be taught when we think of 
primary education and also education at the lower level.  The Budget has also talked 
about toys,that is the Montessori system of education, when you teach not only 
through the words but through toys also.  That is very good.  But as I said, let me tell 
you how you teach, what you teach and what exactly your curriculum is.  I took the 
example of a Geography book, perhaps a seventh-class book.  The first chapter is 
about the Earth being round.  Whether it is round or flat does not make much 
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difference to them at that stage because the dropout rate, according to you, is 69 per 
cent.  That means nobody is going to the tenth class; most of them are getting 
dropped out there.  Then, after that, you have the chapter on altitudes and 
longitudes.  Then, the next one is world has six continents, and the first continent you 
teach is Europe.  You tell us what exactly is grown there.  Wheat is grown in Australia 
and North America, and that coal is found in London.  You tell us what dress Eskimos 
wear.  So, what is produced in Europe or America or Australia is taught.  The last 
continent which is taught about is Asia and the last subject in that Asian continent is 
India and in that, the last subject is our States and even in that, our village is not there 
at all.  So what we teach has nothing to do with you at all.  I am not trying to criticize 
geography.  I was also a Minister of Education in my State.  There was a lot of 
criticism on this.  I did not criticize geography as such.  How you teach geography is 
my point.  Why don’t you say that I am born in a particular village; that village is in the 
State of Telangana; Telangana is a State of India; India is a part of Asia; Asia is one of 
the six continents and these continents make the world.  So we can go on where we 
can make local as vocal.  This is what we are talking about today.  So, we must also 
think of devising methods of how to teach and what should be taught.  Give me the 
name of one book which says speaking truth is good.  There is not a single book 
wherein you say Rama is good because he speaks the truth.  It is not there.  The logic 
is not taught.  I will take half a minute more, Sir.  There was a question.  "You have 
one liter of milk which you sell for ten rupees.  If you add one liter of water, what profit 
will you make?"  This is a question in a textbook.  It is quite possible that 
arithmetically it may make some sense, but morally, it does not.  Every lesson that we 
teach should have some moral learning.  So, in NEP, we are talking about morals and 
other things like sensitization.  I am not opposed to it.   
 I come to what Mr. Siva said about regional languages.  Let me tell you that we 
have already written three letters.  Our Chief Minister has written to the Prime Minister 
that the Central examinations should be conducted in the regional languages along 
with Hindi.  You are the Chairman of the Committee there.  I am pro-Hindi.  यादव जी, 
मैं तो �ो-िहन्दी हँू। आप भी उस कमेटी में थे, इसिलए मैं यह बोलना चाहता हँू िक हम िहन्दी के 
िलए अं�ेज़ी हटाओ के मूवमेंट में थे, लोिहया साहब के साथ। बात यह है िक जब हम आपके पास 
आकर इस पा�लयामेंट में आपकी िहन्दी सुनते हैं, तो िहन्दी से भाग जाना पड़ रहा है।  
 
�ीमती जया ब�न ( उ�र �देश): क्यों?  
 
डा. के. केशव राव : मैडम, जब आप बात करती हैं, तो मैं समझ जाता हँू, लेिकन कुछ लोग ऐसे 
हैं, जब व ेबात करते हैं, तो मुझे समझ में नहीं आता है। हम िडक्शनरी तो नहीं देख सकते हैं! 
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�ी सभापित : ठीक है, केशव राव जी। 
 
डा. के. केशव राव : आप िहन्दी को िहन्दुस्तानी कर दीिजए। आप अपनी language को िहन्दी से 
िहन्दुस्तानी कर दीिजए, जैसे इं�ग्लश के साथ है। इससे मुझे या ित�ची िशवा को ही नहीं, ब�ल्क 
हम सबको फायदा होता है। आप िहन्दी में ऐसे बात कीिजए, िजसे हम समझ सकते हैं। About 
Telangana, we have a lot of issues.  My friend will take it up tomorrow.  Thank you 
very much, Sir. 
 
MR. CHAIRMAN:  Whenever Members speak, they have to look at the Chair.  
...(Interruptions)...  Whether present or not.  ...(Interruptions)... What can I do?  
Next speaker is from the YSRCP.  They have not given any name.  And they are not in 
the House.  ...(Interruptions)...  Absent.  Prof. Ram Gopal Yadav ji.  The debate will 
go on up to 2 o'clock and will continue tomorrow.   
 
�ो. राम गोपाल यादव (उ�र �देश): �ीमान, मैं अपने आपको िकसानों तक ही सीिमत रखना 
चाहता था, लेिकन अभी आदरणीय के. केशव राव जी ने हेल्थ की बात की, तो जहा ँतक मैंने इस 
िवषय को समझा है, वह मैं इस सदन को बताना चाहता हँू। इस बात को लेकर बहुत तािलया ँ
बजाई गईं िक हेल्थ का बजट 117 परसेंट बढ़ा िदया गया है। इसमें िं�िंकग वॉटर से लेकर 
सैिनटाइज़ेशन, बाकी िमिनस्�ीज़ को भी घुसेड़ िदया गया है।  
 

(उपसभापित महोदय पीठासीन हुए) 
 

इसमें गजेन्� िंसह शेखावत साहब की िमिनस्�ी भी जोड़ी गई है। इसमें फैक्ट यह है िक 
2,29,000 करोड़ के बजट में से केवल 73,000 करोड़ �पए िमिनस्�ी ऑफ हेल्थ एंड फैिमली 
वलेफेयर के िलए है और लगभग केवल 2,700 करोड़ �पए आईसीएमआर के िलए हैं, हेल्थ िरसचर् 
के िलए हैं।  

महोदय, वैक्सीन के बारे में सब इतनी बात कर रहे हैं। मैंने अिधकािरयों से पूछा था िक जब 
इसमें आईसीएमआर का िहस्सा है, भारत बायोटेक ने उसकी मदद से वैक्सीन बनाई है, तो इसमें 
हमारे आईसीएमआर को िकतना पैसा िमल रहा है? यह बड़ी माक� ट है, आज दुिनया में इससे बड़ी 
कोई माक� ट नहीं है, लेिकन कोई पैसा नहीं िमल रहा है। �स्थित यह है िक हमारे साइंिटस्ट्स काम 
कर रहे हैं और लाभ भारत बायोटेक उठा रहा है। मैं अपनी बात तथ्य देकर कहना चाहता हँू। अगर 
मैं गलत होऊँगा, तो मैं माफी मागँ लूगँा। बजट में जीडीपी का केवल 0.5 हेल्थ एंड फैिमली 
वलेफेयर पर तब खचर् होगा, जब 2021-22 में आपका 11 परसेंट �ोथ रेट होगा। खैर, मैंने यह बात 
इसिलए कही, क्योंिक यह के. केशव राव साहब ने भी कहा और सारे देश को भी यह बताया जा 
रहा है िक हेल्थ के के्ष� में ऐसा िकया गया है, लेिकन ऐसा कुछ नहीं है।...(व्यवधान)...  
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�ी भूपेन्� यादव : सर,... (व्यवधान)... 
 
�ी उपसभापित : �ोफेसर साहब, आप इधर देखकर बोिलए।...(व्यवधान)... �ोफेसर, साहब, 
प्लीज़।...(व्यवधान)...   
 
�ो. राम गोपाल यादव : यहा ँसे िनकलने के बाद जब मुझसे �ेस वालों ने यह पूछा, तो मैंने कहा 
िक हमारे यहा ँगावँ में कहते हैं िक ये हवा में गाठँें  बाधँ रहे हैं। तो ये हवा में गाठँें बाधँ रहे हैं, लेिकन 
िरयेिलटी में, धरातल पर कुछ नहीं हुआ है।  

महोदय, अब मैं अपनी मुख्य बात पर आ रहा हँू। मैं बहुत लंबी बात नहीं क�ँगा। आप 
जानते हैं िक मैं कभी लंबी बात नहीं करता हँू। आज �स्थित यह है िक देश के िकसान -- मैं देश की 
बात इसिलए कर रहा हँू, क्योंिक पंजाब, हिरयाणा और प�श्चमी उ�र �देश तो िदल्ली के पास हैं, 
ये यहा ँआ सकते हैं, इसिलए आए भी हैं, वरना नािसक से लाखों की तादाद में लोग मंुबई गए, 
पवार साहब ने ए�ेस िकया, दिक्षण भारत में कई जगह लाखों की संख्या में लोगों ने रैिलया ँकीं 
और इन कानूनों के िखलाफ िवरोध �दशर्न िकया। अब हमारे िकसान कई महीनों से बैठे हुए हैं। 
सद� की वजह से, भखू की वजह से और अन्य तमाम कारणों से कई िकसानों की जानें जा चुकी 
हैं, लेिकन सरकार ऐसी िनदर्यी हो गई है, ऐसी बेरहम हो गई है िक उसके ऊपर कोई असर ही 
नहीं हो रहा है। आप यह बताइए िक अगर आप उनको डेढ़ साल तक होल्ड करने के िलए, रोकने 
के िलए राज़ी हो जाते हैं, तो िफर इसमें क्या िदक्कत है िक उन तीनों िबलों को िवद�ॉ करके इस 
सेशन में उस ऐक्ट को िरपील कीिजए और नए िबल ले आइए?  िफर उनको स्टैंिंडग किमटी को 
भेज दीिजए और उसके बाद नए िबल पास कर दीिजए।  अगर पहले भी आपने िवपक्ष की बात मान 
ली होती िक इसे स्टैंिंडग किमटी को भेज िदया जाए, तो यह संकट नहीं आता।  अब मैं देख रहा हँू 
िक चाहे हमारा गाज़ीपुर बॉडर्र हो, िटकरी बॉडर्र हो, या िंसघू बॉडर्र हो, उन सब पर सड़क 
खोदकर, कंकरीट की दीवारें बना दी गई हैं।  उससे पहले वहा ँकाटेँ लगाए गए।  मतलब, हमारी 
पा�लयामेंट की जो सुरक्षा नहीं है, उससे भी ज्यादा और जबदर्स्त सुरक्षा वहा ँकी गई है।  ऐसा 
पािकस्तान बॉडर्र पर भी नहीं है।  मैंने वह बॉडर्र भी देखा है, वहा ँभी इस तरह की व्यवस्था नहीं है।  
क्या व ेिदल्ली पर हमला करने के िलए आ रहे हैं? 

  हमारे राष्�पित जी के अिभभाषण में भी आपने बार-बार इस बात की चच� करवा दी।  
आप जानते हैं िक राष्�पित जी तो वही कहेंगे, जो आप िलखेंगे!  व ेउससे न एक लाइन इधर कह 
सकते हैं, न एक लाइन उधर कह सकते हैं।  वे अगर अपने मन की बात कहना चाहें, तब भी नहीं 
कह सकते।  अब िकसान अपने मन की बात कहना चाहता है, इसिलए वह यहा ँआया है, क्योंिक 
टेलीिवज़न और रेिडयो पर उसकी बात आ नहीं सकती।  वह बैठा इसिलए है िक वह अपने मन की 
बात आपको सुनाने आया है।  आप तो अपनी बात सबको सुना देते हैं, कोई िदक्कत नहीं है और 
िफर �श्न यह उठता है िक वह आया क्यों है?  आप कहते हैं िक हम िकसानों के िलए ये कानून 
लाए हैं।  आप िकसानों के िलए कानून लाए हैं और िकसान कहते हैं िक हमारे िलए ये कानून ठीक 
नहीं हैं।  मेरा यह सवाल है िक जब ये उनके िलए ठीक नहीं हैं, िजनके िलए आप इनको लाए हैं, 
तो िफर आप इन कानूनों को उनके ऊपर जबदर्स्ती क्यों लाद रहे हैं?  वे कह रहे हैं िक ये हमारे 
िलए नुकसानदायक हैं, आप कह रहे हैं िक हम आपके िलए लाए हैं!   

[RAJYA SABHA]94



 

 अब देिखए, एमएसपी की बात होती है।   ये Ordinances पहले ही जून में आ गए थे और 
बाद में जब स� चला, तब िवधेयक आए।  मैं आपको उदाहरण देना चाहता हँू िक �स्थित िकतनी 
खराब हो गई है।  लास्ट ईयर, जब यह अध्यादेश नहीं आया था, उससे पहले हमारे यहा ँमक्का 
का भाव 2,200 �पये �क्वटल था।  इस बार, जब आपने यह अध्यादेश लागू कर िदया, उसके बाद, 
चूंिक मेरी तमाम जमीन खाली पड़ी रहती थी, िजस पर धान, आल,ू गेहँू आिद लड़के पैदा िकया 
रहते थे, तो उन्होंने कहा िक साहब, मक्का 2,200 �पये �क्वटल िबक रहा है, तो हमने कहा िक 
इस बार मक्का पैदा कर लीिजए।  जब मक्का पैदा की, तो वह 1,100 �पये �क्वटल में िबका, 
जबिक हाइि�ड मक्के का एमएसपी 2,660 �पये है तथा सामान्य मक्के का एमएसपी 1,860 �पये 
है।  मेरी कोिशश करने के बाद भी �शासन ने कहा िक हम आपका मक्का नहीं खरीद पाएँगे।  वे 
दलालों का तो खरीद लेंगे, लेिकन आम लोगों का नहीं खरीदेंगे।  सर, आपके िबहार में तो �स्थित 
इससे भी ज्यादा खराब है।  आप पता कीिजए िक वहा ँ मक्का िकस िहसाब से िबका?  अब 
एमएसपी के िमलने का कोई सवाल नहीं है।  इसिलए नहीं, क्योंिक आपने इस कानून में कहीं भी 
यह नहीं िलखा िक मंिडयों के अलावा जो �ाइवटे मंिडया ँबनेंगी -- �ाइवटे बनेंगी क्या, हमें लगता 
है िक इन बड़े लोगों को कई साल पहले से पता था िक ऐसे कानून आएँगे।  आपके मध्य �देश में 
कई जगह एक बड़े व्यवसायी-व्यापारी ने, िजसका नाम लोग रोज़ लेते हैं, लेिकन मैं नहीं लेना 
चाहता हँू,  कई करोड़ टन चावल और गेहँू रखने के िलए गोदाम बना िलए। व ेचार साल से बन रहे 
थे, माननीय िद�ग्वजय िंसह जी अच्छी तरह जानते हैं। अब उनके बगल में जो मंिडया ंहोंगी, हमारे 
राज्य की मंिडया,ं क्या व ेचल जाएंगी? उन्हें कैसे मालमू था िक ये कानून आने वाले हैं? व ेचार 
साल से मंिडया ंबना रहे थे। अगर मैं गलत कह रहा हंू तो आप जाकर देख आइए। वे मंिडया ंिकन 
लोगों की हैं? िजनके हवाई अ�े हैं, कुछ िदनों बाद िजनकी रेलें भी हो जाएंगी। मैं लखनऊ गया। 
वहा ंचौधरी चरण िंसह हवाई अ�ा है, लेिकन नाम अडाणी का िलखा हुआ है। लखनऊ की हर 
सड़क पर उसकी होिड�ग्स लगा दी गईं हैं। आप बाहर जाइए, अगर 10 िमनट गाड़ी खड़ी करेंगे तो 
इतने �पये लगेंगे और 10 िमनट से ज्यादा हो गये तो इतने �पये लगेंगे। अगर आप वीआईपी हैं 
और आपको कोई एयरपोटर् छोड़ने आए, कुछ गािड़या ंआ गईं और आपकी फ्लाइट थोड़ी लेट है, 
वहा ंकुछ लोग आपसे नमस्ते करने के िलए, कुछ बात करने के िलए खड़े रह गए, तब तक पता 
चला िक गाड़ी का पैसा बढ़ गया। बहुत बुरा हाल है। वही �स्थित इसमें है। िकसान क्यों परेशान है? 
िकसान जानते हैं िक पजंाब और हिरयाणा की मंिडया ं बहुत अच्छे तरीके से काम करती हैं। 
िकसान जानते हैं िक जब ये मंिडया ं बेकार हो जाएंगी, तो मनमाने तरीके से बड़े उ�ोगपित, 
िजनकी िनजी मंिडया ंबनेंगी, व ेिकसानों को कहेंगे िक हम इस भाव पर लेंगे, अगर आपको देना है 
तो दीिजए, नहीं तो अपने पास रिखए। िकसान गरीब होता है। जब उसकी फसल होती है, तब वह 
उसे बेचकर उन पैसों से अपने बच्चों के िलए कपड़े लेता है, लड़के-लड़िकयों की शादी हो तो 
उसका इंतज़ाम करता है, अपने बच्चों की पढ़ाई के िलए पैसे की व्यवस्था करता है, िजस वजह से 
उसे मजबूरी में अपनी फसल सस्ते में बेचनी पड़ती है- यह भय है, और वास्तिवक भय है। 
 दूसरा यह िक एक जो दूसरा िबल कॉन्�ैक्ट फािम�ग का है, उस कॉन्�ैक्ट फािम�ग में बड़ी 
धोखाधड़ी हुई, हम लोगों को पहले ही संदेह था। यहा ंछ�ीसगढ़ के लोग हैं। हमारे पास पेपर की 
किंटग है। छ�ीसगढ़ के सात िकसानों के साथ कॉन्�ैक्ट फािम�ग में धोखाधड़ी, एसपी से िशकायत 
हुई और हजारों करोड़ �पये की धोखाधड़ी हो गई। उन्हें पैसा ही नहीं िदया । उनसे फसल ले ली, 
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लेिकन पैसा ही नहीं िदया। कुछ जगह कहा िक हम यह बीज आपको दे रहे हैं, पैदावार ज्यादा 
होगी। आप फसल पैदा कीिजए, हम 2,600 �पये में खरीदेंगे। पैदावार आधी भी नहीं हुई और अब 
कह रहे हैं िक हम 800 �पये में खरीदेंगे, वरना नहीं खरीदेंगे। आप क्या कर लेंगे? आपने इस िबल 
में कहीं यह व्यवस्था नहीं की िक चाहे राज्य की मंडी में खरीदा जाए, चाहे कोई individual खरीदे, 
चाहे कोई �ाइवटे मंडी वाला खरीदे, इस एमएसपी से कम कीमत पर कोई नहीं खरीदेगा। अगर 
एक लाइन में यह गारंटी िलख दी जाती, तब भी लोगों को भरोसा रहता िक इसमें हमारा एमएसपी 
बचा रहेगा। अब केवल ऐसे ही कहते रहेंगे िक एमएसपी नहीं जाएगा, आपने कहा ं गारंटी दी? 
कॉन्�ैक्ट फािम�ग का एक डर यह है िक छोटे िकसान, जैसे तीन एकड़ से कम वाले िकसान 
िहन्दुस्तान में लगभग 85 परसेंट हैं। व ेबड़े उ�ोगपित कॉन्�ैक्ट लेंगे, तो पता चला िक 500 एकड़ 
का ले रहे हैं, पूरे दो-चार गावँों की ज़मीन कॉन्�ैक्ट पर ले ली। अभी तो हम बटाई पर एक-दो 
फसल के िलए या दो साल के िलए दे देते हैं, उससे ज्यादा के िलए नहीं देते हैं िक कहीं वह कब्ज़ा 
न कर ले। ये 25-25 साल के िलए लेंगे, तो लोगों को जो भय है िक हम बेघर हो जाएंगे, बेज़मीन हो 
जाएंगे, क्या उनके मन में गलत डर है? यह सही है, लोगों के मन में जो भय है, उसको दूर करने 
के िलए इन िबलों को वापस लेने के अलावा कोई रास्ता नहीं है।  तीसरी बात यह है िक आपने एक 
व्यवस्था और कर दी है। कुछ ऐक्शन्स ऐसे होते हैं, िजनसे लोगों के मन में जो संदेह पैदा होता है, 
वह कन्फमर् होता चला जाता है। आपने यह व्यवस्था कर दी  िक जो मेन चीजें हैं, जैसे चावल है, 
धान है, गेहंू है, आल ूहै और कुछ ितलहन हैं,  दलहन हैं, ये essential commodities के अंतगर्त 
नहीं आएंगे। यह खुली hoarding की छूट िकसके िलए दी गई? गुलाम नबी आज़ाद जी तो कुछ 
खरीद कर कहीं ज़मीन को भर नहीं देंगे िफर कौन खरीदेगा, कौन hoarding करेगा, ये जो बड़े-
बड़े गोदाम  बन रहे हैं, ये िकसिलए बन रहे हैं? आज देश में बड़े पैमाने पर गोदाम बनाए जा रहे 
हैं, ये िकसिलए बनाए जा रहे हैं इसी hoarding के िलए बनाए जा रहे हैं िक इसकी hoarding कर 
लें और उसके बाद जब िकसान के पास और व्यि� के पास न हो, तब िजतना चाहे उस रेट पर 
उसको बेच दें।  आपका इसके ऊपर क्या िनयं�ण है? उसमें िसफर्  यह िलखा है िक यु� की �स्थित 
में या िकसी और महामारी की �स्थित में आप उनको ले सकते हैं अन्यथा उन्हें छू नहीं सकते।  चाहे 
जनता भखूी मरती रहे, लेिकन गोदाम भरे रहेंगे।  एक बार जब बगंाल में अकाल पड़ा था, तो 
लाखों टन  अनाज गोदामों में भरा था और  हजारों आदमी मर गए थे। मैंने यह बात कहीं पढ़ी थी। 
उस व� काफी लोग मरे थे, तो इसिलए यह जो संदेह लोगों के मन में है, यह अनावश्यक नहीं है। 
आपने यह आरोप लगा िदया िक िवपक्ष ने िकसानों को गुमराह कर िदया है।  हर चीज़ में राजनीित 
करने की आवश्यकता नहीं है।  जो सूरज की रोशनी की तरह साफ चीज़ हो, उसके िलए भी यह 
कहें िक ऐसा नहीं, ऐसा है, तो उसको कौन मान लेगा  आपने कहा िक िकसानों को गुमराह कर 
िदया।  यह एक चीज़ में नहीं है, ब�ल्क हर चीज़ में है। आपने कल देखा होगा िक िदल्ली में 
शाहदरा पुिलस ने स्टील की लािठया ं मंगवाईं, िफर बाद में अिधकािरयों को बैकफुट पर जाना 
पड़ा। जब यह खबर कुछ चैनल्स ने िदखा दी, तो अिधकािरयों ने स्पष्टीकरण िदया िक हमें नहीं 
मालमू था, कुछ लोकल अिधकािरयों ने स्टील की लािठया ंमंगवा ली थीं, बाद में उनको withdraw 
कर िलया गया।  िकसानों के िलए स्टील की लािठया ंमंगवाई जाती हैं। क्या कभी दुश्मनों के िलए 
बॉडर्र पर स्टील की लािठयों की ज�रत नहीं पड़ी, लेिकन यहा ं स्टील की लािठया ं मंगवा ली 
जाती हैं।  ये  लोग देश को िखलाते हैं,  क्या ये िकसान देश के दुश्मन हैं?  खेती के मामले में पंजाब 
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का एक शानदार इितहास है, अतीत है।  अब तो देश के दूसरे िहस्सों में भी बहुत बिढ़या खेती होने 
लगी है, लेिकन एक समय देश में ऐसी �स्थित थी जब देश के एक बड़े िहस्से को अन्न िखलाने का 
काम पंजाब राज्य करता था।  आज देश की सीमाओं पर जाने वाले लोगों में बड़े पैमाने पर िकसानों 
के घरों के लोग हैं।  यह तो आप भी जानते हैं और हम सब भी जानते हैं िक िजतने िकसान पिरवारों 
के लोग हैं, व ेन केवल खेती की पैदावार करके लोगों का पेट भरने का काम करते हैं, ब�ल्क हमारी 
पुिलस और सेना में जो लोग हैं, जो बॉडर्र पर देश की सीमाओं की रक्षा करते हैं, देश में  law and 
order बनाए रखने का काम करते हैं, व ेजवान भी इन्हीं िकसानों के पिरवारों से आते हैं। ये उन 
पिरवारों से नहीं आते हैं, िजनके िलए आप  लोग काम कर रहे हैं।  आपको तो काम इनके िलए 
करना चािहए।  आप तो काम उनके िलए कर रहे हैं, िजनका िरश्तेदार और खानदान कोई सेना में 
जा ही नहीं सकता है।  अगर उनके सामने गोली चला दी जाए, तो व ेिगर पड़ेंगे, लेिकन देश का 
सारा धन वे इक�ा कर लेते हैं- आज ऐसे लोगों की मदद हो रही है।  इसमें क्या िदक्कत है? 
िकसान कह रहे हैं िक वापस ले लीिजए, तो इसमें �ितष्ठा का क्या �श्न है? यिद हम कहते, 
िवपक्ष कहता, पोिलिटकल पाट�ज़ कहतीं िक आप withdraw कर लीिजए, तो आप मत करते।  ये 
िकसान िकसी राजनीितक दल का नहीं है, िकसी राजनीितक दल से �ेिरत नहीं है, ब�ल्क जो 
लोग वहा ंबैठे हुए है, उन्होंने कहा है िक िकसी राजनीितक दल के व्यि� हमारे मंच से भाषण नहीं 
कर सकता।  वह नीचे बैठ सकता है, लेिकन मंच पर नहीं जा सकता है।  उन्होंने ऐसा कहा है या 
नहीं कहा है...(समय की घंटी )...  ऐसा करने से क्या आपकी �ितष्ठा िगरी जा रही है?  गुलाम 
नबी साहब ने जो तीन उदाहरण िदए, वे सौ फीसदी सत्य और तथ्यात्मक हैं।  जब अं�ेज़ िकसानों 
की बात को मान सकते हैं और कानून को वापस ले सकते हैं, तो क्या आप अं�ेज़ों से खराब हैं?  
आपको क्या िदक्कत है? ...(समय की घंटी )... क्या समय हो गया है?  
 
�ी उपसभापित :   जी, समय हो गया है।  ऑलरेडी दो-तीन िमनट अिधक हो गए हैं।   
 
�ो. राम गोपाल यादव: मैं आधे िमनट के अंदर अपनी बात समाप्त कर देता हंू।  सर, मैं अपनी बात 
खत्म करने से पहले यह कहना चाहता हंू िक इस pandemic में अकेले खेती ही ऐसी थी, िजसने 
जीडीपी को रोके रखा था।  हमारी खेती का योगदान 20 परसेंट है।  वह 14 परसेंट से बढ़कर 20 
परसेंट हो गया, क्योंिक जीडीपी डाउन हो गई थी, लेिकन खेती ने आपकी इज्ज़त रखने का काम 
िकया, देश को बचाने का काम िकया।  दूसरी बात यह है िक जो लोग मरे हैं,  मैं सरकार से यह 
मागं करता हंू िक उन िकसानों के पिरवारों को कम से कम 20-20 लाख �पये का मुआवजा िदया 
जाए और उनके बच्चों को कहीं न कहीं राज्य सरकारों से कहकर या केन्� सरकार में उनके 
एकाध बच्चे को सरकारी नौकरी दी जाए।  हमारे गु� उदय �ताप िंसह जी ने इसी पर िलखा था: 
- 

"खेत में मेहनत तुमने की, तुम्ही को तंगी का डर हो । 
तुम्हारे घर में दीया जले, रोशनी और कहीं पर हो! 
उठो ऐ नीलकंठ, तीसरे ने� की याद िदलाता हंू,  

तो मैं आवाज़ लगाता हंू।" 
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  मैं िकसानों को इस सदन के माध्यम से आवाज़ देना चाहता हंू िक देश के सारे िकसान एक हो 
जाएं।  इन्हें अभी यह घमंड है िक हम बाहर से मंगा लेंगे, मत दो अन्न, हम बाहर से मंगा लेंगे।  ये 
ऐसा कर सकते हैं, लेिकन िकतने िदनों तक कर सकते हैं?   िकसान िजस िदन िव�ोह पर उतर 
आएगा, बड़े-बड़े लोग स�ा में नहीं रहते हैं, तो  िकसी को यह घमंड नहीं रहना चािहए िक हमेशा 
स�ा में बने रहेंगे।  यहा ंलोकतं� है, इसिलए लोगों की बात सुिनए।  देश की बड़ी आबादी व ेही हैं, 
जो लोग बैठे हुए हैं,  उनको मनाइए, क्योंिक व ेआपको मना रहे हैं।  यह समिझए िक व ेआप पर 
एहसान कर रहे हैं।  आप उनसे यह किहए आप वापस जाइए, हम यह िबल withdraw करेंगे और 
नए िबल लाएंगे, िजनमें उनसे भी पूछा जाएगा, उनके संगठनों से पूछा जाएगा और उनके िहसाब 
से संशोिधत कानून लाए जाएंगे।  आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  
 
�ी उपसभापित:   �ी राम चन्� �साद िंसह जी।  
 
�ी राम चन्� �साद िंसह (िबहार): उपसभापित महोदय, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।   
भबुनेश्वर कािलता जी ने और �ी िवजय पाल िंसह तोमर साहब ने जो �स्ताव आया, उसका 
अनुमोदन िकया।  राष्�पित जी के अिभभाषण पर जो यह चच� हो रही है, उसके िलए मैं राष्�पित 
जी के �ित आभार व्य� करता हंू और उनके अिभभाषण का समथर्न करता हंू।  जब गुलाम नबी 
आज़ाद जी बोल रहे थे, तब मैं सुन रहा था।  मैं इितहास का िव�ाथ� रहा हंू, मैं इस पर नहीं 
बोलता,  मैं कुछ और सोचकर आया था - चूंिक आपने छेड़ िदया, तो मुझे लगा िक इितहास को 
ठीक कर देना चािहए।  आपने शु�आत की िक हमारे स्वतं�ता आंदोलन के दौरान िकसानों के 
आंदोलन हुए, उनमें आपने हमारे िबहार के चम्पारण की चच� की है, इसिलए मैं चाहंूगा िक एक 
comparison होना चािहए।  हमारे िकसानों ने चम्पारण में सत्या�ह िकया, िजसमें पूज्य बापू जी ने 
नेतृत्व िदया। उसमें क्या इश्यज़ू थे और आज क्या इश्यज़ू हैं,   
 

[उपसभाध्यक्ष (�ी सुखेन्दु शेखर राय) पीठासीन हुए]  
 
इसका comparison होना चािहए।  उसमें क्या इश्यज़ू थे?  उसमें इश्य ू था - तीनकिठया, जो 
खेती करवा रहे थे, िजसकी आप चच� कर रहे थे, वह नील की खेती थी।  िकसान जो गन्ना 
उपजाते थे, धान की खेती करते थे, और भी चीज़ों की खेती करते थे, उनको ज़बदर्स्ती से एक 
बीघा, िजसे हम 20 क�ा कहते हैं, उसमें तीन क�ा उनके िलए mandatory था िक नील का 
उत्पादन करना पड़ेगा और उन्हें खचर् भी अपना ही देना पड़ेगा।  आप ज़रा मुझे बता दीिजए िक ये 
जो तीनों िबल्स हैं, इनमें कहीं भी इसकी चच� है िक िकसान सरकार के �ारा बताई जा रही िकसी 
भी चीज़ की खेती करे?  बताइए िक क्या ऐसा िकसी में है, तो हम कैसे इसकी तुलना चम्पारण से 
करेंगे?  हम नहीं कर सकते हैं।  इश्यज़ू ही िबल्कुल different हैं।  आप दूसरे issue पर आइए।  
आपने खेड़ा का उदाहरण िदया।...(व्यवधान)... 
   
�ी गुलाम नबी आज़ाद:  चम्पारण के बारे में मैंने बताया ... (व्यवधान)... उन्होंने सेलेक्ट कमेटी 
को भेजा... (व्यवधान)... 
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 بھیجا کو کمیڻی سلیکٹ نے انہوں ۔۔۔)مداخلت(۔۔۔ بتایا نے میں میں بارے کے چمپارن:   آزاد نبی غلام جناب†

 ۔۔۔)مداخلت(۔۔۔
 
�ी राम चन्� �साद िंसह (िबहार):  मैं उस पर आऊंगा।  मैं issues पर बोल रहा हंू। ... 
(व्यवधान)...मैं comparison पर हंू। ... (व्यवधान)...  मैं historical facts पर आ रहा हंू।    
 
�ी गुलाम नबी आज़ाद:   सेलेक्ट कमेटी को ... (व्यवधान)... 
 

 )مداخلت(۔۔۔۔ کو کمیڻی سلیکٹ:   آزاد نبی غلام جناب†
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY): Please.  
 
�ी राम चन्� �साद िंसह:  आप खेड़ा आंदोलन में आइए।  आप बारदोली में आइए।  जहा ंहमारे 
पूज्य बापू और सरदार वल्लभ भाई पटेल का नेतृत्व रहा।  उसमें क्या इश्यज़ू थे?  उसमें लगान के 
इश्यज़ू थे।  ज़रा आप बता दीिजए िक क्या तीनों िबलों में कहीं लगान का कोई इश्य ूहै?  आप क्या 
compare कर रहे हैं?... (व्यवधान)... 
 
उपसभाध्यक्ष (�ी सुखेन्दु शेखर राय):  उनको बोलने दीिजए। 
 
�ी गुलाम नबी आज़ाद:  वह भी हमने खत्म िकया था... (व्यवधान)... 
 

 ۔۔۔)مداخلت(۔۔۔ تھا کیا ختم نے ہم بھی وه:   آزاد نبی غلام جناب†
 
उपसभाध्यक्ष (�ी सुखेन्दु शेखर राय): प्लीज़, आज़ाद साहब। 
 
�ी राम चन्� �साद िंसह:  आप इश्य ूपर आइए।...(व्यवधान)...इश्य ूदेिखए िक लगान का इश्य ू
नहीं है।  िद�ग्वजय बाबू बहुत मुस्करा कर बोल रहे थे िक िबहार में मंडी नहीं है।  अभी राम गोपाल 
जी भी बोल रहे थे।  मैंने िबहार में भी मंिडयों की �स्थित देखी है और उ�र �देश में भी देखी है।  मैं 
उ�र �देश में ज्वाइंट से�ेटरी appoint हुआ था।  राम गोपाल जी यह जानते हैं।  सबसे ज्यादा 
िसफािरशें िकस पद के िलए आती थीं -  िडप्टी डायरेक्टर मंडी पिरषद के िलए आती थीं।  क्यों 
आती थीं -  क्योंिक वह �ष्टाचार का पूरा का पूरा अ�ा था।  एक-एक पद, एक-एक व्यि� के 
िलए इतनी िसफािरशें आती थीं।  व ेकहां से आती थीं?  आप चिलए हमारे िबहार में, वहा ंक्या हाल 
था?  जब 2005 में हमारी एनडीए की सरकार बनी, मैं माननीय मुख्य मं�ी जी का से�ेटरी था।  
ऐसा ए�ीकल्चर िडपाटर्मेंट के अंदर होता था।  वहां क्या �स्थित थी?  बोडर् का सिचव, ग�प-सी का 
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कमर्चारी होता था।  उसकी पो�स्टग के िलए लोग क्या-क्या धंधे करते थे।  वह �ष्टाचार का अ�ा 
था।  APMC को िबहार सरकार ने खत्म िकया।  आप देिखए िक उसका िरज़ल्ट क्या हुआ?  आप 
देिखए, उसे 2006 में खत्म िकया।  2005 में िबहार में अन्न का उत्पादन िकतना था?  वह 81 लाख 
टन था और आज वह 181 लाख टन है।  �ोक्योरमेंट क्या था?  2005 से पहले बहुत कम 
�ोक्योरमेंट था। आज हमारा िसफर्  धान का ल�य 45 लाख टन का है। अब आप �ोड�क्टिवटी पर 
चिलए।  िबहार में पहले क्या था?  मक्के की चच� हो रही थी।  2005 के बाद मक्के का उत्पादन 
135 �ितशत बढ़ा है, धान का 119 �ितशत बढ़ा है, गेहंू का 118 �ितशत बढ़ा है और मत्स्य का तो 
बहुत बढ़ा है।  यह कैसे हुआ है?  इस �कार की जहा-ंजहा ंए�क्टिवटी होती थी, सबको समाप्त 
िकया गया है।  आप उस पर लोगों को कन्फ्यज़ू मत किरए।  चीज़ों को कन्फ्यज़ू नहीं करना है।  
आप स्�ेट आइए।  पहले कानून पर आइए।  पहला कानून क्या कहता है?  पहला कानून यह 
कहता है िक िकसान के पास ही आज़ादी है।  वह स्वतं� है िक वह अपनी उपज को कहा ंबेचे, वह 
मंडी में भी बेच सकता है।  क्या िकसी ने उसको रोका है?  आप मछली लेकर मंडी में जाइए।  हम 
तो देखते रहते हैं, क्योंिक हम तो गावं जाते रहते हैं।  वह मंडी में गया और तीन िदन, चार िदन, 
पाचं िदन तक बैठा रहा, वह बेचारा मछली को रखकर क्या करेगा? लोग औने-पौने दाम पर ले 
लेते हैं। अब आज वह स्वतं� है िक अपनी मछली को कहीं भी बेच सकता है, वह अपनी सब्जी को 
कहीं भी बेच सकता है। मैं नालंदा िजले के बारे में बता दंू िक वहा ंसे हमारी स�ब्जया ंकोलकाता भी 
जा रही हैं और हमारे राचंी में भी जा रही है। इसमें कहीं भी रोक नहीं है, लेिकन लोगों को जाकर 
गुमराह कर रहे हैं। आप कहीं पर बता तो दीिजए। 
 अब दूसरे कानून पर आ जाइए। अभी भाई राम गोपाल जी contract farming के बारे में 
बता रहे थे। आप उ�र �देश, िबहार में चले जाइए। वे ठीक ही बोल रहे थे,  informal contract 
farming तो हो ही रही है। यह पूरा बंटाई है क्या? व ेकह रहे थे िक दो साल से ज्यादा नहीं देंगे, 
कोई कब्जा कर लेगा। मैं बताना चाहता हंू िक contract में क्या होता है? इसमें कहीं forced नहीं 
होता है, contract में आपकी willingness होती है, जब दो parties willing होती हैं, तब contract 
होता है। क्या िकसान contract करने के िलए forced है? अगर उसकी इच्छा नहीं है, तो वह 
contract नहीं करेगा। उसको सुिवधा होगी, उसको सहूिलयत िमलेगी, उसकी आमदनी बढ़ेगी, 
तो वह contract  करेगा। इसिलए इस चीज़ की िंचता नहीं होनी चािहए।  

अब तीसरे कानून पर आ जाइए। इसके बारे में तो आपने बिढ़या कहा है। कौन-सा ज़माना 
था! जब 1954-55 में यह ऐक्ट आया था, Essential Commodities Act आया था, उस समय 
scarcity का ज़माना था। हम लोग ship to mouth वाली economy में थे। बाहर से अनाज आता 
था, हम लोग PL-480 की मार खाते रहते थे और तब यहा ंलोगों को िखला पाते थे। आज क्या है? 
296 मीि�क टन खा�ान्न का उत्पादन हो रहा है और 320 मीि�क टन सब्जी और फल का 
उत्पादन हो रहा है। आज हम  surplus में हैं, हम   scarcity में नहीं हैं। आज आप कह रहे हैं िक 
लोगों को छूट दी जा रही है िक इतना रख लीिजए, उतना रख लीिजए, क्योंिक ज�रत है। 
आपको जो भय होता था, Essential Commodities Act का जो 3/7 होता था, उसका एक terror 
होता था। उसमें व्यवस्था है िक अगर समस्याएं ऐसी होंगी, तो उस पर लागू िकया जाएगा। इसिलए 
देिखए, तीनों िबलों में कहीं कोई िकसान िवरोधी नहीं है। लेिकन हा,ं आपको लगता है िक साहब, 
उसमें और सुधार की गुजंाइश है, तो मैं ज़रा कहना चाहंूगा, देिखए, लोिहया जी कहा करते थे िक 
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कलह वाली राजनीित से आगे चला जाए। इनमें क्या है, बताइए ज़रा। सरकार ने ऐक्ट बना िदया। 
लोग सु�ीम कोटर् में गए, सु�ीम कोटर् ने आदेश िदया। यही लोकतं� की खािसयत है िक अगर 
कोटर् आदेश देता है, तो हम सब लोग उसको स्वीकार करते हैं। सरकार ने भी उसे स्वीकारा है 
और स्वीकार करके आपको बुला रही है िक वात� के िलए आइए। बताइए साहब, आप कह रहे हैं 
िक सरकार की हठध�मता है। आप उन लोगों की भी हठध�मता देख लीिजए, व ेक्यों नहीं आते हैं? 
उनको कौन रोक रहा है? आइए, और बात किरए। कहा-ंकहा ंगुंजाइश है, क्या होना चािहए, कैसे 
िकसानों की आमदनी बढ़े, इस पर चच� होनी चािहए।  हमारी खेती कैसे लाभकर हो, इस पर चच� 
होनी चािहए। लोग कृिष को छोड़ें नहीं, इस पर चच� होनी चािहए। इस तरह की चच� में सब लोगों 
को िहस्सा लेना चािहए, भाग लेना चािहए। लेिकन मेरा अनुरोध है िक हम लोगों का जो लोकतं� 
है, इसकी जड़ें मजबूत हुई हैं। हमारी संसद ताकतवर है, हमारी न्यायपािलका ताकतवर है। रमेश 
जी जहा ंपढ़े थे, अमेिरका में, वहां क्या हाल हुआ?  Capitol Hill पर attack हो गया, अगर एक 
�ेिज़डेंट हारता है, तो कहता है िक सीधे अटैक करो। वह अमेिरका िजसने हमसे 171 साल पहले 
आज़ादी पायी, आज उसका 245वा ंसाल चल रहा है, हमारा तो अभी 75वां चलने वाला है, लेिकन 
हमारे यहा ं क्या होता है? हमारे यहा ं जनता जो िनणर्य लेती है, उसे सभी स्वीकार करते हैं।  
Emergency के बाद जनता पाट� की सरकार बनी, तो लोगों ने स्वीकार िकया या नहीं िकया!  
िबहार में अभी चुनाव हुए, लोगों ने स्वीकार िकया या नहीं िकया?  आप देख लीिजए िक अमेिरका 
में क्या होता है। आज हमारे यहा ंलोकतं� की जो जड़ें हैं, व ेमजबूत हो रही हैं और लोकतं� में 
सम्पकर्  और संवाद बहुत महत्वपूणर् है, इसको खत्म नहीं होने देना चािहए। इसिलए मेरा सबसे 
अनुरोध होगा िक िजनके-िजनके सम्पकर्  में लोग हैं, उनसे संवाद स्थािपत किरए और समस्या का 
िनदान कैसे हो, िकसानों का जीवन कैसे खुशहाल हो, हमारा देश कैसे तरक्की करे, इस पर चच� 
होनी चािहए, अपनी हठध�मता छोड़नी चािहए, राजनीित छोड़नी चािहए। हमें िमल-जुलकर 
राजनीित करनी चािहए। मुझे इस पर इतना ही कहना था। गुलाम नबी साहब, आपने जो शु�आत 
की थी, उसके िलए मैं आपको बहुत-बहुत धन्यवाद देना चाहता हंू। 

आपने  "जय जवान, जय िकसान" कहा, लेिकन आपको एक चीज और करनी चािहए 
थी। यह हमारे स्वग�य लालबहादुर शास्�ी जी का सन् 1965 का एक नारा था, लेिकन अटल जी 
आए, उन्होंने जोड़ िदया, "जय िवज्ञान"।   आप देिखए  "जय जवान, जय िकसान, जय 
िवज्ञान"। आज िबना िवज्ञान के जो हमारे जवान हैं,  उनका परा�म भी नहीं बढ़ सकता है, उनका 
शौयर् नहीं बढ़ सकता है और िवज्ञान ने जो िकया है, उसी से हमारी सैन्य शि� भी बढ़ी है। आप 
सोिचए, पहले एयर फोसर् में क्या होता था?  िमग मंगाइए। कहा ँसे? हम देश का नाम नहीं लेंगे। 
जेगुआर कहा ँसे मंगा रहे हैं, राफेल कहा ँसे मंगा रहे हैं, कहा ँसे मंगा रहे हैं? सब बाहर से लाना 
पड़ता था। लेिकन आज यह िकतनी �सन्नता की बात है, िकतने गौरव की बात है िक हमारा 
एचएएल 83 तेजस फाइटर िवमानों को बनाएगा। ..(व्यवधान)..यह गौरव की बात है िक नहीं है? 
.. .. (व्यवधान)...बने थे, लेिकन आपने इतना बड़ा आदेश नहीं िदया था। .. (व्यवधान)...48 
हज़ार करोड़ का आदेश िमला है। .. .. (व्यवधान)...आप देिखए, आप सुन लीिजए .. 
(व्यवधान)..पहले तोप मंगाते थे.. (व्यवधान).. तरह-तरह के घोटाले हो जाते थे और आज 
देिखए िक अपना टैंक बन रहा है।.. .. (व्यवधान).. 
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उपसभाध्यक्ष (�ी सुखेन्दु शेखर राय) :  उनको बोलने दीिजए। .. (व्यवधान)..  
 
�ी राम चन्� �साद िंसह : हमारा सुपरसोिनक, हमारा टोरपेडो बन रहा है। पहले हम �ी नॉट �ी 
से ही काम चलाते रहते थे। आज आप देिखए िक साइंस से हमारी और भी अच्छी-अच्छी राइफलें 
बन रही हैं। ये सब चीज़ें हैं। यह कैसे संभव हुआ है? मैं िजसकी चच� कर रहा था, उस पर आपको 
भी आपि� नहीं होनी चािहए। वैज्ञािनकों ने जो काम िकया है, डीआरडीओ के वैज्ञािनकों ने जो 
काम िकया है.. (व्यवधान).. 
 
�ी आनन्द शम� : उपसभाध्यक्ष जी, पहले भी .. (व्यवधान).. 
 
उपसभाध्यक्ष (�ी सुखेन्दु शेखर राय) :  आनन्द शम� जी, उन्हें बोलने दीिजए। 
 
�ी राम चन्� �साद िंसह : डीआरडीओ के वैज्ञािनकों ने काम िकया है, इसिलए मैं बोल रहा हंू िक 
"जय जवान-जय िकसान" के साथ "जय िवज्ञान" भी आ जाए। आप स्पेस में चले चिलए, 
वैज्ञािनकों ने िकतना बड़ा काम िकया है? आज गगनयान-3 है। आप जहा ँभी जा रहे हैं - पहली 
बार, अपने यहा ँ स्पेस में छोटे-छोटे िमसाइल लाचँ करने के िलए लगाए गए। पहले हमें दूसरे देशों 
की ओर देखना पड़ता था। क्या पहले हमारे िंहदुस्तान में यहा ँपर कोई भी �ेशराइज्ड हैवी वॉटर 
िरएक्टर था? यह बहुत गवर् की बात है, गौरव की बात है। मैं यह इसिलए बोल रहा हंू क्योंिक यह 
िवज्ञान की देन है। हमने शु� से ही िजसकी चच� की है, िकसान की चच� की है, पूरी की पूरी 
हाई-यी�ल्डग वैराइटीज़ कहा ँ से आईं, पूरे के पूरे हाइि�ड सीड्स कहा ँ से आए, इसमें िकसका 
रोल है? इसमें िवज्ञान का रोल है। मैं व्यि� की बात नहीं कर रहा हंू, मैं बात कर रहा हंू िवज्ञान 
की। मैं याद िदला रहा था िक यह नारा थोड़ा सा बदलकर थोड़ा बढ़ा दीिजए। मैं आपसे यह कह 
रहा था। आज इसको समिझए िक आज हमारे देश में हमारे िकसानों ने, हमारे जवानों ने और 
हमारे वैज्ञािनकों ने जो काम िकया है, उस पर हमें गवर् करना चािहए। यह गौरव का िवषय है और 
हम सभी को इसको अच्छी तरह से मनाना चािहए। जब घर में कोई खुशी आती है, तो मनाते हैं िक 
नहीं मनाते हैं? यह हमारे िलए िकतनी खुशी की बात है?  
 महोदय, कोरोना पर आइए। कोरोना पर भी आप िवज्ञान को देख लीिजए। मैंने अमरीका के 
बारे में बताया है िक वह हमसे 171 साल पहले, 1776 में आज़ाद हुआ। आप वहा ँपर कोरोना का 
�ैक िरकॉडर् देिखए। उनके यहा ँ पर मॉट�िलटी रेट िकतना है? यह करीब-करीब 2 परसेंट के 
आसपास है। हमारा मॉट�िलटी रेट क्या है? हमारे यहा ँ पर 1.5 के आस-पास है। अमरीका की 
आबादी 30 करोड़ है, िंहदुस्तान की 130 करोड़ है। वहा ँ2.69 करोड़ लोग सं�िमत हुए थे। हमारे 
यहा ँभी हुए, लेिकन हमारे यहा ँ यह संख्या 1.07 करोड़ ही है। आप यह देख लीिजए। उनके यहा ँ
.. (व्यवधान)..आप सुन लीिजए, उनके यहा ँ .. (व्यवधान)..आप जरा सुन लीिजए.. 
(व्यवधान)..अमरीका का ज्यादा याद करते हैं। .. (व्यवधान)..उनका िरकवरी रेट क्या है? 
उनका िरकवरी रेट 64 परसेंट है और अपना िरकवरी रेट 97 परसेंट है। आप लोग िबहार को सबसे 
ज्यादा कोस रहे थे िक अगर कोरोना हुआ तो िबहार पहले अफेक्ट हो जाएगा, उसका क्या हुआ? 
िबहार में क्या है? िबहार में जो मॉट�िलटी रेट है, वह 0.5 �ितशत है। पूरे 24 लाख, जो हमारे 
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िबहार से बाहर के �िमक आए,  हम लोगों ने उन सभी की देखभाल की और हमारी सरकार ने 
कें � सरकार के अितिर� 10 हज़ार करोड़ �पये खचर् िकए इन सबकी देखभाल करने के िलए।  
 आप लोग देिखए िक हम वैक्सीन की चच� कर रहे हैं। ज़रा इितहास देिखए "ब्लैक डेथ" 
आया था। आप सभी लोग जानते हैं िक "ब्लैक डेथ" में िकतनी मौतें हुई थीं? "ब्लैक डेथ" 
िजसको प्लेग कहते हैं, िकतने वष� के बाद, 567 सालों के बाद उसकी वैक्सीन आई, लेिकन आज 
भी प्लेग खत्म नहीं हुआ है। अभी िपछले से िपछले साल मेडागास्कर में भी यह प्लेग आ गया था। 
लेिकन आज आप देिखए अपने देश में साल भर के अन्दर आपके पास vaccine है।  आप Small 
pox को देख लीिजए।  Small pox मे�क्सको में 1530 में आया था, उसकी vaccine आने में िकतने 
साल लग गए!  United Nations को िकतने साल लगे, तब 1979 में small pox का वायरस दुिनया 
से खत्म हो गया। लेिकन Chicken pox अभी भी है, इसिलए हम अपने बच्चों को टीका लगवाते हैं। 
उसकी vaccine आने में सौ साल से ज्यादा लगे।  Cholera की vaccine आने में 75 साल से ज्यादा 
लगे। ... (समय की घंटी) ... लेिकन आज आप देिखए िक हमारी vaccine साल भर के अन्दर आ 
गई।  इसके िलए हम लोगों को अपने scientists के ऊपर गवर् होना चािहए।  िफर आप देिखए िक 
हमारी vaccine की कीमत क्या है!  अभी Covishield की चच� की जा रही थी, जो Serum 
Institute की vaccine है, वह 200 �पए per dose है।  दो doses देने हैं, इसमें 400 �पए लगेंगे।  
हमारी जो दूसरी vaccine है, Covaxin, उसकी कीमत 295 �पए है।  उसके दो doses देंगे, वह 
600 �पए से कम है।  अगर आप उनके पास चिलए, जहा ँरमेश जी पढ़ते थे, आप वहा ँचिलए, तो 
उनके Pfizer की vaccine िकतने की है, 20 डॉलर, यह 1,400 �पए हुआ!  Moderna की 
vaccine 37 से लेकर 40 डॉलर, यह िकतना हुआ, 2,500 �पए!  हमारे scientists ने जो 
vaccine बनाई है, आप उसकी efficacy देिखए, उसकी कीमत देिखए।  इसिलए हम सब लोगों 
को हमारे scientists को salute करना चािहए और केन्� सरकार को धन्यवाद देना चािहए।  इसमें 
आप party politics से ऊपर उिठए िक इस महामारी के समय िजस सफलता के साथ, िजस 
नेतृत्व के साथ काम िकया गया है, उस सबके िलए हम सबको गवर् होना चािहए।  सर, मैं समाप्त 
कर रहा हँू।   

अंत में मैं कहना चाहँूगा िक अपने देश का एक इितहास रहा है, गौरवशाली अतीत रहा है 
और रमेश जी, आगे भी रहेगा।  इसके िलए हम सब लोगों को जो हमारे देश का तानाबाना है, 
सामािजक स�ाव है, साम्�दाियक सौहादर् है, इसको बनाए रखना है, िजससे जो कहा जाता है 
िक सारे जहा ँसे अच्छा िहन्दोस्ता ँहमारा, वह कायम रहे।  बहुत-बहुत धन्यवाद। 

 
उपसभाध्यक्ष (�ी सुखेन्दु शेखर राय ) : बहुत-बहुत धन्यवाद।  �ी इलामारम करीम। 
 
SHRI ELAMARAM KAREEM (Kerala): Sir, thank you for the opportunity given to me 
to speak. I am sorry that I can't support this Motion of Thanks on the President's 
Address. As we all know, the world is going through a very tough situation as the 
Covid-19 pandemic started its spread. Our nation is not alienated from its adverse 
effects. Our economy has fallen to the lowest ever mark during this time. The people 
of our nation are suffering a lot from its effects. Implementing the people-centric 
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welfare policies are the only way for our nation to come out of this chaos. But, we 
have a Government which has nothing to offer for wiping the tears of the common 
people.  
 Sir, all of its policies are intended only to appease corporate and implement its 
communal agenda and, thereby, divide the people. I am sorry to say that the Address 
of the hon. President has failed miserably in portraying the real picture of the present 
India. That is why I am opposing this Motion. Today, India is witnessing its historic 
protest of the farmers against the three farm laws, pushed by the Union Government 
and passed by this Parliament, ∗ Braving intense repression in the midst of severe 
cold wave conditions, lakhs of farmers have gathered in different borders of Delhi and 
are continuing their peaceful protest since the last two months. The call for this 
ongoing historic struggle was given by more than 500 kisan organizations from all over 
the country under the banner of Samyukta Kisan Morcha. Many of us had opposed 
these agri-laws and requested the Government to refer these Bills to a Select 
Committee or Standing Committee of the Parliament. It was rejected then by the 
Government. The agri-laws were enacted in Parliament without proper consideration 
or taking into confidence the Opposition parties. We all know what happened in this 
august House during the passage of these Bills. The Government is still not ready to 
accept the genuine demand of the farmers even after more than 150 farmers losing 
their lives in the numbing cold. Many of the farmer leaders are booked with fake 
charges in connection with the unfortunate incidents which took place on 26th 
January.  It was equivocally condemned by all the organisations and Opposition 
parties also, who have been a part of the peaceful protest.  

The Government is trying to weaken this democratic protest by perpetrating 
violence and using force. Even the electricity and water supply to the protest spots 
are being disconnected by the Government. I urge upon the Government to yield to 
the demands of farmers and withdraw the farm laws immediately.  

∗where the Police is under the  Union Home Ministry, has intensified attacks 
against those journalists  who have been reporting truthfully the events connected 
with the  farmers' protests. Such efforts to intimidate and terrorise journalists has 
been going on for some time under the ∗ in many cases. But since January 28, FIRs 
have been filed against nine Indian journalists on charges of sedition and under nine 
other provisions of law, including promoting communal disharmony, insulting religious 
beliefs, assertions prejudicial to national integration, etc. Reputed senior journalists 
and Parliament Members like Shri Shashi Tharoor have been slapped with these 

∗ Expunged as ordered by the Chair. 
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charges on the basis of their personal tweets on the social media. This is 
reprehensible and smacks of efforts to browbeat, intimidate and harass.  

Once again, I would like to mention about our economic situation. Contrary to 
all propaganda and spin by this Government of economic rebound, the reality is that 
the GDP contraction continues to plunge and is now, according to official data, minus 
7.7 per cent for the whole fiscal year 2020-21. Even now this Government is 
continuing with its fake propaganda of a growing economy and five trillion-dollar 
economy. I would like to remind the media.  
Then only one thing that India is now running behind even many of the 
underdeveloped economies in the world.  At this time of economic stagnation, this 
Government is talking about 'V' shaped growth and recovery, five trillion dollar 
economy and they expect eleven per cent GDP growth in the next financial year. In 
this situation, these are actually things that make mockery of the people. As opined 
by all the economists, the Government should come up with policies that would help 
in reaching money to the poor and providing employment to them; which is not 
happening under this regime.  

Unemployment is the biggest issue which is being faced by our nation. The 
Centre for Monitoring Indian Economy makes a conservative estimate of loss of 14.7 
million jobs in the organised sector alone. Of these, 9.5 million constitute graduates 
and post-graduates. These constitute 13 per cent share of the total employment 
market. Such a massive job loss among the educated young Indians is a bleak 
indicator of India's future. The employed mass constitutes 31 per cent of total 
employment.  Among this, 71  per cent have lost their jobs in this time. All these are in 
addition to the destruction of the informal sector and the large scale loss of livelihood 
for crores of people. When the BJP was campaigning for election in the year 2014, it 
had offered to the people of India 2 crore jobs every year. They are not talking about it 
any more. After six years of this Government, we are watching similar number of jobs 
being lost every year.     

On top of unprecedented miseries mounted on people's lives and livelihood by 
the pandemic, unplanned and unprepared lockdowns, comes the crippling rise in 
prices of essential commodities worsening the plight of people. Prices of petroleum 
products, petrol and diesel have been continuously hiked. This pushes up the overall 
inflationary spiral due to increase in transportation costs. India today has the highest 
rate of taxes on petroleum products in the world!  The Central Government is 
garnering resources at the expense of the people's misery! On top of this comes 
massive hike in the price of cooking gas cylinder.  Between November and 
December, 2020, the cost of one gas cylinder was increased by Rs 100!   The 
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miseries imposed due to pre-pandemic economic slowdown have worsened during 
the course of this year. Hon. Prime Minister and his Government seems totally 
unconcerned about imposing further burdens and miseries on people.  

The latest National Family Health Survey has confirmed the fact of worsening 
malnutrition of Indians, particularly alarming being that of children. The World Hunger 
Index has already shown India as a country among the most hungry people in the 
world. Sir, 80 per cent of India's children are estimated to be anaemic with a high rate 
of stunting and wasting. This government is doing nothing on this front and is ruining 
the future of this nation.  

This Government is doing everything possible to systematically undermining 
our Constitution. This is coupled with the BJP's objective of further sharpening 
communal polarisation in order to consolidate its communal support base and change 
character of the Indian Republic.  

We have witnessed how this Government abrogated Article 370 and withdrew 
the State status to Jammu and Kashmir.  How this Government passed the 
Citizenship Amendment Act?  Most of the existing labour laws have been repealed 
and replaced with four Labour Codes.  All four Labour Codes have been enacted in 
the last Monsoon Session by bulldozing Parliament.  Almost all beneficial provisions 
relating to rights and protection of workers and those related to regulation to control 
employers are either substantially diluted or removed altogether. These Codes seek to 
convert workers into slaves. In the same way, BJP-ruled States are also enacting 
such anti-constitutional legislations. The Government of Uttar Pradesh has enacted 
laws prohibiting what they called 'love jihad'.  In simpler words, it is an Act banning 
interfaith marriages. It has provisions which lead to harassment, arrest and detention 
of such interfaith couples.  

 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY): Please conclude. 
 
SHRI ELAMARAM KAREEM: I am concluding, Sir. 

These laws are a direct affront to the Indian Constitution that gives the right to 
consenting adults, irrespective of their caste or creed, to enter into a marriage of their 
choice. This constitutional guarantee is being nullified.  
 Above this, our public sector undertakings are being sold.  Some of our 
Ministers are sales managers, not Ministers.  Our prestigious public sector 
undertakings in insurance, oil and steel sectors are all going to be sold.  These 
policies, definitely, will ruin our country.  Nothing of the people’s concern is reflected 
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in the Address of the hon. President.  So, I am opposing this Motion on Thanks for 
the President's Address. Thank you. 
 
THE VICE-CHAIRMAN (SHRI SUKHENDU SEKHAR RAY): Thank you. The House 
stands adjourned till 9.00 am, on Thursday, the 4th February, 2021. 

 
The House then adjourned at fifty-nine minutes past one of the clock till nine of the 

clock on Thursday, the 4th February, 2021. 
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